
ОТДЫХ  Отельеры 
разогревают цены 

Курортный 
всплеск 

Ольга Игнатова

Цены на курортах в этом году в конце августа и начале 
сентября будут совсем «не бархатными», прогнозируют 
эксперты и советуют заранее позаботиться об организа-
ции своего отдыха.  

Владельцы комнат в частном секторе, мини-отелей, 
гостевых домов на популярных российских черномор-
ских курортах начали поднимать цены еще в разгар от-
пускного сезона, пользуясь высоким спросом. А перед 
так называемым бархатным они могут еще увеличиться. 
По данным федерального портала «Мир квартир», в 
среднем цены за год выросли на наших курортах на 7 
процентов.

Бархатный сезон — наиболее благоприятное время 
для отдыха на море, пояснил «Российской газете» науч-
ный руководитель Гидрометцентра России Роман Виль-
фанд: «Наступает он в конце августа — первой половине 
сентября и характеризуется тем, что температура возду-
ха и температура морской воды становятся примерно 
одинаковыми». Вильфанд напоминает, что август — са-
мый жаркий месяц в прибрежных территориях. Вода 
прогрета и отдает свое тепло суше. Но жара многим про-
тивопоказана, более комфортно отдыхать, когда она уже 
спадает, но море остается теплым. 

Отельеры этим пользуются. Самые высокие цены бы-
вают как раз перед и во время бархатного сезона. Больше 
всего подорожает Анапа. По мнению экспертов,это один 
из недооцененных курортов, который сейчас развивает-
ся опережающими темпами. Анапские цены 
уже догнали геленджикские и составили 2583 
рубля в сутки. Всплеск за год — 17,3 процента.

ТРАНСПОРТ Россия 
лидирует в мире по росту 
внутренних пассажирских 
авиаперевозок 

Взлет — 
вертикальный 

Евгений Гайва

Пассажирооборот на внутренних авиарейсах в России 
в июне 2019 года увеличился на 10,3 процента по срав-
нению с июнем прошлого года, отметила в своем до-
кладе Международная ассоциация воздушного тран-
спорта (ИАТА). С такой динамикой роста Россия выхо-
дит в лидеры среди других ключевых рынков в мире. 
Сказались государственные меры поддержки, считают 
эксперты. 

К показателям России приближается Китай, где 
рост составил 8,3 процента, также Индия — 7,9 процен-
та. В США внутренние перевозки выросли только на 
3,1 процента, в Японии — на 2,4 процента, а в Бразилии, 
Австралии даже снизились. В целом в мире внутренние 
перевозки выросли на 4,4 процента.

Пассажирооборот получают умножением числа пе-
ревезенных пассажиров на расстояние их перевозки. 
Получается, в России растут и километры авиапереле-
тов, и количество путешествующих граждан. 

Страна отыгрывает прежние позиции по объему 
внутренних авиаперевозок. «В 2015 и 2016 годах был 
зафиксирован спад из-за достаточно серьезных изме-
нений в курсе рубля, снижения его покупательной спо-
собности. Сейчас продолжается восстановительный 
рост», — комментирует «Российской газете» 
глава аналитической службы агентства «Ави-
аПорт» Олег Пантелеев. 

Горит тайга не день, 
не два — месяцами, 
оставляя после себя 
выжженные миллионы 
гектаров. Почему? 

ИНИЦИАТИВА Что принесет четырехдневная рабочая неделя: 
сокращение зарплаты или рост производительности труда?

На четыре не делится

Екатерина Ясакова

П
равительство России 
продлило программу 
льготных кредитов на 

приобретение деревянных до-
мов заводского изготовления до 
конца 2020 года. Сегодня доку-
мент, который вносит такую по-
правку в постановление кабми-
на, вступает в силу.

Появление доступных креди-
тов — крайне важная мера под-
держки, говорят эксперты. По 
их оценкам, до 2021 года можно 
ожидать увеличения темпов та-
кого строительства до 20 про-
центов. Все возможности для 
этого в России есть. 

В России, по данным мин-
промторга, уже работают 14 
крупных заводов по производ-
ству деревянных домов. В офи-
циальном реестре Ассоциации 
деревянного домостроения пе-
речислены 77 компаний, зани-

мающихся проектированием, 
производством и строительст-
вом домов из дерева индустри-
альным способом. В постанов-
лении 2018 года уточняется, что 
оборот таких компаний должен 
составлять не менее 200 милли-
онов рублей в год. Это исключа-
ет участие в проекте мелких 
случайных фирм. 

Заводские домокомплекты 
более качественные, пожаробе-
зопасные. Их быстро и просто 
собрать. Кроме того, россий-

ские заводы-производители 
предлагают современные тех-
нологичные архитектурные ре-
шения и отделку. 

Такие деревянные дома наи-
более экономически эффектив-
ны именно за счет скорости воз-
ведения (около двух недель). А 
новые материалы обладают не-
большим весом и высокой огне-
стойкостью.

В первый год действия льгот-
ной «деревянной» ипотеки (в 
2018-м) в федеральном бюдже-

те на программу, инициирован-
ную минпромторгом, было за-
ложено около 198 миллионов 
рублей. Предполагалось, что бу-
дет заключено 2,5 тысячи кре-
дитных договоров. Однако по 
итогам года банки оформили 
лишь 14 льготных кредитов на 
деревянные дома.

«Первый эксперимент с кре-
дитованием деревянного домо-
строения оказался неудачным 
из-за короткого срока действия 
программы. Мало кто может 
себе позволить выплатить стои-
мость дома под любые, даже са-
мые низкие проценты, но в тече-
ние нескольких месяцев, — гово-
рит генеральный директор Ассо-
циации деревянного домострое-
ния Олег Панитков. — Однако эта 
программа обратила внимание 
банков на огромный пласт услуг, 
связанных с индивиду-
альным жилищным 
строительством».

Елена Березина

Ф
едерация незави-
симых профсою-
зов России (ФНПР) 
обратилась в мин-
труд с предложени-
ем перейти на че-
тырехдневную ра-
бочую неделю. Раз-
мер зарплат при 

этом предлагается сохранить в 
прежнем объеме.

«Главное, чтобы работодате-
ли понимали, что при сокраще-
нии рабочей недели речь не идет 
о пропорциональном сокраще-
нии заработной платы, она как 
раз остается на том же уровне», 
— пояснил «РГ» Александр Шер-
шуков, заместитель председате-
ля ФНПР. О том, какая будет 
продолжительность рабочей не-
дели в случае, если инициативу 

поддержат в правительстве, в 
федерации сказать пока затруд-
няются. «Это как раз и будет 
предметом переговоров, если 
они начнутся. Нам надо вы-
брать, куда смотреть в данном 
случае — в сторону Нидерлан-
дов, где продолжительность ра-
бочей недели составляет 27 ча-
сов, Франции (35 часов), Ав-
стрии и Германии (38 часов) 
или Китая с его 60-часовой ра-

бочей неделей. Вопрос в том, в 
какую сторону, с точки зрения 
норм трудового права и соци-
альных гарантий, мы направля-
емся — Европы или Азии», — от-
мечает он.

Напомнив, что возможность 
перехода на четырехдневную ра-
бочую неделю активно обсужда-
ется в мире, ФНПР выступила с 
идеей сократить рабочую неде-
лю, оптимизировав время труда 

и отдыха, обязательно сохранив 
прежний размер заработной 
платы. «Мы предлагаем рассмо-
треть этот вопрос в Российской 
трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудо-
вых отношений, с учетом дейст-
вующих систем оплаты труда, 
различий в режимах рабочего 
времени и других особенностей 
организации труда в России», — 
говорится в обращении.

Инициатива не нова, еще в 
июне председатель правитель-
ства Дмитрий Медведев, высту-
пая на 108-й Международной 
конференции труда в Женеве, 
анонсировал рабочую четырех-
дневку для россиян. «Техноло-
гический прогресс приводит к 
сокращению не только рабочих 
мест, но и рабочего времени, к 
расширению досуга. Весьма ве-
роятно, что будущее — за четы-

рехдневной рабочей неделей 
как основой социально-трудо-
вого контракта. Я напомню, сто 
лет назад Генри Форд решился 
на сокращение рабочей недели 
с 48 до 40 часов и получил впе-
чатляющий рост производи-
тельности труда», — заявил он 
тогда. Премьер-министр также 
вспомнил опыт одной из ново-
зеландских компаний, которая 
ввела четырехдневную рабо-
чую неделю. Третий выходной 
оплачивался так же,  как и 
остальные два. В итоге прирост 
производительности в пересче-
те на один час рабочего времени 
составил около 20 процентов, а 
уровень стресса со-
трудников значитель-
но снизился.
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Главный вопрос, на который еще 
предстоит ответить: как работать 
меньше, а производить больше.

А К Ц Е Н Т

Минпромторг готовит свод правил, 
которые позволят строить из дерева 
8-этажные жилые дома и 5-этажные 
общественные здания 

А К Ц Е Н Т

Главное, чтобы работодатели понимали, 
что при сокращении рабочей недели 
речь не идет о пропорциональном
сокращении заработной платы

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 44,3664
Азербайджанский манат 38,6688
Армянский драм** 13,7819
Белорусский рубль 32,1089
Болгарский лев 37,5339
Бразильский реал 16,4626

Венгерский форинт** 22,6463
Вон Республики Корея*** 53,6124
Гонконгский доллар* 83,6148
Датская крона* 98,3519
Доллар США 65,6017
Евро 73,4149

Индийская рупия** 92,0693
Казахстанский тенге** 16,9218
Канадский доллар 49,4734
Киргизский сом** 94,0526
Китайский юань* 92,8335
Молдавский лей* 37,5188

Новый туркменский манат 18,7702
Норвежская крона* 73,4918
Польский злотый 16,9417
Румынский лей 15,5300
СДР   90,2574
Сингапурский доллар 47,2328

Таджикский сомони* 69,5670
Турецкая лира 11,7119
Узбекский сум**** 75,8978
Украинская гривна* 26,0880
Фунт стерлингов   79,1091
Чешская крона* 28,4088

Шведская крона* 68,5379
Швейцарский франк 67,5192
Южноафриканский рэнд* 42,7256
Японская иена** 62,3383

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.08.19

Стефани Фраппар — 
первая в истории 
женщина-арбитр 
матча за супер-
кубок УЕФА  

Разъяснение юриста: 
почему участник 
незаконных «прогулок» 
может попасть под статью 
212 Уголовного кодекса

Избавиться 
от пластикового мусора 
человеку помогут 
гусеницы  
восковой моли  

Федор Лукьянов  
о геополитике в эпоху 
дуги нестабильности 
по контуру Большой 
Евразии

Страница 11 Страница 05 Страница 07 Страница 06

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Среда, 14 августа 2019. № 178 (7936)  www.rg.ru Столичный выпуск 

3

3

9 4

4

R
E

U
T

E
R

S

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 августа 2019
среда №178 (7936)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ПРАВО  Вступили в силу 
изменения в закон 
об ответственности 
за оборот наркотиков 

Без боли

Александр Степанов

В России вступили в силу поправки в закон об ответст-
венности за нарушение правил оборота наркотиче-
ских средств или психотропных веществ. Законопро-
ект был внесен на рассмотрение депутатов правитель-
ством РФ. 

В июле 2019 года были приняты изменения в статью 
228.2 Уголовного кодекса РФ, где, в частности, отменя-
ется запрет на выращивание наркосодержащих расте-
ний для использования их при приготовлении препа-
ратов, которые могут быть использованы в медицин-
ских целях и в ветеринарии. Прежде всего для обезбо-
ливания.

Эти поправки вводились  для  импортозамещения 
обезболивающих лекарственных препаратов. Сейчас в 
списке жизненно важных лекарств значится 9 препа-
ратов на основе опия, которые производятся россий-
скими госпредпри-
ятиями. Но  опий 
для этих лекарств 
приходится импор-
тировать. Однако 
абсолютное боль-
шинство компаний, 
которые поставля-
ют в РФ подобные 
фармсубстанции, 
находятся в тех го-
сударствах, кото-
рые применили к 
России санкции. 
Поэтому  выращи-
вание своих нарокосодержащих растений, по сути, не-
обходимо для обеспечения национальной безопасно-
сти России.

Вместе с тем уголовная ответственность за наруше-
ние правил культивирования таких растений в поправ-
ках введена не была. Поэтому правительство внесло в 
Госдуму законопроект, где вводится санкция за нару-
шение порядка их выращивания.

Теперь за нарушение правил предусмотрен штраф 
до 120 тысяч рублей либо обязательные работы до 360 
часов с лишением права занимать определенные дол-
жности или заниматься определенной деятельностью 
на срок до трех лет. 

Если правила были нарушены из корыстных побу-
ждений или из-за допущенных нарушений был причи-
нен вред здоровью или другие тяжкие последствия, то 
виновнику грозит лишение свободы до трех лет с ли-
шением права на профессию. 

«Законопроект направлен на пресечение злоупо-
треблений при селекции и выращивании наркосодер-
жащих растений в медицинских целях, чтобы не допу-
скать поступления таких растений в незаконный обо-
рот», — пояснил председатель Комитета Госдумы по го-
сударственному строительству и законодательству 
Павел Крашенинников.

По его словам,  в поправках к закону  разрешено ли-
цензированное культивирование наркосодержащих 
растений только госпредприятиям. Законом был уста-
новлен порядок и требования к культивированию, од-
нако ответственности за нарушения правил не было. 
Теперь этот пробел устранен.  

АРМИЯ Ипотека стала 
доступней контрактникам

Служба с видом 
на жилье

Юрий Гаврилов

Вступили в силу изменения в Законе «О накопительно-
ипотечной системе жилищного обеспечения военно-
служащих», которые значительно расширят список  
участников этой программы за счет контрактников. 
Кроме того, с 1 января 2020-го военную ипотеку узако-
нили в качестве единственной формы обеспечения жи-
льем вновь поступивших на военную службу людей.  

Если новобранец-профи заключит контракт  после 
грядущих новогодних праздников, то ровно через три 
года его включат в реестр участников этой программы. 
На именной счет служивого в банке из казны станут 
ежегодно перечислять финансово-жилищный транш. 
Еще через несколько лет человек сможет воспользо-
ваться этими накоплениями для покупки квартиры, 
строительства или приобретения собственного дома. 

А что с солдата-
ми-контрактника-
ми, которые уже 
провели какое-то 
время в военном 
строю и тоже меч-
тают о постоянной 
крыше над головой? 
Их жилищные пре-
ференции не отме-
няются. Есть за пле-
чами трехлетняя 
выслуга — значит, 
можешь смело пре-
тендовать на полу-
чение ипотечных средств и потихоньку присматри-
вать квартиру на рынке жилья в одном из российских 
регионов. На «двушку» или «трешку» в центре Мос-
квы контрактникам замахиваться не стоит — скопив-
шихся в банке денег на их покупку просто не хватит. 
Зато их будет достаточно для приобретения хорошей 
квартиры в областном или республиканском центре. 
Главное, что эти средства не надо выкладывать из соб-
ственного кошелька — о жилищных накоплениях поза-
ботится государство.

 Чтобы исключить сверхнормативное повторное 
обеспечение контрактников «метрами», сформули-
рованы новые правила для профи, сначала расстав-
шихся с погонами, а затем добровольно вернувшихся 
в строй. Если такие служивые в период увольнения не 
получили от родного ведомства квартиру или жилищ-
ную субсидию (например, для реализации этого пра-
ва у них не хватало выслуги), то для вступления в ипо-
теку, в отличие от коллег-новобранцев, им придется 
написать соответствующее заявление. Ну а коли рас-
ставание с армией в свое время сопровождалось по-
лучением жилищных денег, то теперь на место в ипо-
течном списке надеяться не стоит. Свои квартирные 
обязательства перед таким человеком государство 
уже выполнило.

Участниками военной ипотеки являются около 110 
тысяч контрактников Вооруженных сил. Чуть менее 
22 тысяч из них с помощью этой жилищной програм-
мы уже приобрели собственную крышу над головой. 

ВИЗИТ 

Патрушев 
и Пашинян 
обсудили 
инвестиции 
и терроризм

СБЛИЗИЛИ 
ПОЗИЦИИ
Иван Егоров

Вопросы оказания гуманитар-
ной помощи сирийскому наро-
ду и восстановления мирной 
жизни в Сирии обсудили во 
вторник на встрече в Ереване 
секретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев и 
премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян. 

Кроме актуальных междуна-
родных проблем речь шла о на-
ращивании российско-армян-
ского сотрудничества в области 
безопасности, экономики и ин-
вестиций.

Также, как сообщили в 
пресс-службе правительства 
Армении, Пашинян и Патрушев 
обменялись мнениями о про-
цессе мирного урегулирования 
нагорно-карабахского кон-
фликта, сохранении баланса и 
стабильности в регионе, а так-
же о проблемах региональной и 
международной безопасности.

Их встреча стала итогом 
двухдневных консультаций по 
безопасности в Ереване, кото-
рые проходили под эгидой Сов-
безов двух стран. 

В частности, на встрече со 
своим коллегой — секретарем 
Совбеза Армении Арменом 
Григоряном, Патрушев подчер-
кнул важность тесного взаимо-
действия стран по вопросам 
международной информацион-
ной безопасности как на дву-
сторонней основе, так и в рам-
ках международных организа-
ций. Он отметил, что эта про-
блематика важна для стабиль-
ного развития двух государств, 
а также для эффективной борь-
бы с терроризмом и экстремиз-
мом.

«Россия и Армения плодот-
ворно сотрудничают в между-
народной сфере», — подтвердил 
обозревателю «РГ» по итогам 
консультаций в Ереване заме-
ститель секретаря Совбеза РФ 
Рашид Нургалиев.

По его словам, на «площад-
ках» ведущих международных 
организаций выстроено тесное 
взаимодействие между россий-
скими и армянскими предста-
вителями.

В основе этого доверитель-
ного сотрудничества, по мне-
нию Нургалиева, лежит совпа-
дение или близость позиций по 
многим вопросам глобальной и 
региональной безопасности, 
которые выносятся в повестку 
дня заседаний Генассамблеи 
ООН.

«Признательны армянской 
стороне за поддержку — и в ряде 
случаев за соавторство — важ-
ных российских резолюций в 
Генеральной ассамблее ООН», 
— заявил Нургалиев.

Речь идет, в частности, о та-
ких проектах российских резо-
люций, как «Борьба против ге-
роизации нацизма», «Неразме-
щение первыми оружия в кос-
мосе», «Противодействие ис-
пользованию информационно-
коммуникационных техноло-
гий в преступных целях». 

Успешная кооперация Рос-
сии и Армении, по словам Нур-
галиева, происходит также в 
ОБСЕ. 

«К нашим общим приорите-
там в ОБСЕ относим задачи де-
эскалации военно-политиче-
ской обстановки, борьбы с тер-
роризмом и наркоугрозой, уре-
гулирования конфликтов, со-
пряжения интеграционных 
процессов и защиты традици-
онных ценностей», — подчер-
кнул Нургалиев. 

Также он оценил хороший 
уровень взаимодействия Мо-
сквы и Еревана в Организации 
по запрещению химического 
оружия и стратегическое союз-
ничество в рамках интеграци-
онных структур на пространст-
ве СНГ и ЕАЭС. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил участие «ВЭБ.РФ»
в развитии городской среды

Зона комфорта
Владимир Кузьмин

Д
ля обновления обществен-
ного транспорта в городах 
госкорпорация «ВЭБ.РФ» 

намерена просить у председате-
ля правительства средства из 
Фонда национального благосо-
стояния.

Глава кабинета министров на 
встрече с председателем госу-
дарственной корпорации раз-
вития «ВЭБ.РФ» Игорем Шува-
ловым обсудил вопросы уча-
стия института развития в под-
держке инвестиционных проек-
тов в сфере градостроительства 
и развития городской среды. Он 
вспомнил, как недавно в Туле 
общался с   архитекторами 
и представителями строитель-
ной отрасли о развитии город-

ских пространств. В госкорпо-
рации с приходом нового руко-
водства это направление рабо-
ты сделали одним из приоритет-
ных, вкладывая не только фи-
нансовые ресурсы, но и интел-
лектуальные.

Новое законодательство по 
«ВЭБ.РФ» в части функций и ко-
ординации работы позволяет 
институту развития совершен-
но иначе подходить к вопросам 
городского развития, сказал его 
руководитель. Госкорпорация 
определила 100 городов стра-
ны, чьи команды по управлению 
городской экономикой пройдут 
обучение. «Отдельно рассма-
триваем 109 проектов в 45 горо-
дах из этой сотни, — добавил 
Шувалов. — Эти проекты каса-
ются чистой воды, очистных со-

оружений, обновления город-
ского транспорта, создания сов-
ременного жилищного фонда, 
преобразования сервиса в горо-
дах. А это как раз на плечах ма-
лого и среднего предпринима-
тельства».

В рамках так называемых 
бизнес-миссий в различных го-
родах команды «ВЭБ.РФ» про-
веряют предлагаемые местны-
ми властями городские проек-
ты. «И затем наши бизнес-по-
дразделения эти проекты берут 
в разработку, — объяснил Игорь 
Шувалов механизм работы. — 
Мы договариваемся, что в тече-
ние определенного времени бу-
дут подписаны кредитные со-
глашения, для того чтобы про-
ект пошел». Такие соглашения 
уже готовятся с Ульяновском 
и Нижним Новгородом.

«В целом работа идет очень 
интересно, слаженно», — заве-
рил глава госкорпорации. При 
этом выстроено активное взаи-
модействие с министерством 
экономического развития, ко-
торое тоже занимается вопро-
сами урбанистики и городского 
развития. «А с министерством 
финансов мы, например, сейчас 
работаем по обновлению обще-
ственного городского тран-
спорта при партнерстве с таки-
ми крупными организациями, 
как Трансмашхолдинг и «Сина-
ра», — рассказал Шувалов. Для 
распространения проекта на 
большее количество городов 
институт развития намерен 
просить у премьер-министра 
поддержки, чтобы задейство-
вать средства Фонда националь-
ного благосостояния.

О важности благоустройства 
городского пространства гово-
рит тот факт, что эта тема инте-
ресует большое количество лю-
дей. «Мы понимаем, что люди, 
которые живут в городах — осо-
бенно не в столицах, даже не 
в столицах регионов, а в неболь-
ших городах, — хотят, чтобы их 
жизнь по комфорту хоть как-то 
приближалась к современной 
жизни в крупнейших городах 
нашей страны», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.

В советский период градо-
строительная политика не была 
идеальной, а когда не стало 
страны, вообще перестала рабо-
тать, поскольку изменились 
требования и хозяйственные 
условия. Теперь необходимо со-
здавать новую, готовить совре-
менные команды.

— Поэтому нужно помогать 
нашим регионам и отдельным 
городам формировать компе-
тенции и набирать людей, кото-
рые готовы этим заниматься. 
Кто-то, конечно, может прие-
хать и из столиц, но вообще 
нужно опираться на местные 
силы, готовить их, — считает 
премьер-министр. 

А К Ц Е Н Т

Госкорпорация определила 100 городов 
страны, чьи команды по управлению 
городской экономикой пройдут обучение

Позиции Москвы 
и Еревана сегодня 
совпадают или 
близки по многим 
вопросам гло-
бальной и регио-
нальной безопа-
сности, которые 
выносятся 
в повестку дня 
на заседаниях 
Генассамблеи ООН

За нарушение 
правил культиви-
рования растений 
предусмотрен 
штраф до 120 
тысяч рублей 

Участниками воен-
ной ипотеки явля-
ются около 110 
тысяч солдат-
контрактников 
Вооруженных сил

МЕЖДУ ТЕМ

— Правительство выделило почти 6 миллиардов рублей на тушение по-

жаров в Сибири и на Дальнем Востоке. Проект соответствующего рас-

поряжения был одобрен кабмином на заседании 8 августа. Рослесхоз 

из резервного фонда правительства получит почти 1,9 миллиарда руб-

лей на борьбу с лесными пожарами в Якутии, Красноярском крае и Ир-

кутской области. Кроме того, на покрытие аналогичных расходов более 

1,78 миллиарда рублей предусмотрены для министерства обороны и бо-

лее 2,3 миллиарда рублей — для МЧС.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин проверил строительство трассы 
«Таврида»

Крымская артерия

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
П у т и н  в  К р ы м у 
встретился с руко-
водством компа-
нии, которая стро-
ит трассу «Таври-
да», а также посе-
тил открытие меж-
дународного фести-

валя оперы и балета в Херсоне-
се.

Движение по трассе «Таври-
да» откроют в сентябре 2020 
года. Дорога пройдет через 
Керчь, Феодосию, Симферо-
поль, Бахчисарай и Севасто-
поль. Во вторник Владимир Пу-
тин побеседовал о ходе работ с 
генеральным директором до-
рожно-строительной компании 
«ВАД» Валерием Абрамовым и 
первым заместителем генди-
ректора компании Виктором 
Переваловым.

«Хотел с вами увидеться. Та-
кое желание возникло после 
того, как посмотрел результат 
вашей работы в Калининграде. 
Очень хорошая трасса получи-
лась, качественная, достойная. 
Надеюсь, что и в Калининграде 
мы с вами продолжим работу. 
Знаю, что сейчас она там не ве-
дется активно, но планы по раз-
витию дорожной сети в Кали-
нинградской области существу-
ют, они никуда не делись, и мы 
все равно продолжим эту рабо-

ту и в Калининградской обла-
сти», — начал разговор прези-
дент.

«Ну а здесь я посмотрел, как 
идет работа, несколько дней 
назад пролетел практически 
над всей трассой», — рассказал 
Путин. «Важно, чтобы в срок 
она была сдана», — добавил он. 
«Насколько я понимаю, пер-
вый комплекс уже сдан в двух-
полосном варианте. Как идет 
работа? Как вы оцениваете то, 
что предстоит сделать?» — по-
интересовался глава государст-
ва.

«В декабре следующего года 
трасса «Таврида» будет сдана в 
эксплуатацию», — заверил Абра-
мов.

О ходе строительства, техно-
логиях и степени готовности 
участков дороги рассказал пре-
зиденту Перевалов. «В сентябре 
следующего года уже будет от-
крыто движение по четырем по-
лосам движения. Ввод объекта — 
декабрь 2020 года. В настоящий 

момент все идет в графике», — 
констатировал он.

Дело в том, что до декабря 
нужно завершить формально-
сти, связанные с оформлением 
документов. Но проехать по 
трассе можно будет уже в сентя-
бре.

«Для граждан это не имеет 
значения, когда будут оформле-
ны документы. Важно, когда 
можно будет передвигаться по 
этой трассе», — заметил Путин.

Глава государства спросил, 
сколько местных специалистов 
привлекли для строительства. 
По словам Абрамова, половину 
наняли в Крыму, и он надеется, 
что костяк сохранится и будет 
востребован на других проектах.

Движение на первой очереди 
трассы от Керчи до Симферопо-
ля было открыто 31 декабря 
2018 года. Вторую очередь (че-
тыре полосы от Керчи до Севас-
тополя) откроют к концу 2020 
года. Протяженность трассы — 
250,7 километра, пропускная 

способность — до 40 тысяч авто-
мобилей в сутки. Полная стои-
мость строительства — 149,3 
млрд рублей. Это самая крупная 
дорожная артерия региона. 
Строительство началось в 2017 
году, средства предусмотрены 
федеральной целевой програм-
мой развития Крыма и Севасто-
поля. Проезд по «Тавриде» от 
Керчи до Симферополя займет 
около двух часов, а не 3,5 часа, а 
от Керчи до Севастополя — ме-
нее трех.

В понедельник глава Крыма 
Сергей Аксенов доложил, что 
трасса уже построена на 74 про-
цента. «Подрядчик двигается в 
большинстве впереди графика, 
все работы выполняются в 

срок», — заверил он. «Президент 
Путин хочет детально ознако-
миться с тем, как идут дела, в 
срок ли они идут, есть ли про-
блемы», — пояснил вчера журна-
листам пресс-секретарь главы 
государства Дмитрий Песков.

Путин также поздравил 
строительную компанию с юби-
леем — 25-летием и пожелал 
успехов.

После этого глава государст-
ва приехал на балет «Спартак» в 
рамках международного фести-
валя оперы и балета в музее-за-
поведнике «Херсонес-Тавриче-
ский». •

Владимир Путин побеседовал 
с руководством компании, которая 
строит трассу «Таврида».

А К Ц Е Н Т

Движение по трассе «Таврида» откроют 
в сентябре 2020 года. Дорога пройдет 
через Керчь, Феодосию, Симферополь, 
Бахчисарай и Севастополь

Официально

Президент наградил посмертно мальчика-героя и 
хабаровскую учительницу 
Орденом Мужества (посмертно) президент Владимир Путин наградил 

одиннадцатилетнего Алексея Мартыненко. «За смелость и решитель-

ность, проявленные при спасении людей в экстремальных условиях», — 

говорится в указе президента. Во время пожара в детском лагере «Хол-

доми» 23 июля пятиклассник Алексей Мартыненко из Комсомольска-

на-Амуре погиб, спасая девочек из горящей палатки. От ожогов он 

скончался в больнице. 

Кроме того, медалью «За спасение погибавших» посмертно награжде-

на педагог-психолог школы села Нелькан Хабаровского края Ольга Ла-

поникова. В ноябре 2017 года потерпел крушение пассажирский само-

лет Л-410. Из семи пассажиров выжила лишь трехлетняя девочка: ее 

спасла Лапоникова, которая сопровождала малышку и при катастрофе 

накрыла ее собой.
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ПРАВО ФСИН сможет 
запрещать въезд в Россию 
осужденным иностранцам

Отсидят и уедут

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило пакет про-
ектов, прописывающих процедуру принятия Федераль-
ной службой исполнения наказаний решения о нежела-
тельности пребывания иностранного гражданина на 
территории нашей страны. Новые полномочия тюрем-
ное ведомство получит с 1 января будущего года. 

В списки нежелательных персон с подачи ФСИН бу-
дут попадать осужденные иностранцы, отбывшие свой 
 срок. Если гражданин другой страны официально при-
знан нежеланным гостем, дорога в Россию ему будет за-
крыта. Если он находится на территории нашей страны, 
его вышлют. Если попытается приехать, развернут на 
границе. Как поя-
сняют эксперты, 
в первую очередь 
распрощаться с на-
шей страной придет-
ся тем бывшим за-
ключенным из ино-
странцев, кто совер-
шил умышленные 
преступления.

Как сообщили 
вчера «РГ» в Феде-
ральной службе ис-
полнения наказа-
ний, по последним 
данным, в местах лишения свободы находились 24 тыся-
чи 358 иностранных граждан. По данным экспертов, 
большинство из них приехали из ближнего зарубежья. 
Но немало и представителей дальней заграницы. В со-
ветские годы для иностранных граждан существовала 
специальная колония, но и приезжих заключенных было 
немного. Сейчас от той практики отказались. Так что 
в одном отряде может оказаться и коренной дальнево-
сточник, и житель Китая.

Например, в исправительной колонии строгого ре-
жима №33 Приморского края недавно начал работу кру-
жок по изучению китайского языка. Уроки ведет осу-
жденный из Китая. 

«Будучи на свободе, он занимался преподаванием, 
а находясь в местах лишения свободы, осужденный выу-
чил русский язык, окончил общеобразовательную шко-
лу и стал обучать родному языку всех желающих осу-
жденных», — рассказывают в тюремном ведомстве.

Как сообщается, в планах администрации не останав-
ливаться на достигнутом и открыть кружки по изучению 
узбекского и азербайджанского языков. Однако среди 
осужденных иностранцев немало и тех, кто доставляет 
администрации неприятности и, скорее всего, не будет 
вести законопослушную жизнь на воле. 

Исследования, проведенные не так давно, показали, 
что чаще всего иностранные граждане попадают в рос-
сийские тюрьмы за незаконные операции с наркотика-
ми. Около пяти тысяч иностранцев отбывают наказание 
за убийства или причинение тяжкого вреда здоровью, 
почти четыре тысячи сидят за разбой или грабеж, при-
мерно две тысячи отбывают наказание за кражи. Еще 
около полутора тысяч иностранных граждан попали 
в колонии за изнасилования. 

Кстати, недавно Федеральная служба исполнения на-
казаний совместно с Советом по правам человека при 
президенте России направила главе государства предло-
жения по снижению числа арестованных. Одна из про-
звучавших идей: ввести принудительную высылку за 
пределы Российской Федерации в отношении иностран-
ных граждан в качестве нового вида уголовного наказа-
ния, предусмотрев ее применение как в качестве основ-
ного, так и дополнительного вида наказания, либо в ка-
честве иной меры уголовно-правового воздействия. 

ВЫБОРЫ В МОСКВЕ ЦИК рассмотрел все жалобы кандидатов 
в столичный парламент

С нечистого листа
Галина Мисливская

Ц
ентризбирком на заседа-
нии во вторник оставил 
без удовлетворения жало-

бы еще трех самовыдвиженцев в 
Мосгордуму, которые оспарива-
ли отказ им в регистрации на вы-
борах, и таким образом завер-
шил рассмотрение всех посту-
пивших жалоб из Москвы.

Первым на заседании защи-
щал свою жалобу незарегистри-
рованный кандидат по 23-му 
столичному округу Иван Куль-
нев. Он оспаривал решение Мос-
горизбиркома (МГИК) признать 
все подписи в его поддержку не-
действительными, поскольку на 
всех подписных листах отсутст-
вовали даты рождения сборщи-
ков. Такая норма содержится в 
Избирательном кодексе Мо-
сквы.

Кроме того, в ходе проверки 
документов Кульнева в МГИК 
были выявлены нарушения при 
оформлении сведений об иму-
ществе кандидата, а именно — не 
указана информация об обяза-
тельствах имущественного ха-
рактера за рубежом, что само по 
себе является основанием для 
отказа в регистрации даже при 
наличии достаточного количест-
ва подписей.

По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, в ходе предвари-
тельного рассмотрения жалобы 
заявитель согласился с доводами 
специалистов комиссии и ото-
звал свое обращение. Однако на 
заседании Иван Кульнев заявил, 
что позицию Центризбиркома 
не разделяет и требует пересмо-
тра решения МГИК.

«Мы хотели вас пожалеть, но 

не будем», — сказала председа-
тель ЦИК, обращаясь к «канди-
дату в кандидаты». Затем ему 
был предъявлен весь список об-
наруженных нарушений. Кроме 
упомянутого, Кульнев оказался 
лидером по числу «мертвых 
душ» — таковых в его подписных 
листах обнаружено семьдесят. 
«Подписи рисованные, кто и как 
их собирал, не понятно», — отме-
тил член ЦИК Антон Лопатин. 
Зампред ЦИК Николай Булаев 
также сообщил, что повторная 
проверка 109 забракованных 
подписей по базе МВД показала, 
что данные этих избирателей 
имеют мало общего с реально-
стью.

Учитывая, что Кульнев напи-
сал заявление об отзыве жалобы, 
секретарь ЦИК Майя Гришина 
предложила прекратить рассмо-
трение, приняв к сведению дово-
ды рабочей группы. Жесткое 
предложение Антона Лопатина 
передать подозрительные доку-
менты в Следственный комитет 
не прошло. «Нам не надо быть 
каким-то репрессивным орга-
ном», — сказала Элла Памфилова 
и предложила оставить все пре-
тензии на совести кандидата.

В удовлетворении жалобы 
было отказано и кандидату по 
2-му округу Геннадию Гудкову. 
Как рассказал член ЦИК Алек-
сандр Кинев, заявитель предста-
вил в окружную комиссию 5750 

подписей, для регистрации было 
необходимо 5230 подписей. По-
сле проверки в окружной комис-
сии недействительными были 
признаны 1952 автографа, что 
существенно превышает допу-
стимый процент брака.

В ходе повторной поверки в 
ЦИК были исправлены ошибки, 
допущенные ранее при вводе 
данных в базу МВД, в итоге уда-
лось вернуть в список достовер-
ных 46 подписей, забракован-
ных по базе, и семь, отвергнутых 
из-за помарок в подписных ли-
стах. Таким образом, общее ко-
личество недействительных под-
писей составило 1899, что также 
выше допустимого лимита в 10 
процентов.

Также Мосгоризбирком об-
наружил нарушение в сведениях 
об имуществе: кандидат перечи-
слил все данные о себе, но не ука-
зал информацию о зарубежном 
имуществе супруги, которая 
владеет недвижимостью в Болга-
рии. «Таким образом, у ЦИК РФ 
отсутствуют основания для не-
согласия с соответствующими 
выводами МГИК, изложенными 
в обжалуемом решении», — гово-
рится в постановлении комис-
сии.

Меньше всего претензий 
было высказано в адрес само-
выдвиженца по 3-му округу сто-
лицы Александра Соловьева, од-
нако и ему было отказано в удов-
летворении жалобы из-за недо-
статочного количества действи-
тельных подписей. Первона-
чально окружная комиссия за-
браковала более 40 процентов 
автографов, в ходе обжалования 
в Мосгоризбиркоме было воз-
вращено 410 подписей. Еще не-
малое количество признано дей-
ствительным после проверки эк-
спертами ЦИК. В основном это 
были ошибки при вводе в базу 
данных МВД. «Сняли мы эту про-
блему, все, что можно, вытяну-
ли», — сказала Элла Памфилова. 
В пользу кандидата были учтены 
технические недочеты при офор-
млении подписных листов. При-

няты во внимание и заявления 
избирателей, которые подтвер-
дили свои подписи и приложили 
сканы паспортов. В итоге возвра-
щено 399 подписей. Это инфор-
мация для размышления в Мос-
горизбиркоме, считает Памфи-
лова. «Это серьезный повод про-
вести работу над ошибками», — 
заявила она.

Тем не менее Соловьеву не 
хватило 1193 подписи для реги-
страции в качестве кандидата в 
депутаты Мосгордумы.

Все заявители в ходе высту-
плений утверждали, что избир-
комы отнеслись к ним строже, 
чем к другим самовыдвижен-
цам, которые в итоге прошли ре-
гистрацию.

Элла Памфилова призвала их 
оперировать фактами, а не ощу-
щениями. «Дайте мне информа-
цию по любому кандидату, что-
бы мы посмотрели, что там дей-
ствительно творится. До сих пор 
не дождалась, только разговоры 
слышу», — сказала она. «Я против 
того, чтобы это звенело в возду-
хе пустым звоном. Набирайте 
материал, вместе разберемся, 
мы все в этом заинтересованы», 
— добавила глава ЦИК. При этом 
она заверила, что подробно из-
учит все факты, хоть ЦИК и не 
имеет компетенций следствен-
ных органов. Не боятся в комис-
сии и критики, в том числе нес-
праведливой. «Собака лает — ка-
раван идет, мы будем последова-
тельно делать то, что делаем, ис-
ходя из того закона, который 
есть», — сказала Памфилова.

Напомним, ранее из-за недо-
статочного количества  чистых 
подписей ЦИК отказал в удов-
летворении жалоб незареги-
стрированных кандидатов в 
Мосгордуму Константина Лиси-
цы, Александра Руденко, Дмит-
рия Гудкова, Любови Соболь, 
Елены Русаковой, Ильи Яшина, 
Анастасии Брюхановой, а Юлия 
Серебрянская и Екатерина Иг-
натова свои претензии отозвали. 
На рассмотрении в комиссии не 
осталось жалоб от незарегистри-
рованных кандидатов в Москве 
на решение об отказе им в допу-
ске на выборы, сообщила ТАСС 
секретарь ЦИК Майя Гришина. 
«В настоящий момент от канди-
датов в депутаты Мосгордумы на 
рассмотрении в ЦИК жалоб 
нет», — сказала она. •

Взлет — вертикальный

По данным Росавиа-
ции, рост отмечается 
и по итогам июля. Пас-

сажирооборот достиг отметки 
34,6 миллиарда пассажиро-ки-
лометров, что на 11,2 процента 
больше показателя июля прош-
лого года. Российские перевоз-
чики обслужили 14,13 миллио-
на пассажиров. Всего за семь 
месяцев с начала года пассажи-
рооборот вырос на 13,6 процен-
та по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Спрос на авиаперевозки рас-
тет на фоне появившихся на 
рынке доступных предложений, 
отмечают эксперты. Авиаком-
пании получили поддержку 
в виде снижения НДС на вну-
тренних линиях, а по некото-
рым направлениям — в Сибири, 
на Дальнем Востоке и по межре-

гиональным маршрутам в обход 
Москвы ставку налога вообще 
обнулили, говорит Пантелеев. 
Применяются также меры суб-
сидиарной поддержки, добавля-
ет директор Института эконо-
мики транспорта и транспор-
тной политики Высшей школы 
экономики Михаил Блинкин. 

«Небольшой сдвиг в цене 
авиабилетов благодаря разум-
ным действиям правительства — 
и народ полетел», — говорит эк-
сперт. Ценовая доступность пе-
ревозок вышла на такой уро-
вень, что авиатранспорт стал 
для многих еще более привлека-
тельным по сравнению с други-
ми видами транспорта, отмеча-
ет Пантелеев. 

Наконец, у россиян появи-
лось больше возможностей пу-
тешествовать самолетом. Вну-

тренние перевозки до самого 
последнего времени занимали 
небольшие объемы. Основной 
поток приходился на Москву, 
а дальше за границу. Добраться 
самолетом из Перми в Екате-
ринбург можно было через Мо-
скву, говорит Блинкин. Теперь 
расширяется сеть межрегио-

нальных маршрутов. «Спрос на 
авиаперевозки есть», — подыто-
живает он. 

Опережающими темпами 
восстанавливается и междуна-
родное авиасообщение. Свою 
роль играет стабильный курс 
рубля относительно евро, до-
бавляет Пантелеев. 

Справится ли с ростом пото-
ка пассажиров инфраструкту-
ра? В начале лета в Шереметье-
во были многочасовые задер-
жки в выдаче и отправке багажа. 

Накануне наплыва возвра-
щающихся отпускников ми-
нистр транспорта Евгений Дит-
рих заявил, что ситуация с бага-
жом стабилизировалась. В аэро-
порте набрали дополнительный 
персонал, повысили грузчикам 
зарплату и переориентировали 
потоки багажа в терминале D, 
пояснил он. 

Привлекательность авиаперевозок 
растет, так что авиакомпании ждут 
новых пассажиров. 

Элла Памфилова подчеркнула, что при принятии решений ЦИК руководст-
вуется действующим законодательством.

А К Ц Е Н Т

У всех, кому отказал ЦИК, было недоста-
точно чистых подписей избирателей 

А К Ц Е Н Т

Россияне стали больше летать по стране 
благодаря снижению цен на билеты 
и открытию новых межрегиональных 
маршрутов в результате мер 
 господдержки

Расследование 
иностранного 
вмешательства

На прошлой неделе лидеры 
оппозиционных фракций Госу-
дарственной Думы выступили 
с предложением провести рас-
следование иностранного вме-
шательства в российские выбо-
ры и внутриполитическую 
жизнь нашей страны. Первым 
об этом сказал руководитель 
фракции «Справедливая Рос-
сия» Сергей Миронов, затем его 
поддержали глава фракции 
ЛДПР Владимир Жириновский 
и лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов.

«Единая Россия» тоже заяви-
ла о своей поддержке данного 
предложения. Наша позиция за-
ключается в том, что никакое 
иностранное вмешательство 
в дела нашей страны абсолютно 
недопустимо.

Напомню, что недавно офи-
циальный представитель МИД 
Мария Захарова привела такие 
факты вмешательства ино-
странных государств во вну-
тренние дела России, как, на-
пример, размещение на сайте 
американского посольства кар-
ты с указанием мест сбора 
участников несанкционирован-
ной акции протеста в Москве 
3 августа и открытые призывы 
немецкого государственного 
телеканала «Дойче велле» 
к участию в подобной акции 
27 июля. Есть и другие факты 
оказания внешнего влияния на 
внутриполитическую жизнь 
России, которые противоречат 
международным нормам и за-
конодательству нашей страны. 
Представители всех фракций 
Госдумы сошлись во мнении, 
что необходимо создать специ-
альную межфракционную ко-
миссию для расследования всех 
таких фактов.

Отмечу, что когда нас голо-
словно обвиняли во вмешатель-
стве в выборы в США и в неко-
торых европейских государст-
вах, на Западе тоже проводи-
лись различного рода расследо-
вания, хотя в ходе них никаких 
убедительных доказательств 
против России предъявлено так 
и не было. 

Мы считаем, что проведение 
парламентского расследования 
о вмешательстве во внутрипо-
литические дела нашей страны 
соответствует международной 
практике, для него у нас есть все 
юридические и моральные 
основания. Мы хотим разо-
браться, что это было за вмеша-
тельство, какую оно имело цель, 
кто в России противоправным 
образом получал поддержку 
и материальную помощь из-за 
границы или, возможно, высту-
пал напрямую в роли агента 
влияния иностранных госу-
дарств. Парламентское рассле-
дование будет проводиться от-
крыто и гласно. Мы обязательно 
будем привлекать к нему экс-
пертов, специалистов, заинте-
ресованные ведомства, и ре-
зультат в обязательном порядке 
будет представлен обществу.

Для того чтобы сформиро-
вать межфракционную комис-
сию по проведению расследова-
ния, представителями оппози-
ционных фракций было предло-
жено созвать внеочередное за-
седание Совета Госдумы, и мы 
также поддерживаем это пред-
ложение. Это заседание состо-
ится 19 августа.

Работу межфракционной ко-
миссии будет обеспечивать Ко-
митет Государственной Думы 
по безопасности и противодей-
ствию коррупции. Он уже свя-
зался с правоохранительными 
органами и министерством 
иностранных дел и запросил не-
обходимую информацию о фак-
тах вмешательства иностран-
ных государств во внутриполи-
тическую жизнь Российской 
Федерации.

Россия — правовое, демокра-
тическое государство. Это оз-
начает, что у граждан могут 
быть различные точки зрения 
по тем или иным политическим 
вопросам, разные взгляды на 
эффективность существующих 
законов. Дискуссии по поводу 
стратегии развития страны 
и корректировки законода-
тельства ведутся сейчас и обя-
зательно будут вестись в даль-
нейшем. Надеюсь, что в итоге 
будут приняты взвешенные ре-
шения на благо всех россий-
ских граждан. 

Но это нужно делать не под 
чью-либо диктовку, а исходя из 
своих собственных убеждений, 
сохраняя независимость и суве-
ренитет. Суверенитет — как пра-
во народа России самому опре-
делять свою судьбу, принимать 
решения самостоятельно 
и в своих интересах. 

Сегодня ино-
странцы состав-
ляют примерно 
пять процентов 
от всех осужден-
ных в колониях

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

— Названы самые популярные 
авианаправления у россиян — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1727662 

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Вырос размер 
премий 
молодым 
ученым

2 МИЛЛИОНА 
РУБЛЕЙ
Любовь Проценко

С полутора до двух миллионов 
рублей увеличен размер премий 
молодым ученым в столице. Та-
кое постановление принято на 
заседании президиума прави-
тельства Москвы. Постановле-
ние на этот счет подписал мэр го-
рода Сергей Собянин.

Напомню, эта премия за луч-
шие разработки в самых различ-
ных отраслях присуждается 
в Москве с 2013 года. Претендо-
вать на нее могут ученые в возра-
сте до 36 лет, а доктора наук — до 
40 лет. Заявки принимаются как 
индивидуальные, так и от науч-
ных коллективов. Но прежде 
было ограничение: от одной ор-
ганизации могли выдвинуть на 
награду не более трех кандида-
тур, сейчас это ограничение сня-
то. А с прошлого года увеличено 
и количество самих премий — 
с 33 до 50 в год. Присуждаются 
они по 22 номинациям. Полови-
на из них в области исследова-
ний и половина — в сфере разра-
боток. К первым, в частности, от-
носятся такие направления, как 
«Математика, механика и ин-
форматика», «Физика и астроно-
мия», «Химия и науки о материа-
лах», «Биология», «Медицин-
ские науки», «Науки о Земле», 
«Общественные науки», «Гума-
нитарные науки», «Информаци-
онно-коммуникационные техно-
логии», «Технические и инже-
нерные науки» и «Наука мегапо-
лису». Ко вторым — «Авиацион-
ная и космическая техника», «Го-
родская инфраструктура», «Био-
технологии», «Фармацевтика, 
медицинское оборудование 
и материалы», «Передовые про-
мышленные технологии», «Пе-
редача, хранение, обработка, за-
щита информации», «Приборо-
строение», «Технологии эколо-
гического развития» и другие.

 Всего за минувшие шесть лет 
на соискание премии было пода-
но 2840 заявок. Но в связи с вы-
сокой требовательностью, 
предъявляемой к выдвигаемым 
на соискание премии, лауреата-
ми стали лишь 267 молодых мо-
сквичей. 

Курортный 
всплеск

Еще на двух краснодарских курортах, в Туапсе 
и Новороссийске, цены остались почти прошло-
годние, не перешагнув отметки в 2000 рублей.

В Туапсе рост за год составил 2,4 процента, в Ново-
российске — минус 1,6 процента. Новороссийск, правда, 
не слишком удобен для отдыха, потому что это прежде 
всего порт и там не так много мест для купания. К тому 
же из-за особенностей расположения в Новороссийске 
очень часто бывают шквалистые и даже ураганные ве-
тры, которые могут дуть несколько суток так, что из но-
мера выходить не хочется.

Подорожал отдых в Крыму. В Ялте, самом дорогом го-
роде побережья, квартиру можно снять в среднем за 
4058 рублей в сутки. Это на 7,2 процента больше, чем год 
назад в это время. В соседней Массандре суточная арен-
да обойдется в 3198 рублей — плюс 6,7 процента. Больше 
3 тысяч за ночь попросят в Севастополе. Четвертый 
в крымском рейтинге Гурзуф — 2997 рублей — минус 
1,8 процента, чуть дешевле Алушта.

Самые большие изменения в ставках зафиксированы 
в Евпатории. Это тоже детский курорт, как и Анапа. 
И здесь взят мощный курс на развитие. В результате 
местные цены обогнали Судак, Алупку и в среднем со-
ставили 2661 рубль в сутки.

Самые дешевые крымские квартиры следует искать 
в Керчи (1845 рублей в сутки), Бахчисарае (1937 руб-
лей), Феодосии (2031 рубль) и в Саках (2045 рублей). 
Но стоит помнить, что Керчь — это тоже портовый город, 
сразу же за Крымским мостом, и пляжей там практичес-
ки нет. В Феодосии стоит искать жилье в самом городе. 
Есть еще береговая часть вдоль трассы «Таврида», но ле-
жать на пляже рядом с дорогой — на любителя.

«Если оценивать города Краснодарского края и Кры-
ма по уровню сервиса и насыщенности инфраструктур-
ными объектами, то нельзя не отметить, что Сочи заслу-
женно вырвался вперед в ценовом рейтинге, — считает 
генеральный директор федерального портала «Мир 
квартир» Павел Луценко. — Хотя и в Крыму заметны из-
менения, особенно в развитии транспортной инфра-
структуры. Но в общем и целом и на кавказском побере-
жье, и на полуострове с одинаковым успехом можно раз-
влекаться на тусовках, заниматься туризмом и экстре-
мальными видами спорта или отдыхать тихо, по-семей-
ному. Основное отличие между двумя регионами сегод-
ня — это климат: в Большом Сочи он субтропический, а в 
Крыму средиземноморский».

По данным Ассоциации туроператоров России, в об-
щем объеме продаж туров по России 45—50 процентов — 
это продажи пакетных предложений на курорты Кра-
снодарского края.

 На втором месте с долей около 15—20 процентов на-
ходится Крым. 

Самым популярным курортом в Краснодарском крае 
у организованных туристов в этом году остается регион 
Большого Сочи, далее следуют Анапа и Геленджик. 

В среднем туристы отдыхают в Краснодарском крае 
в этом году 10 дней. По данным компании «Интурист», 
средний чек за недельный курортный тур в этом сезоне 
составляет 16,2 тысячи рублей на человека. 
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На четыре не делится
По мнению Шершуко-
ва,  производитель-
ность труда никак не 

связана с продолжительностью 
рабочей недели: «Количество 
часов, которые трудится немец-
кий работник, на треть меньше, 
чем в России, но производитель-
ность труда при этом выше. Там 
используются более прогрес-
сивные управленческие методи-
ки и техническое оснащение. Но 
это функционал работодателя, 
который должен более активно 
вкладываться в техническое пе-
ревооружение. Тогда у нас и по-
высится производительность 
труда».

В минтруде «РГ» подтверди-
ли получение письма, но напом-
нили, что Трудовым кодексом 
установлено, что максимальная 
продолжительность рабочей не-
дели не может превышать 40 ча-
сов — то есть больше работать 
нельзя, а меньше сколько угод-
но: «Нижней границы не сущест-
вует. Таким образом, в рамках 

социального партнерства (кол-
лективного договора) в органи-
зациях уже сегодня может быть 
уменьшено как количество ча-
сов в рабочем дне, так и количе-
ство самих рабочих дней».

Тем не менее мало кто из ра-
ботодателей на это идет. Для пе-
рехода на четырехдневную рабо-
чую неделю любому предприя-
тию нужно провести модерниза-
цию. «Но переоборудование мо-
жет быть слишком затратно, а 
предприниматель не готов к рас-
ходам. Тогда вместо четырех че-
ловек на пятидневку он будет на-
нимать пять человек на четыре 
рабочих дня,  накручивать 
искусственную занятость. Это 

дополнительные издержки для 
бизнеса, — говорит завкафедрой 
менеджмента и предпринима-
тельства факультета экономиче-
ских и социальных наук РАН-
ХиГС Евгений Ицаков. — К дид-

житализации и цифровизации 
инициатива никакого отноше-
ния не имеет. Нам нужен переход 
на новый уровень технологиче-
ского уклада, чтобы говорить о 
том, что мы вводим четырех-
дневную неделю, потому что 
производительность труда высо-
кая».

Он напомнил о том, что вве-
дение сокращенной рабочей не-
дели в любом случае признак 
мягкой социальной политики: 

«Когда греки ввели четырех-
дневную рабочую неделю, за-
кончили дефолтом страны. Ког-
да французы ввели 35-часовую 
рабочую неделю, резко потеря-
ли ВВП на душу населения».

Видимо поэтому на сокра-
щенный день или неделю не го-
товы переходить ни компании, у 
которых есть такая возмож-
ность, ни сами работники (почти 
половина россиян — 48%, по дан-
ным ВЦИОМ, не поддерживает 
идею о возможном сокращении 
рабочей недели до четырех 
дней). Люди опасаются, и не без 
оснований, потери дохода. 

«Сокращение рабочей неде-
ли при условии увеличения про-
должительности рабочего вре-
мени и при отсутствии роста ре-
альной зарплаты скажется, ско-
рее всего, отрицательно на ра-
ботниках, то есть будем рабо-
тать больше за те же деньги, а 
увеличения производительно-
сти труда это не даст», — отметил 
Михаил Хачатурян, доцент кафе-

дры организационно-управлен-
ческих инноваций РЭУ им. Г.В. 
Плеханова.  Сокращение рабо-
чей недели при сохранении 
дневной нормы часов приведет к 
сокращению зарплаты, то есть 
экономии работодателями фон-
да оплаты труда, добавил  он.  Ра-
нее такие же опасения высказы-
вала и вице-премьер Татьяна Го-
ликова: «На первое место при 
постановке вопроса о четырех-
дневной рабочей неделе встает 
вопрос социальных гарантий 
граждан и какую заработную 
плату они будут получать».

В минтруде указали, что во-
прос подлежит обсуждению с 
участием как профсоюзов, так и 
работодателей. В ФНПР рассчи-
тывают, что уже в сентябре во-
прос будет поставлен в план об-
суждения. 

Подтянулись 
на брусьях

По мнению Олега Па-
ниткова, в данном слу-
чае кредитование — ин-

струмент, который не только де-
лает жилье доступнее, но и 
исключает «серых» строителей, 
ведь компании должны прохо-
дить аккредитацию. То есть та-
кие программы обеспечивают 
не только повышение качества 
жилья и его ликвидности, но и 
«обеляют» рынок.

«Серый»  — серьезная угроза. 
По данным Ассоциации дере-
вянного домостроения, доля 
«серого» рынка составляет в ре-
гионах до 70 процентов. А в дач-
ном строительстве доля шабаш-
ников порой достигает и вовсе 
100 процентов. 

«Получается, что гигантские 
суммы, по нашим оценкам — 
около 48 миллиардов рублей, 
ежегодно недополучает казна в 
виде налоговых поступлений», 
— говорит Олег Панитков.

А страдают от этого люди, ко-
торые решили сэкономить и по-
верили, что за один миллион ру-
блей станут обладателями ро-
скошного замка. В итоге им по-
том приходится переделывать 
многочисленные недочеты са-
мостоятельно. 

Легальные компании работа-
ют по договором и имеют опре-
деленные обязательства. «Воль-
ные художники» могут строить 
дома исключительно по своим 
правилам, что позволяет вытя-
нуть как можно больше денег из 
покупателя и экономить не 
только на налогах, но также на 
квалификации специалистов.

С такой тенденцией согласен 
и вице-президент Ассоциации 
банков России (АБР) Алексей 
Войлуков, который с продлени-
ем программы льготных креди-
тов также ожидает  на рынке де-
ревянного домостроения сни-
жения количества недостроя и 
нарушений. 

«Плюс для банков от этой 
программы заключается в том, 
что большее количество заем-
щиков готовы взять кредит, по-
скольку он льготный. Также 
банк, участвующий в програм-
ме субсидирования, может при-
влечь клиентов других банков, 
которые не в программе, за счет 
предложения выгодной льгот-

ной ставки заемщику», — рас-
сказал Алексей Войлуков.  

«Собственно конкуренция 
между банками за заемщиков 
или желание сохранить своего 
клиента — это основная причи-
на, почему некоторые регио-
нальные банки крайне заинте-
ресованы в участии в подобных 
программах. Например, в Про-
грамме субсидирования льгот-
ных кредитов АПК», — сообщил 
Алексей Войлуков.

Вместе с тем, по его мнению, 
индивидуальное жилищное 
строительство отличается бо-
лее высокими кредитными ри-
сками. У региональных банков 
есть такие продукты (под залог 
недвижимости, автомобилей) и 
ставки по ним выше по сравне-
нию с ипотечными на квартиры 
примерно на 3 процента. 

«Но мы уверены, что банки, 
клиентами которых являются 
изготовители деревянных до-

мов, присоединятся к програм-
ме», — заключил Алексей Войлу-
ков.  А в минпромторге ожида-
ют, что развитие деревянного 
домостроения позволит задей-
ствовать значительный лесной 
ресурс страны и привлечь смеж-
ные отрасли: такие как произ-
водство строительных материа-
лов, энергетика, транспорт, жи-
лищно-коммунальное хозяйст-
во, производство потребитель-
ских товаров, мебели.

«Отдельное направление, о 
котором хочется рассказать, — 
строительство многоэтажных 
деревянных домов, — отмечал 
заместитель министра  про-
мышленности и торговли Вик-
тор Евтухов. — В настоящее вре-
мя готовятся к утверждению 
строительные своды правил, 
которые позволят строить 
8-этажные жилые здания и 
5-этажные общественные зда-
ния из дерева».

Пока же применение дере-
вянного домостроения в России 
составляет 10 процентов, в то 
время как в США, Канаде и стра-
нах Западной Европы доля дере-
вянных жилых и нежилых зда-
ний в общем объеме строитель-
ства доходит до 40 процентов. 
Возможно в скором времени 
Россия догонит другие страны 
по этим показателям. 

Как сообщил «Российской 
газете» Виктор Евтухов, в 2019 
году на льготное кредитование 
деревянного домостроения в 
бюджете заложено примерно 
400 миллионов рублей, на 2020 
год — еще столько же. 

Но пока список банков по 
программе льготной «деревян-
ной» ипотеки не утвержден. Как 
сообщил «Российской газете» 
источник, знакомый с ситуа-
ций, это может случиться осе-
нью этого года.

Тогда  же  должны проя-
сниться и другие вопросы. В 
постановлении от 2018 года 

сказано, что размер кредита на 
приобретение деревянного 
дома заводского изготовления 
составляет не более 3,5 милли-
она рублей. Заемщик по дого-
вору купли-продажи обязуется 
внести предоплату в размере 
не менее 10 процентов стоимо-
сти дома.  Субсидия предпола-
гает снижение ставки по кре-
диту на 5 процентов. Для жите-
лей регионов эта скидка осо-
б е н н о  с у щ е с т в е н н а я .  Н е 
исключено, что все эти прави-
ла могут измениться. 

Почему же банки медлят 
вступать в эту программу? Эк-

сперты объясняют, что помимо 
плюсов есть и проблемные мо-
менты. Дело в том, что програм-
мы субсидирования сконструи-
рованы так, что субсидия, по су-
ществу, полагается заемщику. 
А банку, как получателю этой 
субсидии, просто компенсиру-
ют льготную ставку, предлагае-
мую заемщику. Никаких допол-
нительных доходов банк напря-
мую не получает. При этом 
риск, связанный с заемщиком, 
остается на банке. 

В России готовят новые правила, 
чтобы можно было строить дома 
из дерева в 8 этажей. 

Пока одни трудятся по ночам, другие умудряются спать в рабочее время.

А К Ц Е Н Т

Предполагается, что льготная ставка 
по жилищному кредиту на деревянные 
дома будет на 5 процентов ниже, чем 
банк устанавливает по обычной ипотеке  

А как у них?

Идея четырехдневной рабочей недели десятиле-

тиями обсуждалась в разных странах, но первые 

реальные шаги в этом направлении стали пред-

приниматься лишь в XXI веке.

В штате Юта в США в 2008 году все сотрудники 

местного правительства стали работать по де-

сять часов (с 7 до 18) четыре дня в неделю (т.н. си-

стема 4/10). Власти надеялись сэкономить на эк-

сплуатационных расходах до 3 миллионов дол-

ларов в год. Но в 2011 году заксобрание Юты от-

менило вето на пятидневную рабочую неделю, и 

большая часть администрации вернулась к при-

вычному графику, хотя некоторые местные орга-

ны власти продолжили использовать альтерна-

тивное расписание. Выяснилось, что экономия в 

итоге не превысила 1 миллиона долларов, тогда 

как закрытие госучреждений по пятницам доста-

вило неудобства населению. Также не было до-

казано повышения производительности труда 

чиновников.

В африканской мусульманской Гамбии прези-

дент Яйя Джамме объявил в 2013 году пятницу 

выходным днем наряду с субботой и воскресе-

ньем. В оставшиеся будние дни сотрудники гос-

сектора работали по десять часов. После свер-

жения Джамме в 2017 году новый президент Гам-

бии Адама Барроу сделал полдня пятницы рабо-

чей. 

С марта 2018 года новозеландская управляющая 

компания Perpetual Guardian начала экспери-

мент с четырехдневной рабочей неделей, при 

этом количество рабочих часов оговаривалось 

индивидуально. Позже компания объявила, что 

переходит на четырехдневную систему навсег-

да, поскольку в результате эксперимента выяви-

ли рост производительности, экономию на рас-

ходах и стабильность выручки, в первую очередь 

благодаря снижению затрат на электричество.

В Японии более 10 процентов компаний позволя-

ют своим сотрудникам брать третий выходной, в 

частности, это столь крупные участники рынка, 

как KFC Japan и Uniqlo.

Подготовил Константин Волков

А К Ц Е Н Т

Почти половина россиян не поддержива-
ет идею о сокращении рабочей недели
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Информирование общественности  
о намечаемой хозяйственной деятельности

АО «ЕВРАЗ КГОК» совместно с администрацией муници-
пального образования Качканарский городской округ, адми-
нистрацией муниципального образования Нижнетуринский 
городской округ и администрацией муниципального образо-
вания городской округ «Город Лесной» Свердловской области 
объявляют о начале процесса общественных обсуждений ма-
териалов «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности АО «ЕВРАЗ КГОК» по эксплуата-
ции объекта I категории, оказывающего негативное воздейс-
твие на окружающую среду, в течение периода действия ком-
плексного экологического разрешения» (далее—материалы 
ОВОС). 

Краткие сведения о намечаемой деятельности: 
АО «ЕВРАЗ КГОК» разрабатывает Гусевогорское месторож-
дение титаномагнетитовых железных руд. Добыча руды про-
изводится в четырех карьерах: Главном, Западном, Северном, 
а также в карьере Южная залежь. Обогащение руды ведется 
путем сухого дробления и помола, а далее мокрой магнит-
ной сепарацией без использования каких-либо химических 
реагентов. Необходимость проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) обусловлена намерениями 
АО «ЕВРАЗ КГОК» получить комплексное экологическое 
разрешение. На предстоящий период действия комплексного 
экологического разрешения (7 лет) не планируется измене-
ний в технологии добычи и обогащения, а также мощности 
комбината.

Заказчик: АО «ЕВРАЗ КГОК». Адрес: 624356, 
Свердловская область, г. Качканар, ул. Свердлова, 2,  
тел.: +7 (34341) 6-46-64, е-mail: kgok@evraz.com.

Исполнитель работ по подготовке материалов ОВОС: 
ООО «ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пиро-
говская, 18, стр. 1, тел.:  +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Качканарский городской округ, администрация муниципаль-
ного образования Нижнетуринский городской округ и адми-
нистрация муниципального образования городской округ 
«Город Лесной» Свердловской области.

Ориентировочный срок проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС): август 2019 г.—ок-
тябрь 2019 г.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством 
РФ, на обсуждение общественности представляется проект 
Технического задания на проведение ОВОС.

Форма общественных обсуждений по проекту Тех-
нического задания: регистрация мнения общественности в 
письменном виде в общественных приемных.

Материалы доступны в общественных приемных с 15 ав-
густа 2019 г. по следующим адресам:

−  Свердловская область, г. Качканар, ул. Свердлова, 8 
(здание администрации Качканарского городского ок-
руга), каб. 318. Режим работы: пн.—чт.: 8.00—17.15, 
перерыв на обед: 12.30—13.30; пт.: 8.00—16.00, пере-
рыв на обед: 12.30—13.30; сб., вс. — выходные дни.  
Тел.: +7 (34341) 6-97-31;

−  Свердловская область, г. Лесной, ул. Карла Маркса, 8 
(здание администрации МО городской округ «Город 
Лесной»), каб. 22. Режим работы: пн.—чт.: 8.30—17.30, 
перерыв на обед: 13.00—14.00; пт.: 8.30—16.30, пере-
рыв на обед: 13.00—14.00; сб., вс. — выходные дни.  
Тел.: +7 (34342) 6-87-85;

−  Свердловская область, г. Нижняя Тура, ул. 40 лет Октяб-
ря, 2а (здание администрации Нижнетуринского город-
ского округа), 2-й этаж, холл. Режим работы: пн.—чт.: 
8.15—17.30, перерыв на обед: 12.30—13.30; пт.: 8.15—
16.15, перерыв на обед: 12.30—13.30; сб., вс.—выходные 
дни. Тел.: +7 (34342) 2-77-22.

В общественных приемных представлен проект Техничес-
кого задания на проведение ОВОС, а также журнал для регис-
трации предложений и замечаний общественности, в котором 
заинтересованные представители общественности могут ос-
тавлять свои отзывы и комментарии.

Прием предложений и замечаний к проекту Технического 
задания будет осуществляться до 13 сентября 2019 г. Тех-
ническое задание будет доступно общественности в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании требований Федерального закона от  
23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об экологической эксперти-
зе», приказа Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 
«Об утверждении положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» МУП «Производственное 
объединение водоснабжения и водоотведения» г. Челябин-
ска (МУП «ПОВВ») объявляет о начале общественных об-
суждений проектной документации «Реконструкция очист-
ных сооружений канализации города Челябинска», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (да-
лее — материалы).

Цель намечаемой деятельности: повышение качест-
ва очистки сточных вод и снижение сбросов загрязняющих 
веществ в реку Миасс после очистных сооружений канализа-
ции.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Че-
лябинск, Курчатовский район, тракт Свердловский, 2Б.

Заказчик материалов: МУП «Производственное объ-
единение водоснабжения и водоотведения» г. Челябинска, 
г.Челябинск, ул. Варненская, 13.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Управление экологии и природопользо-
вания администрации города Челябинска.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: апрель — октябрь 2019 г.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания.

С материалами, в том числе по оценке воздействия на-
мечаемой деятельности на окружающую среду, включая 
техническое задание на оценку воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду, можно ознакомиться  
в МУП «ПОВВ» по адресу: 454020, г. Челябинск, ул. Воров-
ского, 60А, кабинет 111. Тел.: (351) 259-13-15, контактное 
лицо — Албина Влада Алексеевна.

Время работы МУП «ПОВВ»: понедельник — четверг 
с 8.00 до 17.00, пятница с 8.00 до 15.30, перерыв на обед — 
с 12.00 до 12.45.

Вопросы, замечания и предложения по намечаемой де-
ятельности от граждан, общественных организаций (объ-
единений) принимаются в письменном виде в МУП «ПОВВ» 
по указанному адресу, а также на адрес электронной почты 
v.albina@voda.uu.ru в течение 30 дней со дня опубликования 
данного объявления.

Общественные слушания состоятся 18 сентября 2019 года 
по адресу: 454090, г. Челябинск, проспект Ленина, 41А, Дом 
архитектора, начало в 13.30. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МИНОБОРОНЫ 

К самолету 
Шойгу пытался 
приблизиться 
F-18 НАТО

ОТОГНАЛИ БЕЗ 
ЦЕРЕМОНИЙ
Юрий Гаврилов

Небольшим воздушным инци-
дентом закончилась вчерашняя 
поездка, точнее, полет мини-
стра обороны РФ Сергея Шойгу 
в Калининград. 
Когда борт министра уже воз-
вращался в Москву, над ней-
тральными водами Балтики к 
нему попытался приблизиться 
истребитель НАТО F-18. На это 
мгновенно отреагировали пи-
лоты двух Су-27, в качестве 
эскорта сопровождавших само-
лет Шойгу. Они быстро и без це-
ремоний оттеснили чужую ма-
шину в сторону и продолжили 
сопровождение. Позже Мино-
бороны России опубликовало 
видеосъемку инцидента.

Между прочим это не пер-
вый случай, когда пролетаю-
щий над Балтикой лайнер высо-
копоставленного российского 
чиновника становится объек-
том пристального внимания 
натовцев. Впрочем, большего, 
чем отдаленное наблюдение за 
нашим самолетом, они никогда 
себе не позволяли. Как говорит-
ся, во избежание.

Что касается пребывания 
Шойгу в анклаве, то главным 
событием дня стал приезд ми-
нистра на стройплощадку буду-
щего филиала Санкт-Петер-
бургского Нахимовского воен-
но-морского училища. Там гла-
ва военного ведомства России 
заложил камень в строительст-
во нового учебного заведения. 
На его возведение отведен все-
го год. По планам, уже 1 сентя-
бря 2020-го за парты должны 
сесть 560 воспитанников Кали-
нинградского нахимовского. 
«Его создание завершит фор-
мирование сети нахимовских 

училищ по всей стране и на 
всех флотах, — сказал Шойгу на 
церемонии в Калининграде. — 
По нашим традициям во вновь 
создаваемые нахимовские, су-
воровские, президентские ка-
детские училища мы отбираем 
лучших из лучших. Традицион-
но у нас очень и очень высокий 
конкурс не только на места ка-
детов, но и на места преподава-
телей. Мы с вами увидим здесь, 
я надеюсь, одно из лучших 
учебных заведений не только 
минобороны, не только флота, 
но и нашей страны».

Напомним, что именно 
Шойгу прошлой осенью иници-
ировал создание в Калинингра-
де филиала Нахимовского учи-
лища. Вот как министр объя-
снил данное решение: Балтий-
ский флот единственный, где 
пока нет подобного учебного 
заведения. Вообще-то, строго 
говоря, оно есть — в Санкт-Пе-
тербурге. Однако созданная в 
далеком 1944 году морская ка-
детка лишь территориально 
приближена к Балтфлоту и в его 
штат не входит. Если можно так 
выразиться, это учебное заве-
дение всего ВМФ России.  Его 
филиалы разбросаны по стра-
не: тихоокеанский — во Влади-
востоке, черноморский — в Се-
вастополе, северный — в Мур-
манске. Скоро свой появится и 
у балтийцев — в Калининграде. 

В ведомстве корреспонден-
ту «РГ» сказали, что при работе 
над проектом учитывались осо-
бенности Калининграда. Мест-
ную «нахимовку» выполнят в 
смешанном стиле: современ-
ная эклектика там будет сосед-
ствовать с элементами прус-
ской архитектуры — кирпичной 
фактурой характерной цвето-
вой гаммы. В первую очередь 
возведут учебно-администра-
тивный корпус, а также столо-
вую на 620 мест, медпункт, кор-
пус дополнительного образова-
ния, два спальных корпуса, 
крытый спорткомплекс и ста-
дион. На втором этапе появится 
крытая автостоянка и спор-
ткомплекс с бассейном и ледо-
вым катком. 

Это не первый 
случай, когда 
пролетающий 
над Балтийским 
морем лайнер 
с высокопостав-
ленным россий-
ским чиновником 
на борту становит-
ся объектом при-
стального внима-
ния натовцев

Поддерживаете ли вы переход 
на четырехдневную рабочую 
неделю? Опрос на сайте 
rg.ru/art/1731523
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СВЯЗИ Москва 
поможет 
Гаване 
укрепить 
оборонку

КУБА 
УЛУЧШИТ 
СОВЕТСКОЕ 
ОРУЖИЕ
Юрий Гаврилов

Стало известно, на какие цели 
будет потрачен солидный ва-
лютный кредит, предоставлен-
ный нашей страной Кубе в рам-
ках оборонного взаимодейст-
вия двух государств. Замести-
тель директора Федеральной 
службы по военно-техническо-
му сотрудничеству РФ Анато-
лий Пунчук сообщил, что эти 
средства Гавана не собирается 
пускать на закупку техники и 
вооружения. Они пойдут на мо-
дернизацию кубинской обо-
ронной промышленности. 

— Все контракты подписаны. 
Полностью, на 38 миллионов 
все оформлено. В рамках той 
техники, которую мы ранее по-
ставили, мы ее модернизируем, 
оказываем содействие по пере-
даче компетенций, полномо-
чий, чтобы они сами могли ре-
монтировать, модернизиро-
вать и создавать более совер-
шенные образцы, — процитиро-
вал слова российского чинов-
ника «Интерфакс». 

Когда-то Куба была главным 
латиноамериканским партне-
ром нашей страны. Мы, в том 
числе, активно помогали вла-
стям Гаваны создавать нацио-
нальную армию, поставляли на 
остров практически всю обо-
ронную номенклатуру — от ав-
томатов и пулеметов до броне-
машин и средств ПВО.  

После развала СССР взаи-
модействие пошло на убыль. 
Но полностью не прекратилось. 
А в последние годы оборонные 
контакты России с Кубой стали 
активно восстанавливаться. 
Правда, такого потока боевой 
техники и вооружения, кото-
рые остров принимал из Мо-
сквы в советские времена, уже 
не существует. Но базовый ар-
сенал кубинской армии по-
прежнему составляют наши 
танки, авиация, ствольная ар-
тиллерия и зенитно-ракетные 
комплексы.

Многое из этой военной тех-
ники местная оборонка не раз 
самостоятельно модернизиро-
вала. Несколько лет назад на-
чальнику российского Геншта-
ба Валерию Герасимову пока-
зывали на Кубе бронетран-
спортеры БТР-70, где боевой 
модуль заменен танковой баш-
ней или башней от БМП-1. 

В местном варианте наша 
боевая разведывательно-дозор-
ная машина БРДМ-1 оснащена 
120-мм минометом. Военные 
грузовики «Урал» и «КрАЗ» 
стали платформами для артил-
лерийских систем калибра 100, 
122 и 152 мм. А на зенитной 
установке «Шилка» к четырем 
штатным 23-миллиметровым 
пушкам добавились две зенит-
ных ракеты «Игла».

Вполне возможно, что от та-
ких усовершенствований ку-
бинская армия только выигра-
ла. Однако модернизированная 
чужими руками техника пра-
ктически всегда уступает ана-
логичным образцам от ее созда-
телей и производителей. К тому 
же любое вооружение мораль-
но устаревает. Поэтому вполне 
логичным выглядит решение 
властей Гаваны потратить по-
лученный от Москвы 38-милли-
онный кредит на техническое и 
технологическое перевооруже-
ние своего оборонно-промыш-
ленного комплекса. 

Можно предположить, что 
эта масштабная модернизация 
пройдет на Кубе не без помощи 
российских специалистов, тем 
более что опыта подобной ра-
боты нашим инженерам и тех-
никам не занимать. К тому же 
это не подразумевает отказа от 
закупок арсенала российского 
производства. 

ПРАВО Почему участники незаконных «прогулок»
могут попасть под 212-ю статью Уголовного кодекса

Прогулки 
в обход закона

Алексей Куприянов, 
почетный адвокат России 

К
онституция, как из-
вестно, — закон основ-
ной. И это определе-
ние в самом себе уже 
заключает  вывод 
о том, что к нему, как 
кирпичи к фундамен-
ту здания отечествен-
ного законодательст-

ва, постепенно будут пристраи-
ваться другие законы. 

Поэтому к статье 31 «Гражда-
не Российской Федерации имеют 
право собираться…» любому 
юристу сразу хочется поставить 
сразу три уточняющих вопроса: 
где? когда? как?

Ответы на эти вопросы име-
ются в специальном Законе «О 
собраниях, митингах, демон-
страциях, шествиях и пикетиро-
ваниях». Этот закон так много 
комментировали, что ответы 
стали «прописными истинами», 
умещающимися в один тезис, 
сформулированный Конститу-
ционным судом ровно 20 лет на-
зад. Недопустимо проводить 
массовые мероприятия там 
и тогда, где и когда оказывается 
невозможным в связи с «необхо-
димостью защиты публичных 
интересов». Причем высший су-
дебный орган толкования зако-
нодательства еще тогда указал на 
невозможность создания некое-
го исчерпывающего списка та-
ких интересов и связанных с их 
защитой обстоятельств. 

А по каким правилам соби-
раться, чтобы одни мирные гра-
ждане в запале не подрались 
с другими столь же мирными 
гражданами, — это проблема про-
фессионалов. Рамки, шлемы, 
щиты (средства защиты!), 
в крайнем случае дубинки для 
тех, кто слов не понимает, но ни-
какого членовредительства!

Заметим, что вопрос «для 
чего собираться?» в предмет ста-
тьи 31 Конституции, на первый 
взгляд, не входит. Но только на 
первый взгляд, поскольку мно-
гое из самых различных «для 
чего?» давно запрещено специ-
альными законами, которые ни-
кому в здравом уме не придет 
в голову публично порицать. Как 
вам, например, понравится заяв-
ка на шествие криминальных ав-
торитетов, митинг в поддержку 
фашизма или пикетирование 
в защиту геноцида в африкан-
ской Руанде? Вывод очевиден. 
Даже с самой нейтральной, с са-
мой деидеологизированной, с са-
мой формально-юридической 
точки зрения без учреждения го-
сударственного регулирования 
процессов любых крупных со-
браний граждан никак не обой-
тись.

С главным разобрались. Само 
по себе государственное регули-
рование нашей Конституции не 
нарушает. А потому самоуправ-
ство граждан при реализации 
своих прав, предусмотренных 
статьей тридцать первой, ничем 
не обосновано и потому, как 
и любое другое самоуправство, 
совершенно недопустимо.

Что касается так называемых 
прогулок, которые вроде не под-

падают под законодательство 
о собраниях, то на этот случай 
в Гражданском кодексе РФ есть 
статья 10, регулирующая преде-
лы осуществления гражданских 
прав граждан. Строго говоря, 
Гражданский кодекс не регули-
рует вопросов митингов и де-
монстраций, но исходя из так на-
зываемой аналогии закона упо-
минание этой статьи ГК тут впол-
не уместно. А написано в ней 
о том, что «не допускаются дей-
ствия в обход закона с противо-
правной целью, а также иное за-
ведомо недобросовестное осу-
ществление гражданских прав 
(злоупотребление правом)».

Называя шествие или демон-
страцию «прогулками», органи-
заторы как раз и действуют «в 
обход закона». Как они рассу-
ждают?

— Закон демонстрацию без 
санкции не одобряет? Ладно, мы 
скажем, что просто гуляем и бу-
дем огульно обвинять тех, кто на-
водит порядок, в его же, порядка, 
нарушении.

Детский сад это, а не юриди-
ческая аргументация. Можно 
было бы привести массу похо-
жих по мнимой наивности при-
меров из практики налоговых 
органов. Например, налогообло-
жение передвижных торговых 
точек и стационарных ларьков 
различается в пользу торговли «с 
колес». И вот по всей стране поя-
вились киоски на колесах. Уж 
и колеса в землю вросли, часто 
двигатель разобран, канализа-
ция давно стационарная, чуть ли 
не пристройки начинают горо-
дить, а все декларируют перед 
налоговиками передвижную 
торговлю и потом очень обижа-
ются, что те ее таковой не при-
знают.

Так и в рассматриваемом слу-
чае. Как не назови публичное ме-
роприятие — «прогулка», «кон-
церт», «монстрация»…, если 
есть все признаки, указанные 
в определениях закона о собра-
ниях, значит, мероприятие под-
падает под действие этого зако-
на.

Аналогичным образом трак-
туется законом и внезапное из-
менение изначально заявленной 
тематики и формы собраний. 

— А это-то почему, если мы 
пришли митинговать «за все хо-
рошее, против всего плохого»? 
Что в этом страшного? «Как хо-
рошо, что все мы здесь сегодня 
собрались!» по любому поводу.

Иначе говоря, какая разница 
государству, с какой повесткой 
граждане митингуют? 

Ответим вопросом на вопрос. 
Вы хотите жить в государстве, ко-
торому абсолютно безразлично, 

с какой целью его граждане мас-
сово выходят на улицу? Я — нет!

Упрощая, можно сказать, что 
сколько-нибудь обобщенной по-
вестки уличных собраний не бы-
вает. Это тот же обход закона, как 
с наименованием шествия — про-
гулкой. Кроме того, излишне 
обобщенная политическая по-
вестка таит в себе опасность объ-
единения в одной толпе противо-
борствующих политических сил, 
что всегда взрывоопасно. Анало-
гичным образом опасна и по-
вестка, включающая в себя од-
новременно множество различ-
ных требований. С каждым но-
вым требованием повышается 
общий «градус» всего собрания, 
а значит, растет и объем необхо-
димых для обеспечения порядка 
мер безопасности. 

И есть еще один момент, не 
всегда правильно оцениваемый 
участниками и комментаторами 
последних протестных митин-
гов. Чем меньшую часть общест-
ва представляют участники кон-
кретного митинга, тем более ве-
роятен их конфликт с окружаю-
щим их миром, с политическими 
силами, придерживающимися 
других взглядов, а значит, опять 
же санкционирование таких ме-
роприятий там, где хотелось бы 
маргиналам, упирается в вопро-
сы безопасности. 

Изложенные выше аргумен-
ты обычно парируются ошибоч-
ной ссылкой на якобы противо-
положную отечественной запад-
ную практику. Вот у них и шест-
вуют, и гуляют, и митингуют — 
и якобы никого не уведомляют 
и не спрашивают! 

Во-первых, у «них» свои зако-
ны, у нас — свои. У них своя пра-
воприменительная практика, 
у нас — своя! По какой причине 
мы у себя должны кого-то копи-

ровать? Во-вторых, насчет того, 
что «там» митингуют без уве-
домлений и разрешений, — глу-
бокое заблуждение! В США тре-
бования к манифестациям зна-
чительно разнообразнее, чем 
в России. В Вашингтоне требует-
ся не согласование, а особое раз-
решение. И в Германии повсе-
местно требуется разрешение 
полиции, аналогично в Великоб-
ритании.

Вот во Франции и Бельгии 
действительно разрешения не 
требуется, достаточно уведомле-
ния за 3 дня. Как известно, Па-
риж — колыбель ряда революций!

Именно Париж и Брюссель 
пылают регулярно, а Москва 
и Вашингтон — нет! И кто лучше 
управляет своей столицей? И где 
безопаснее живется? 

Или нашей стране оказалось 
мало «великих потрясений» 
ради «великих целей»? 

Вот, кстати, о целях. Цели-то 
какие у последних митингов? 
Программы-то какие? Из-за чего 
весь сыр-бор? Кому захотелось 
вырастить на наших бульварах 
семена «арабской весны» попо-
лам с «майданом»?

Давайте по гамбургскому сче-
ту, по справедливости, о которой 
так много говорится в кругах, 
вращающихся вокруг последних 
митингов. 

Абстрактная справедливость 
невозможна хотя бы потому, что 
она у каждого своя. С юридиче-
ской точки зрения никакая спра-
ведливость невозможна без опо-
ры на право как ее основу. Но 
само «право» находит выраже-
ние в законах, действующих 
в рамках государства, поскольку 
нет законов, обязательных для 
всего мира и каждого живущего 
на Земле человека. Поэтому 
можно сказать, что справедли-
вость — золотой плод законности! 

Только конкретный закон, а не 
обобщенные «права», сколь 
угодно «общечеловеческие», 
есть мерило справедливости.

Соотнесение же отдельными 
группами граждан справедливо-
сти в обход закона непосредст-
венно со своими реальными или 
предполагаемыми правами — 
прямой путь к революции. О лю-
бом божественном или, для атеи-
стов, «общечеловеческом» праве 
политики и юристы спорят века-
ми и не находят полного консен-
суса. С таких споров о праве с от-
рицанием действующих законов 
начинались все перевороты. Кто-
то для начала заводил общество 
рассуждениями о на рушении его 

прав, при этом наплевав на дей-
ствующий закон. А период, когда 
не действует закон, называется 
беззако нием! 

В контексте текущих собы-
тий, наплевав на закон о выбо-
рах, предполагающий судебную 
процедуру обжалования любых 
действий любой избирательной 
комиссий в трех судебных ин-
станциях, организаторы проте-
ста требуют беззакония при ре-
гистрации кандидатов на, по 
сути, несущественных для них 
выборах. Замах-то, судя по поли-
тическим лозунгам, на государ-
ственную власть, не на москов-
скую. Отсюда и иногородние ре-
круты. Никто не запрещает гра-
жданину из Казани митинговать 
в Москве. Но в соответствии с за-
коном.

А для пресечения революций 
в нашей стране действует свое 
особое мерило — Уголовный ко-
декс. И либеральными его ста-
тьи, направленные на защиту го-
сударства российского, никак не 
назовешь. 

Юристы предупреждают — требова-
ние справедливости в обход зако-
на — очень опасный путь.

А К Ц Е Н Т

Справедливость — золотой плод закон-
ности. Только конкретный закон, 
а не обобщенные «права», сколь угодно 
«общечеловеческие», — мерило справед-
ливости

Начальнику 
Генштаба Валерию 
Герасимову пока-
зывали на Кубе 
бронетранспорте-
ры БТР-70, где 
руками местных 
оборонщиков бое-
вой модуль заме-
нен танковой баш-
ней или башней 
от БМП-1
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ПРОЕКТ В колониях 
появятся хосписы 
для тяжелобольных 
заключенных 

Последний 
срок

Владислав Куликов

Министерство юстиции России подготовило проект 
приказа, прописывающего порядок оказания за ре-
шеткой паллиативной помощи. «Согласно проекту 
приказа при наличии показаний осужденным и ли-
цам, заключенным под стражу, в медицинских органи-
зациях уголовно-исполнительной системы организу-
ется оказание паллиативной медицинской помощи», 
пояснили в министерстве.

Строго говоря, смертельно больных заключенных 
положено освобождать. Однако на юридические фор-
мальности уходит время.  «Когда врачи констатируют 
неизлечимую болезнь у осужденного и неблагоприят-
ный прогноз, что означает вероятную смерть, мы, в со-
ответствии с постановлением правительства, готовим 
его к освобождению — направляем документы в суд», — 
рассказал недавно заместитель директора Федераль-
ной службы исполнения наказаний Валерий Макси-
менко.  При этом, по его словам, в прошлом году в ка-
зенных домах умерло 732 таких заключенных, не до-
ждавшихся судебного решения об освобождении.

Первый тюремный хоспис  был открыт в одном из 
учреждений ФСИН в Красноярском крае. Как пояснил 
Максименко, ухаживать за смертельно больными за-
ключенными будут на платной основе другие осужден-
ные,  а также медработники. 

Как закон трактует массовые беспорядки

В УК есть специальная статья 212 «Массовые бес-

порядки». Признаками массовых беспорядков, 

среди ряда прочих более грозных, являются про-

стое уничтожение имущества, любые поджоги, лю-

бое применение предметов, представляющих опа-

сность для окружающих. Как видим, гражданин, 

бросивший мусорный бак в сотрудника Росгвар-

дии, при наличии всех остальных признаков соста-

ва преступления может быть признан участником 

беспорядков по статье 212 УК с наказанием до 8 лет 

лишения свободы. Организатору беспорядков 

«светит» до 15 лет. Лицо, вовлекающее таких маль-

чишек в беспорядки, может быть выявлено и осу-

ждено на 10 лет, а призывающее к участию в беспо-

рядках и насилии — до 2 лет лишения свободы. 

Получить уголовную судимость можно и за сам 

факт участия в несанкционированном митинге без 

всяких беспорядков. Правда, не сразу, а после двух 

привлечений к административной ответственно-

сти по ст. 20.2 Кодекса об административных пра-

вонарушениях в течение последних 180 дней.

Для особо активных любителей потягаться с влас-

тью физической силой имеются статьи 

317 и 318 УК, карающие за применение насилия 

к представителю власти и посягательство на жизнь 

сотрудника правоохранительных органов. Наказа-

ние несущественным никому не покажется. Срок 

лишения свободы до 20 лет.

Мальчишки будут годами сидеть по колониям, 

а идеологи протеста рассуждать перед микрофо-

нами о несправедливости этого мира. Другого 

мира у нас для них нет, но мы вместе, в том числе и с 

ними, можем постепенно без всяких беспорядков 

исправлять мир существующий, конечно, несовер-

шенный, конечно, далекий от идеала. Исправлять 

эволюционно, строго в рамках закона, в том числе 

закона о собраниях, митингах и всяческих «мон-

страциях» на любой вкус. 

А К Ц Е Н Т

Называя шествие или демонстрацию 
«прогулками», организаторы несанкцио-
нированных акций как раз и действуют 
в обход закона

ИНИЦИАТИВА  
Антимонопольная служба 
изменит закон о закупках 
госкомпаний

Пошли 
на поправки 

Юлия Кривошапко

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) решила 
реформировать 223-й федеральный закон о закупках 
госкомпаний. Ведомство не устраивает низкая конку-
ренция  и отсутствие четких правил в этой сфере.

Для разработки поправок создадутрабочую группу 
из представителей минфина и экспертов, сообщили 
«РГ» в пресс-службе ФАС.

В 2018 году на участие в закупках по 223-му закону в 
среднем подавалось не больше 1,64 заявки. При этом 
сумма заключенных договоров превысила 16,7 трилли-
она рублей. В ФАС считают, что средства тратятся неэф-
фективно. «То, что происходит в системе закупок в рам-
ках 223-ФЗ, противоречит интересам экономического 
развития нашей страны», — говорит замруководителя 
антимонопольной службы Михаил Евраев. 

В числе основных проблем в ФАС называют неог-
раниченное право заказчиков осуществлять закупки 
у единственного поставщика, отсутствие единых тре-
бований к участникам и составу закупок, порядку 
оценки заявок, возможность менять  условия догово-
ра. По мнению антимонопольной службы, появление 
четких правил для проведения закупок в рамках 223-
го закона  позволит внедрить в эту сферу механизмы 
здоровой конкуренции и снизить издержки.

Конкуренция в рамках 223-го закона, который ре-
гулирует закупки госкомпаний и естественных моно-
полий, действительно ниже, чем в рамках 44-го зако-
на, определяющего «правила игры» для госведомств. 
Но формально увеличивать число поставщиков не 
стоит, отмечают эксперты. 

Для разных категорий закупок должны быть пред-
усмотрены разные стратегии взаимодействия с по-
ставщиками, отмечает в беседе с «РГ» руководитель 
Аналитического центра «Интерфакс-ProЗакупки» Ге-
оргий Сухадольский. То же самое с более детальной ре-
гламентацией закупок госкомпаниями. «Цели заказ-
чиков, работающих в рамках 223-го закона, могут 
сильно отличаться: у одних, например, это обеспече-
ние экономической прибыли, у других — безопасности 
строящихся объектов. Эти моменты должны учиты-
ваться», — уверен эксперт.  

Кирилл Кузнецов, руководитель Центра эффектив-
ных закупок Tendery.ru считает правильным разделить 
заказчиков минимум на две категории: на бюджетные 
учреждения, естественные монополии и на тех, кто ра-
ботает в условиях конкуренции, в том числе междуна-
родной — это, в первую очередь, компании с госучасти-
ем. Для вторых должны быть лишь общие правила. А для 
остальных правила можно сближать с теми, которые 
действуют в контрактной системе, указывает он.  
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РЕЗОНАНС Ратующий за «невмешательство» американский политик публично поддержал действия 
радикальной оппозиции в Москве

Ничего личного
Евгений Шестаков

З
аявление лидера демокра-
тов в палате представите-
лей конгресса США Стени 

Хойера, опубликованное им в 
«Фейсбуке», прошло в иные вре-
мена незамеченным, если бы не 
патологическое стремление его 
однопартийцев обвинить Мо-
скву во вмешательстве во вну-
тренние дела Америки. Но когда 
на этом фоне не последний в ва-
шингтонской иерархии политик 
посчитал своим долгом публич-
но отчитать Россию за неподоба-
ющее, с его точки зрения, обра-
щение с оппозиционерами, вы-
шедшими на несанкциониро-
ванные властями «прогулки», 
такая реакция выглядела, как 
минимум, непоследовательной.

С точки зрения американ-
ской политической культуры 
Хойер нового не сказал — про-
звучали традиционные клише 
по поводу «задержания мирных 
протестующих», последовало 
обещание, что конгресс будет 
«внимательно следить за проис-
ходящим», чтобы «позволить 
оппозиционным кандидатам 
участвовать в выборах». Разуме-
ется, Хойер не стал выяснять, в 
какой степени следует считать 
мирными стихийные акции, на 
проведение которых организа-
торы не получили разрешение.  
И как бы отреагировали в его 
стране, если кто-то из кандида-
тов в конгрессмены, тем более в 
президенты, представив под-
дельные подписи умерших лю-
дей, затем в качестве доказа-
тельства своей правоты отпра-
вился не в суд, а вывел сотни лю-
дей на «прогулки» в центре Ва-
шингтона, Нью-Йорка или Лос-

Анджелеса. Впрочем, по поводу 
реакции на эти действия Белого 
дома гадать не приходится: в 
2011 году мирно гулявших по 
улицам городов  участников 
движения «Оккупируй Уолл-
стрит» сотнями по всей  Амери-
ке отправляли за решетку за 
куда меньшие провинности.

Призывать Хойера к сдер-
жанности и уважению к россий-
скому законодательству заня-
тие столь же бесполезное, как 
учить золотых рыбок граммати-
ке. Даже если каким-то чудом 
это бы удалось, окружающий 
водный мир просто не позволил 
бы им проявить свои способно-
сти на суше. Столь же бессмы-
сленно убеждать американских 
политиков признать, что их кол-
леги в других странах имеют 

равные с ними права на критику 
политической системы США, в 
том числе на оценку далеко не 
безупречных выборных проце-
дур — с такими «крамольными» 
аргументами они никогда не со-
гласятся.  

Во вторник на сайте телека-
нала RT появилась информация 
о предложении правительствен-
ного аналитического центра 
Польши создать в странах Евро-
союза национальные подразде-
ления по борьбе с «российской 
дезинформацией». Под этим 
термином в Варшаве понимают 
любую негативную оценку 
«мейнстрима» единой Европы, 
не совпадающую с мнением на 
этот счет правящего класса. Воз-
мущаясь якобы существующим 
влиянием России на внутренние 

процессы в государствах Старо-
го Света, польские пропаганди-
сты при этом считают естест-
венными, не вызывающими осу-
ждения, аналогичные действия 
коллективного Запада в отноше-
нии Кремля.

Восьмого августа в МИД Рос-
сии была вызвана временная по-
веренная в делах ФРГ Беата Гже-
ски. Ей было указано на матери-
алы телерадиокомпании «Дойче 
велле», которая публиковала 
призывы к москвичам принять 
участие в несогласованных ак-
циях протеста. Такого рода тек-
сты во внешнеполитическом ве-
домстве назвали попыткой вме-
шательства во внутренние дела 
России. Ранее, по словам пред-
ставителя МИД Марии Захаро-
вой, во внутренние дела нашей 

страны пыталось вмешаться по-
сольство США в Москве, кото-
рое на своем сайте опубликова-
ло маршрут, по которому соби-
рались пройти участники неза-
конной акции.

Впрочем, достаточно было 
вчера заглянуть на сайт «Дойче 
велле», чтобы убедиться: вну-
шения российского министерст-
ва иностранных дел прошли да-
ром. Помимо репортажей о со-
стоявшемся 10 августа митинге 
оппозиции, состоящих исклю-
чительно из мнений противни-
ков президента Владимира Пу-
тина, в издании дана подборка 
писавшей о событиях в Москве 
немецкой прессы. И вновь, слов-
но по трафарету, авторы публи-
каций давали слово лишь тем, 
кого не устраивает нынешняя 
российская власть. Но разве ре-
гулярные выступления на стра-
ницах западных изданий лиде-
ров радикальной российской 
оппозиции, призывающих со-
граждан к гражданскому непо-
виновению и жаждущих любой 
ценой раскачать политическую 
ситуацию, не есть откровенное, 
наглое вмешательство во вну-
тренние дела России, не имею-
щее ничего общего с преслову-
той свободой слова? Тем более 
что площадки для таких высту-
плений предоставляют прежде 
всего западные СМИ, имеющие 
сайты на русском языке. Тогда 
как сторонники Кремля не име-
ют возможности высказать там 
же контраргументы и априори 
попадают в разряд «жандар-
мов». 

Интересно, как отреагирова-
ли в Брюсселе и Париже, если бы 
российская пресса регулярно 
публиковала на французском 

языке интервью с наиболее экс-
тремистски настроенными к 
Елисейскому дворцу руководи-
телями «желтых жилетов»?  
Причем те бы яростно агитиро-
вали за проведение незаконных 
шествий, насильственное свер-
жение власти или бойкот выбо-
ров? А ведь именно такого рода 
пропагандой в отношении Крем-
ля занимаются и «Дойче велле», 
и «Голос Америки», при этом ут-
верждая, что вмешательства во 
внутренние дела нашей страны 
не происходит.

В понедельник немецкое из-
дание Tagesspiegel написало о 
том, как  управление образова-
ния Берлина остановило выдачу 
сигнальных жилетов, изготов-
ленных одной из немецких 
фирм, для местных школьников. 
Причиной такого решения стало 
вовсе не качество продукции, 
как можно было предположить, 
а статья в «Нью-Йорк таймс». Ее 
авторы утверждали, что изгото-
вившая жилеты фирма занима-
лась «правовой пропагандой, 
управляемой из России». Одна-
к о  в  х о д е  п р о в е д е н н о г о 
Tagesspiegel расследования выя-
снилось, что вся вина фирмы, со-
зданной тремя немцами, перее-
хавшими в Германию из России, 
заключалась в том, что они раз-
мещали рекламу своей продук-
ции в том числе на иностранных 
новостных порталах правого 
толка, имеющих большое число 
просмотров. Этого компромата 
оказалось достаточно, чтобы за-
подозрить хозяев предприятия в 
работе на Москву и отказать им 
в праве продавать сигнальные 
жилеты немецким учащимся, 
чтобы те могли безопасно хо-
дить в школу. •

КАЗУС В Европарламенте возмутились ценами столовой

Битва за суп 

Екатерина Забродина

В 
Европарламенте ре-
шили бороться с со-
циальной несправед-
ливостью — резким 
р о с т о м  ц е н  в  е г о 
брюссельской столо-
вой. На некоторые 
блюда они взлетели за 
последнюю неделю на 

25 процентов, пишет Politico. 
Недовольство сотрудников, ко-
торые уже подготовили офици-
альную жалобу по линии про-
фсоюзов, подогревает тот факт, 
что в кафе Еврокомиссии мож-
но перекусить за более скром-
ные деньги.

Судя по всему, повышение 
цен должно было пройти неза-
метно: в разгар летних каникул 
большая часть 8-тысячного 
персонала и евродепутатов уе-
хали из Брюсселя. Но для тех, 
кто остался на рабочем месте, 
поход на обед преподнес сюр-

призы. Как передает из Брюссе-
ля корреспондент издания, еще 
совсем недавно картошка фри 
на гарнир стоила два евро, а те-
перь — два с половиной, луко-
вый суп дня подорожал с 80 
центов до одного евро. В то же 
самое время по соседству, в ро-
скошном комплексе «Берле-
мон», где находится штаб-квар-
тира Еврокомиссии, тарелку 
похлебки из бобов наливали 
всего за 63 цента. Сравнение 
цен на остальные блюда в двух 
конкурирующих столовых 
тоже оказалось не в пользу Ев-
ропарламента. Если там сто 

грамм салата обходятся посети-
телю в 1,3 евро, то в Еврокомис-
сии — в 82 цента. Пока народ-
ный избранник поглощает ан-
трекот за 11,5 евро, еврокомис-
сар наслаждается говяжьим 
стейком за 6,01 евро. Картину 
классового разрыва довершает 
десертное меню: 4,7 евро за де-
путатский чизкейк и 2,7 — за ко-
миссарское пирожное. «Со-
трудники Европарламента при-
шли в ярость из-за того, что са-
мому демократичному инсти-
туту ЕС оставили наименее де-
мократичное меню, — отмечает 
Politico. — Если вы думаете, что 

соперничество между двумя ве-
домствами ограничивается во-
просами миграции и бюджета, 
то имейте в виду, что один толь-
ко луковый суп может стать по-
водом для бунта». 

Перемены на своем кошель-
ке ощутили не столько сами де-
путаты с их годовой зарплатой 
на уровне 104 тысяч евро, 
сколько работающий по найму 
персонал: секретари, уборщи-
ки, охранники и повара той же 
столовой. Многие довольству-
ются жалованьем около 1700 
евро в месяц, сообщает британ-
ский портал express.co.uk. Тем 
временем в руководстве Евро-
парламента объясняют повы-
шение цен контрактами с новы-
ми поставщиками провизии, о 
которых было объявлено зара-
нее. Представители учрежде-
ния уверяют, что выигравшая 
тендер компания сделает меню 
более разнообразным, эколо-
гичным, органическим, приро-

досберегающим, интерактив-
ным — в общем, полностью 
оправдывающим его подорожа-
ние. Кроме того, в цену отныне 
будет закладываться 12-про-
центный налог на добавленную 
стоимость Бельгии. Одновре-
менно Европарламент отказал-
ся от получения бюджетных 
субсидий, которые до сих пор 
обходились налогоплательщи-
кам стран ЕС в 5 с лишним мил-
лионов евро в год, что выгляде-
ло не слишком демократично. 

Впрочем, на качество еды в 
Европарламенте все же не жа-
луются. Да и цены там, несмо-
тря на значительный рост, оста-
ются не такими заоблачными, 
как в штаб-квартире НАТО, где 
прейскурант, по отзывам персо-
нала, «можно сравнить с атакой 
оружия массового поражения 
на свободное человечество». •

Активисты в масках известных 
европейских политиков протестуют 
против несправедливых цен в ЕС.

По мнению конгрессмена Хойера, зарубежные политики не вправе критиковать политическую систему США.

А К Ц Е Н Т

Как шутят в прессе, выросшие цены 
на луковый суп могут спровоцировать 
настоящий бунт в Европарламенте 

ПЕРСОНА 

Названо имя 
нового посла 
США в России

ДИПЛОМАТ
С ЯЗЫКОМ
Игорь Дунаевский

Новым послом США в России 
может стать американский 
спецпредставитель по КНДР 
Стефан Бигэн. Агентство Рейтер 
выяснило, что президент До-
нальд Трамп всерьез рассматри-
вает этого дипломата на замену 
послу Джону Хантсману, кото-
рый недавно объявил о скором 
завершении своей командиров-
ки.

Официально Белый дом и гос-
департамент США не подтвер-
ждают эту информацию. Однако 
о рассмотрении кандидатуры 
56-летнего Бигэна также сооб-
щил информационный портал 
Vox, ссылающийся на собствен-
ные источники. А газета The Wall 
Street Journal называла Бигэна 
одним из основных претенден-
тов наряду с послом США в ФРГ 
Ричардом Гренеллом, хотя по-
следний якобы сам не очень за-
интересован в переезде в Мо-
скву. После того как Белый дом 
объявит кандидатуру нового 
главы дипмиссии, ему предсто-
ит выступить на слушаниях и 
пройти утверждение в сенате.

Бигэн до назначения спец-
представителем по КНДР зани-
мался внешними связями в ком-
пании «Форд», а еще раньше ра-
ботал в аппарате нацбезопасно-
сти в администрации Джорджа 
Буша-младшего. Его считают 
специалистом по России. В част-
ности, он изучал Россию и рус-
ский язык в Университете Мичи-
гана, а в начале 90-х годов воз-
главлял московское отделение 
Международного республикан-
ского института, который дол-
гие годы работал под началом 
известного русофобскими 
взглядами экс-сенатора Джона 
Маккейна (в 2016 году деятель-
ность этой организации была 
признана нежелательной в Рос-
сии. — Прим. «РГ»). Кроме того, 
Бигэн входил в руководство 
Американо-российского фонда 
по экономическому и правово-
му развитию, который также 
включен в перечень нежелатель-
ных организаций в РФ.  Посол 
США в России Джон Хантсман 
подал прошение об отставке с 3 
октября, поскольку будет участ-
вовать в борьбе за кресло губер-
натора штата Юта. •

ВЫБИРАТЬ НЕ ВРЕМЯ
Бывали благословенные времена, когда летом мировая 
политическая жизнь затихала. Свежо предание. А пока — 
хроника текущих событий вдоль любимой конспироло-
гами «дуги нестабильности» по контуру «Большой Евра-
зии». 

Пойдем с запада на восток. Йемен продолжает дезин-
тегрироваться — сепаратисты-южане, которых поддер-
живают Объединенные Арабские Эмираты, захватили 
Аден, в результате обе столицы страны не подконтроль-
ны правительству (Сана уже давно захвачена проиран-
скими хуситами). Особенно примечательно, что ОАЭ 
при этом  — союзник Саудовской Аравии против хуситов, 
но фактически против официального правительства Йе-
мена. Сирию пропускаем  — не оттого, что там все в по-
рядке, просто она и так в центре внимания. Вокруг Ира-
на продолжает нагнетаться обстановка — США ужесто-
чают давление и грозят военно-морской блокадой: мол, 
для защиты судоходства через Ормузский пролив. Иран 
отвечает недобрыми предостережениями. В Афганиста-
не ровная и постоян-
ная нестабильность, 
которая подпитыва-
ется, помимо всего 
прочего, непонят-
ной позицией Ва-
шингтона — оста-
ваться, уходить, как 
уходить и пр. Кон-
фликт Индии и Па-
кистана снова обо-
стряется — теперь 
из-за решения Нью-
Дели ликвидировать особый статус штата Джамму и 
Кашмир и изменить территориальное устройство в этой 
части страны. Исламабад реагирует крайне резко, на его 
стороне Пекин, да и в мире на действия Индии смотрят 
настороженно. Торговая война Соединенных Штатов и 
КНР не прекращается, компромисса не видать, ставки 
растут. В самом Китае напряженно следят за тем, что 
происходит в Гонконге — Пекин уверен, что события ин-
спирированы из-за океана. Северная Корея регулярно 
напоминает о себе — не хотите по-хорошему обсуждать 
нормализацию, можно и напряжение поднять, и ракет-
но-ядерную программу продвинуть. Наконец, растет 
противостояние двух союзников - Японии и Южной Ко-
реи: началось с разногласий по исторической памяти 
(Вторая мировая), теперь там и акты экономической 
войны.

Картина впечатляющая, и все происходит именно в 
эти дни и недели. Не хочу создать впечатления, что все 
эти события — часть чьего-то масштабного и многоходо-
вого плана, та самая «дуга», протянутая сознательно. 
Будь оно так, было бы в каком-то смысле проще и понят-
нее. Но на деле мы сталкиваемся с другим феноменом. 
Окончательный демонтаж прежнего мирового порядка 
(второй половины ХХ века, который затем попытались 
приспособить к условиям века XXI) порождает расту-
щий дисбаланс повсеместно. Что и находит отражение 
во всех перечисленных явлениях и многих других, если 
не ограничиваться окрестностями Евразии. 

Какие типические черты нынешнего положения ве-
щей можно выделить? Прежде всего резкое снижение 
духа кооперативности, готовности и умения учитывать 
чьи-то интересы помимо своих. Будь то взаимоотноше-
ния в сфере торговли или урегулирование в зонах кон-
фликтов, доминирует подход, который с легкой руки До-
нальда Трампа можно назвать «я прежде всего».  Весьма 
сказывается личностный фактор. Причем в каких-то 
случаях — это проявление действительно колоритных 
персон, стоящих во главе государств. Трамп, пакистан-
ский премьер Имран Хан, глава индийского правитель-
ства Нарендра Моди, северокорейский вождь Ким Чен 
Ын — фигуры сами обильно окрашенные, отбрасываю-
щие яркий отсвет на проводимую политику. А иногда 
персонификация провоцируется за счет личных выпа-
дов. Например, введение именных санкций против ду-
ховного руководителя Ирана Али Хаменеи или иранско-
го министра иностранных дел Зарифа — явная попытка 
вызвать резкую реакцию и эскалацию. Наконец, вну-
тренние мотивы явно доминируют над внешними. Поли-
тика Трампа в отношении Китая или Ирана, решение 
Моди по Кашмиру, 
действия Японии и 
Южной Кореи в от-
ношении друг друга 
— все это прежде все-
го связано с вну-
тренними, иногда 
чисто электораль-
ными потребностя-
ми (особенно в аме-
риканском случае).

Москве во всем 
этом буйстве явле-
ний и характеров не-
возможно оставать-
ся сторонним наблюдателем. Каждый из перечисленных 
процессов затрагивает те или иные интересы России — 
экономические, в области безопасности, человеческие и 
гуманитарные. По многим и объективным причинам на-
правление «Большая Евразия» становится сейчас для 
России основным. И дело не в ухабистых отношениях с 
Западом, а в сдвиге всего международного баланса на 
Восток, на пространство, объединяющее Индийский и 
Тихий океаны.  Главный же вызов для России заключает-
ся в следующем. Международная конфликтная атмосфе-
ра, все основные игроки толкают к тому, чтобы делать 
выбор — «кто не с нами, тот против нас» и так далее. Но 
Россия выбора делать не может и не должна. В «парах» 
противостояния — Индия и Китай, Индия и Пакистан, 
Южная и Северная Корея, Иран и Саудовская Аравия и 
пр. — каждая из сторон важна для российской политики, 
хоть и по-разному. Что касается торгово-экономической 
битвы США и КНР, то это сродни стихийному бедствию, 
от которого лучше бы укрыться, но и здесь невозможен 
выбор «своей» стороны, даже если Пекин — несопостави-
мо более дружественный партнер. 

На Ближнем Востоке Москве удалось до сих пор фи-
лигранно выстраивать отношения буквально со всеми 
участниками. Перенести эти навыки на Большую Евра-
зию очень сложно — масштаб другой. Но жизненно необ-
ходимо. •

Направление 
«Большая Евразия» 
становится сейчас 
для России 
основным

Что касается 
торгово-экономи-
ческой битвы 
США и КНР, то это 
сродни стихийно-
му бедствию

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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НЕОЖИДАННО 
Гусеницы насекомых 
разлагают полиэтилен

Моль спасет 
планету

Юрий Медведев 

Что делать с гигантскими островами пластика, которые 
плавают в океане и стали поистине мировой пробле-
мой? Предложений множество, от полного запрета пла-
стика до его полной переработки на специальных заво-
дах. Но как их реализовать? Здесь ясности пока нет. А 
тем временем на свалки каждый год попадает пример-
но 300 миллионов тонн пластикового мусора, большая 
часть которого не разлагается почвенными микробами 
и остается в почти нетронутом виде десятки и даже со-
тни лет. Многие частицы пластика попадают в воды 
океана, где они проникают в желудки рыб и птиц и ча-
сто становятся не только причиной их гибели, но и по 
пищевой цепочке добираются до желудка человека. 

В поиске управы на пластик ученые все больше 
склоняются к тому, чтобы поручить борьбу с ним фау-
не. К примеру, пару лет назад было показано, что гусе-
ницы мучных хрущаков могут поедать пенопласт и не-
которые другие виды пластика.  

И вот новое открытие. Испанские ученые обнару-
жили, что гусеницы обычной восковой моли, пожира-
ющей воск в ульях пчел, способны поедать и перевари-
вать полиэтилен — один из самых стойких и химически 
прочных пластиков. Впечатляет их аппетит: за полдня 
около ста гусениц съели почти 100 милли граммов по-
лиэтилена, что в тысячи раз больше скорости разло-
жения пластика при помощи бактерий и других насе-
комых. 

Как предполагают ученые, организм гусениц выра-
батывает особый фермент, который разрывает связи 
между звеньями полимерных молекул и превращает 
их в этиленгликоль — токсичный для человека спирт. 
Пока неизвестно, какие молекулы в этом участвуют , 
но ученые надеются раскрыть секреты гусениц. Если 
это удастся, то синтетическую версию их ферментов 
можно  использовать для переработки пластикового 
мусора и очистки биосферы Земли.  

ТЕХНОЛОГИЯ 

Компьютер прогнозирует 
возникновение пожара

Оракул огня

Сергей Деменко 

Систему прогнозирования и развития пожаров разра-
ботали ученые Института леса Красноярского научно-
го центра СО РАН. О ее сути корреспонденту «РГ» рас-
сказал директор института Александр Онучин. 

Ваша система берется предсказать такой случайный 
процесс, как пожар. Не слишком ли смело? Ведь огонь 
зависит от множества факторов — случайной спички, 
удара молнии, даже осколка бутылки, который мо-
жет при жаркой погоде сработать как увеличитель-
ное стекло. 

АЛЕКСАНДР ОНУЧИН: У специалистов есть такое выражение: 
пожар должен созреть. Так вот компьютер следит за 
этим созреванием. Как? Вся территория данного реги-
она разбита на участки, благоприятные для возникно-
вения пожара, скажем, где скопился горючий матери-
ал и места болотистые, влажные. 

Это база для прогноза. И мы постоянно отслежива-
ем, как за последнее время в регионе менялись темпе-
ратуры, влажность, направление ветра и другие метео-
показатели. Компьютер постоянно анализирует эти 
данные и сообщает, что какие-то участки «созрели», 
здесь высока вероятность загорания. Им присваиваем 
желтый уровень опасности. А другие, где, скажем, 
местность болотистая и тип растительности не столь 
опасны, получают синий цвет.  

По такой карте руководитель лесного хозяйства мо-
жет принимать решение, как наиболее оптимально и 
эффективно распорядиться имеющимися силами и 
средствами для предупреждения пожара. Где-то уси-
лить патрулирование, а где-то ослабить, перебросив 
силы в опасные точки.  

А если все же заполыхало? Ведь в Сибири территории 
огромные, попробуй уследи за всеми… 

АЛЕКСАНДР ОНУЧИН: Если появился огонь, компьютер мо-
жет по скорости ветра, температурам, ситуации с го-
рючими материалами дать прогноз развития пожара 
во времени. И подсказать меры по борьбе со стихией. 
Конечно, все зависит от конкретной территории, где 
возник пожар, от того насколько она пожароопасна. 

Если начали тушить через два часа, то компьютер 
подскажет, что для данной территории нужно, скажем, 
несколько десятков человек. Если через 20 часов, то 
уже сотни, а через два дня, то пожар уже вряд ли удаст-
ся остановить. Здесь надо защищать только населен-
ные пункты, важные объекты инфраструктуры и лесо-
сырьевые базы. 

За вашим пожарным оракулом, наверное, очередь вы-
строилась из желающих их внедрить? 

АЛЕКСАНДР ОНУЧИН: Вы оптимист. Пока она с успехом про-
тестирована в двух лесничествах, но на этом интерес 
ней, говоря образно, потух. Дело в том, что пожары 
этого года вовсе не что-то уникальное, примерно такая 
же картина здесь уже лет восемь. Лес горит на огром-
ных территориях, но западный ветер уносил дым в 
районы, где нет населения. К этому привыкли, и ника-
кой оракул никому не был нужен. А в этом году ветер 
вдруг сменился, дым пошел на города, и вспомнили о 
нашей разработке.  

Понятно, все зависит от ветра…  
АЛЕКСАНДР ОНУЧИН: Сейчас гоняем самолеты, льем тонны 
воды. Какой-то эффект, конечно, есть, но во что это об-
ходится… Если меры принимать заранее, то затраты и 
ущерб будут в много раз меньше. 

РАКУРС Как российский институт вышел в лидеры мировой 
науки 

Атомное кино

Юрий Медведев

В
нашей науке прои-
зошло, прямо ска-
жем, беспрецеден-
тное событие. Веду-
щий международный 
химический журнал 
European Journal of 
Organic Chemistry 
весь номер посвятил 

российскому Институту орга-
нической химии им. Зелинского 
РАН. Как удалось совершить та-
кой прорыв?  Об этом корре-
спондент «РГ» беседует с дирек-
тором института, академиком 
Михаилом Егоровым и членом-
корреспондентом РАН Никола-
ем Нифантьевым, который был 
приглашенным редактором это-
го номера журнала. 

За публикацию в престижном 
журнале ученый платит не-
малую сумму. Во сколько же 
обошелся целый номер? 

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Удивитесь, но ни 
копейки. Почему престижный 
журнал пошел на такую акцию? 
Это вопрос к редакции. Могу 
только сказать, что таких науч-
ных химических центров, как 
Институт органической химии 
(ИОХ),  в мире очень мало, по 
пальцам одной руки можно пе-
ресчитать. Здесь всегда работа-
ли ученые с мировым именем, 
достаточно вспомнить отцов-
основателей: Фаворского, Зе-
линского, Несмеянова и мно-
гих других. Сейчас у нас ведут 
исследования 5 академиков и 
6 членов-корреспондентов 
РАН.  

А как на институте сказа-
лись многочисленные перипе-
тии, которые происходят с 
нашей наукой уже около 20 
лет? Многие коллективы 
основательно потрепали ве-
тры перемен.

М И Х А И Л  Е ГО Р О В :  Мы выстояли, 
даже в самые тяжелые годы про-
должали работать на мировом 
уровне. Вот только несколько 
цифр. Ежегодно наши ученые 
публикуют свыше 400 статей, 
причем свыше 60 процентов — в 
самых авторитетных научных 
журналах. Кроме того, мы явля-
емся учредителями шести  жур-
налов, в частности, «Успехи хи-
мии». Среди всех российских 
изданий у него самый высокий 
импакт-фактор  — 4.6, а у следу-
ющего отечественного изда-
ния — 3.0.  Другой наш журнал 
«Известия Академии наук. Се-
рия химическая» сегодня са-
мый скачиваемый химический 
журнал по интернету, эта цифра 
превышает 200 тысяч в год при 
среднем для российских журна-
лов от 20 до 50 тысяч.

Наши работы регулярно вы-
носятся на обложки топовых 
журналов, как, например, и та-
кой недавний выдающийся на-
учный результат. Дело в том, что 
много лет назад теоретиками 
было предсказано самое высо-
коэнергетическое в мире соеди-
нение. С тех пор многие веду-
щие лаборатории пытались его 
получить, но безуспешно. Уче-
ным ИОХ это удалось, что и 
признано выдающимся науч-
ным результатом. 

Конечно, эти достижения 
впечатляют, но давайте при-
знаемся, химики всегда  у нас 
были в тени физиков и мате-
матиков, а теперь и биологов 
с медиками. Вот и сейчас в 
Стратегии научно-техноло-
гического развития России 
среди семи научных приори-
тетов нет химии.

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Скажу больше. У 
большинства людей сформиро-
валось твердое мнение, что от 
химии один вред. Можно даже 
говорить о хемофобии. Что не-
редко говорят про  некачествен-
ные продукты питания? Это хи-
мия. Такое негативное отноше-
ние надо менять. Ведь мы все 
живем в мире химии. И люди, и 
животные — это все огромные 
химические фабрики, в кото-
рых ежесекундно протекают 
миллиарды химических реак-
ций. Все блага, которые мы име-
ем, это химия. Достижения в та-
ких модных сегодня геномике и 
информатике во многом обяза-
ны химии, которая создает но-
вые материалы и новые препа-
раты для экспериментов. Кста-
ти, если бы химики в свое время 
не создали гетероструктуры, 
может, Жорес Иванович Алфе-
ров не сделал бы своего главно-
го открытия, за что получил Но-
белевскую премию. Что касает-
ся приоритетов Стратегии, то 
действительно там напрямую 
нет химии, но она является важ-
нейшей составной частью каж-
дого из них.   
НИКОЛАЙ НИФАНТЬЕВ: Мы затронули 
очень важный вопрос. Дисба-
ланс в приоритетах Стратегии 
действительно удивляет, так 
как для развития практически 
всех отраслей индустрии требу-
ются новые неорганические ма-
териалы, энергоносители, ката-
лизаторы, полимеры, биологи-
чески активные соединения са-
мых разных типов и назначе-
ний, агрохимикаты и т.д. и т.п. 
Приведу лишь один, но очень 
показательный факт, который, 
уверен, удивит многих:  соотно-
шение физиков и химиков в раз-
витых странах приблизительно 
1:2, а у нас  наоборот — около 
2:1. Но ведь, чтобы физики ра-
ботали, им нужны от химиков 
новые материалы, но при сло-
жившейся сейчас ситуации они 
не могут производиться в доста-
точном количестве.

Всего несколько коллективов в 
стране сумели выиграть су-

пергрант Российского научно-
го фонда в 750 миллионов ру-
блей. Какие аргументы позво-
лили вашему институту по-
лучить такую огромную для 
нашей науки сумму?

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Победитель кон-
курса должен был предложить 
новую стратегию  развития ин-
ститута. И мы ее создали. Если 
кратно, то суть в следующем. 
Если химия XX века была как бы 
химией отдельных молекул, то в 
XXI веке это химия ансамблей 
из сложных молекулярных си-
стем. Например, именно такие 
ансамбли определяют меха-
низм действия всех современ-
ных лекарств. Но как наращи-
вать эту сложность, увеличивая 
в молекуле число атомов, как 
разобраться в механизме рабо-
ты таких ансамблей? Это и есть 
те принципиально новые зада-
чи, которые решались в нашем 
проекте. 

Сборка сложной молекулы 
идет по принципу конструктора 
Лего,  а  моделирование на 
компьютере позволяет выби-
рать «хиты», которые далее син-
тезируем в лабораториях. Что-
бы проводить такие исследова-
ния, требуется самое современ-
ное оборудование. И грант по-
зволил нам его приобрести. Сей-
час у нас один из самых мощных 
в России парков спектрометров 
ядерного магнитного резонанса 
и масс-спектрометров, а также 

несколько электронных микро-
скопов с разрешением до одного 
нанометра. 

Эта техника позволила впер-
вые в мире снимать фильмы, 
как протекает химическая реак-
ция между наночастицами. Бо-
лее того, мы научились наблю-
дать нанообъекты в жидкой 
фазе, что еще недавно казалось 
вообще невозможным. Органи-
ческая среда, вода и электрон-
ный микроскоп всегда счита-
лись несовместными. Но наш 
член-корреспондент РАН Ва-
лентин Анаников сумел их сов-
местить, за что японская фирма 
«Хитачи», которая разрабаты-
вает электронные микроскопы, 
вручила ему премию за выдаю-
щийся вклад в развитие метода 
электронной микроскопии. 

А как фильмы про химические 
реакции помогают  исследова-
телю? 

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Они показывает 
сам механизм реакции, а зна-
чит, появляется возможность ей 
управлять, искать самый опти-
мальный вариант. Например, 
это принципиально важно для 
создания единой теории катали-
за, которая  сегодня считается 
одной из важнейших в науке. На 
программу по созданию единой 
теории катализа Евросоюз вы-
делил сотни миллионов евро. 
Очевидно, что такая программа 
необходима и в нашей стране в 
составе стратегических хими-
ческих исследований. 

Какие наиболее значимые 
 результаты получены ин-
ститутом за последнее вре-
мя? 

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Я уже упоминал 
про получение самого высокоэ-
нергетического в мире вещест-
ва. Еще одна работа связана с 
проблемой серы, которая со-
держится в нефти. Помните, 
именно сера стала одной их 
причин недавнего инцидента с 
поставками нашего топлива за 
рубеж. Сегодня есть разные 
способы очищать нефть от 
серы, но все равно она остает-
ся, что ведет к быстрому изно-
су очень дорогих катализато-
ров. Мы создали метод, кото-

рый снижает содержание серы 
в 500 раз. После применения 
такого метода по трубе будет 
идти практически чистый про-
дукт. 

Совсем другая сфера — кос-
мос. Под руководством профес-
сора Леонида Кустова созданы 
ионные жидкости, которые 
нужны в качестве термоносите-
лей в двигателях космических 
кораблей и даже для покрытия 
поверхностей лунных телеско-
пов. В отличие от всех существу-
ющих созданные в ИОХ типы 
ионных жидкостей вообще не 
испаряются, а значит, не расхо-
дуются. Один раз заправили, и 
можно не беспокоиться.  

На электронном микроскопе снима-
ются фильмы о химической реакции 
между наночастицами.

Весь номер международного хими-
ческого журнала посвящен россий-
скому институту. 

А К Ц Е Н Т

Если бы химики не создали гетерострук-
туры, может, Жорес Алферов не сделал 
бы открытия, за что получил Нобеля

А К Ц Е Н Т

Ученым ИОХ удалось получить 
самое высокоэнергетическое в мире 
соединение, что признано выдающимся 
научным результатом

КОСМОС 

К Земле 
приближается 
гигантский 
астероид

ХЕОПС 
НА ПОДЛЕТЕ 
Андрей Меркулов 

Астероид размером с пирамиду 
Хеопса направляется к нашей 
планете. Об этом сообщило 
американское космическое 
агентство НАСА. Максималь-
ное сближение с Землей тела 
диаметром 160 метров прои-
зойдет 28 августа. Но земляне 
могут не волноваться: он про-
летит на расстоянии в миллион 
километров, что в 40 раз ближе, 
чем до Венеры. 

Недавно Европейское кос-
мическое агентство обновило 
список потенциально опасных 
космических объектов, кото-
рые постоянно в центре внима-
ния науки. Всего их насчитыва-
ется 870. Сегодня основное 
внимание приковано к астеро-
иду 2006QV89, который может 
врезаться в Землю 9 сентября 
этого года. В данный момент он 
находится от нас в 6,7 млн км. 
Вероятность его падения иссле-
дователи оценивают как 1 к 
7000. 

Конечно, ученые неусыпно 
следят и за уже знаменитым 
астероидом Апофис размером с 
четыре футбольных поля. Сей-
час он находится на расстоянии 
более 200 млн км. По оценкам, 
тротиловый эквивалент взрыва 
при падении астероида на Зем-
лю составил бы 506 мегатонн, 
что в десять раз больше, чем в 
случае Тунгусского метеорита. 
Кстати, когда ученые впервые 
обнаружили Апофис, они оце-
нили вероятность его падения в 
2,7 процента. Но после его ви-
зита к Земле в 2013 году уче-
ным уточнили его орбиту. И 
тогда был вынесен вердикт: 
возможное столкновение с Зем-
лей может произойти в 2068 
году, а до этого астероид сбли-
зится с нашей планетой в 2044 
году на 16 млн км, в 2051 году — 
на 760 тыс. км, и в 2060 году — 
на 5 млн км.

Среди других опасных визи-
теров астероид RF12. Критиче-
ское сближение его с Землей 
должно произойти в 2095 году. 
Вероятность столкновения со-
ставит 1 к 16. Сегодня многие 
специалисты крайне скептиче-
ски оценивают реальный уро-
вень угрозы, которую несут 
астероиды населению Земли. 

ИСТОРИЯ 
События 
Библии  
нашли новое 
подтверждение

ВАВИЛОН 
ЗДЕСЬ БЫЛ 
Аркадий Симонов 

Главным событием в истории 
еврейского народа считается 
вавилонское вторжение в город 
в 587–586 годах до нашей эры. 
В Библии описано, что войска 
царя Навуходоносора II не-
сколько месяцев осаждали го-
род, пробили брешь в стене, 
проникли в город и сожгли его 
дотла, уничтожив в том числе 
царский дворец и храм Соломо-
на. Большинство горожан поги-
бли, оставшихся угнали в раб-
ство в Вавилон. 

Но происходили ли библей-
ские события в реальности? 
Ученые упорно ищут доказа-
тельства. Археологические ра-
боты на Сионе ведутся уже око-
ло десяти лет, и за это время 
удалось обнаружить множест-
во ценных артефактов, которые 
подтверждают библейские тек-
сты. Ранее сообщалось, что на 
горе Сион были найдены следы 
вторжения первых крестонос-
цев, которые в 1099 году осади-
ли Иерусалим. 

И вот новое доказательство. 
Американские археологи сооб-
щили, что их находки свиде-
тельствуют о вавилонском 
вторжении в город. Дело в том, 
что, углубившись в более древ-
ние археологические слои, уче-
ные нашли слои пепла, нако-
нечники стрел, различные 
предметы обихода, драгоцен-
ности и другие артефакты. Каж-
дый из них сам по себе мало о 
чем говорит, но все вместе ри-
суют трагическую картину 
прошлого. Ученые не сомнева-
ются, что здесь происходило 
кровопролитное сражение. И 
самое главное: здесь был все 
найденные артефакты датиру-
ются именно шестым веком до 
нашей эры. Это, по мнению уче-
ных, является весомым аргу-
ментом реальности описанных 
в Библии событий. 

Компьютер подскажет, как наиболее эффективно распорядить-
ся имеющимися силами для предупреждения пожара. 

E
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A

Прорыв

Одна из важнейших задач Стратегии научно-
технологического развития страны и нацпроек-
тов — это создание новых лекарств. 

НИКОЛАЙ НИФАНТЬЕВ: Можно перечислить много на-

ших важнейших разработок  в области фармацевти-

ки, но назову лишь несколько. Есть так называемый 

Национальный календарь профилактических приви-

вок, причем половина его стоимости приходится 

всего на одну углеводную вакцину от  пневмококко-

вой инфекции. В России она до сих пор не произво-

дилась, но мы разработали методы, которые позво-

лят получать отечественную вакцину. Теперь слово 

за Минздравом России. 

С 2020 года обязательной для защиты всех детей в 

стране станет вакцина от гемофильной инфекции. 

Пока у нас она не выпускается, а используется им-

портный продукт. Сейчас совместно с предприятия-

ми «Ростеха» мы создаем первую отечественную ге-

мофильную вакцину. Кроме того, с фирмой «Р-

Фарм» разрабатываем вакцину против бактериаль-

ных патогенов из группы ESKAPE, которые признаны 

ВОЗ угрозой человечеству. Они обладают устойчи-

востью к антибиотикам, поражают различные орга-

ны человека, нередко со смертельным исходом. Так-

же в институте ведутся работы по созданию антиин-

фекционных препаратов не только для здравоохра-

нения, но и сельского хозяйства для защиты домаш-

него скота и растительных культур.

Нацпроект «Наука» 

Главная цель нацпроекта «Наука» — внедрение 
совместно с промышленными предприятиями 
научных достижений. Удается привлечь бизнес 
в вашу науку?

НИКОЛАЙ НИФАНТЬЕВ: Даже в самые трудные кризисные 

времена мы не теряли связи с промышленностью, 

благодаря чему во многом и удалось сохранить высо-

кий уровень научных исследований в ИОХ. Сейчас ин-

терес бизнеса к науке возрастает, он ищет перспек-

тивные идеи, готов в них вкладываться. Поэтому неко-

торые наши разработки, скажем, в областях фарма-

цевтики, энергетики, катализа, вышли из колбы, начи-

нают серийно выпускаться различными отечествен-

ными предприятиями. Сейчас доля внебюджетного 

финансирования у нас достигла 30 процентов.

Еще одна из задач нацпроекта «Наука» — подго-
товка кадров для науки и промышленности. 
Что здесь делает ИОХ?   

МИХАИЛ ЕГОРОВ: Наш институт можно назвать предпри-

ятием полного комплекса. Более 25 лет назад, когда 

у нас был только школьный химический кружок, при 

ИОХ начала создаваться система непрерывного хи-

мического образования. Его первая стадия — Мо-

сковский химический лицей, где школьники занима-

ются углубленным изучением химии. Принципиаль-

но важно, что они могут работать в наших лаборато-

риях. Затем был организован Высший химический 

колледж, куда приходят выпускники школ, конечно, 

и из лицея. Это будущая элита химии, курс — 28 чело-

век. Они с первого дня занимаются в наших лабора-

ториях научной работой, а по окончании уже имеют  

4—5 публикаций в престижных изданиях. То есть мы 

целенаправленно ищем и собираем талантливых ре-

бят, которые нацелены на науку, работаем на буду-

щее института. Теперь наша система образования 

включает все необходимые этапы, в том числе аспи-

рантуру, постдоков и даже докторантуру. На сегод-

няшний день у нас работают свыше 60 аспирантов, 

около 300 студентов.
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ПРОЕКТ Получится ли врач 
из вашего ребенка

Урок со 
скальпелем

Сергей Жуков

Расшифровать кардиограмму, сделать укол и наложить 
швы, оказывается, по силам даже подростку. В этом 
убедился корреспондент «РГ», побывав в летней шко-
ле юного хирурга. Она работает в учебном центре Рос-
сийского национального исследовательского медуни-
верситета имени Пирогова.

Распорядок дня у юных врачей напряженный: лек-
ции, практикумы и мастер-классы идут с утра до ве-
чера, с перерывами на отдых и обед, конечно. По сло-
вам куратора шко-
лы Аллы Стриже-
бок, всего разрабо-
тано десять курсов 
по разным направ-
лениям медицины. 
Больше всего 
школьников при-
влекает хирургия, 
онкология и, как ни 
странно, психиа-
трия. Популярна гинекология. Особенно у мальчи-
ков, которые пробуют сами принимать роды. Пока 
что у «умных» роботов, играющих пациенток.

Интересны начинающим медикам и профессии бу-
дущего: IT-генетик, биофармаколог, медицинский ки-
бернетик и генетический консультант. О нюансах ма-
лознакомых даже взрослому уху специальностей дети 
узнают потом, ближе к финалу. Сначала изучают клас-
сическую медицину. Стартуют с теории, потом перехо-
дят к практике — на нее педагоги делают основной 
упор. Например, учатся работать с привычными хи-
рургам скальпелем и ножницами, пытаются наклады-
вать швы на силиконовые муляжи, имитирующие че-
ловеческую кожу. То же самое тренируют на курице. И 
прижигают сосуды… на куриных ножках. В соседнем 
кабинете осваивают спирометр и фонедоскоп. Задача 
школьника — выяснить, чем болен манекен: бронхи-
альной астмой или пневмонией. Управляет роботом 
врач, который одним нажатием кнопки может задать 
нужный диагноз.

Бывает, при виде крови детям становится плохо.  
«Хуже, если это обнаружится позже, уже в вузе», — го-
ворит педагог Вероника Бендосенко. В этом случае 
лучше уйти в другую сферу. Одиннадцатиклассника 
Андрея Костылева из школы №1583, напротив, ничего 
не пугает. Свой выбор он уже сделал: намерен посту-
пать в медицинский вуз. 

ТРАНСПОРТ Датчик 
в кабине школьного 
автобуса зафиксирует 
запах алкоголя

С места 
не тронется

Иван Пышечкин

Год назад столица запустила новую услугу для школ, 
организовав бесплатную перевозку учащихся в город-
ские музеи и выставочные залы. Теперь парк экскурси-
онных автобусов решено увеличить. Популярен ли но-
вый сервис. 

Как рассказали «РГ» в пресс-службе «Мосгортран-
са», сейчас школьников возят 28 автобусов туристиче-
ского класса — комфортных и безопасных: с табличка-
ми «ДЕТИ», ремнями безопасности, сигнальными ма-
яками, видеокамерами и спутниковой навигацией. 
Среди самых популярных маршрутов — Музей космо-
навтики, Дарвиновский музей и другие музейно-исто-
рические комплексы.

«Педагогам и родителям такая система нравится. 
Ведь платить не нужно не только за сам автобус, но и за 
услуги водителя и бензин — все субсидирует город», — 
рассказала «РГ» директор школы №1619 им. Марины 
Цветаевой Диана Соколова. «Это самый безопасный 
способ перевозки детей, потому что автобусами управ-
ляют профессиональные проверенные водители», — 
уверена зампредседателя экспертно-консультативного 
совета родительской общественности Ольга Галузина. 
Особых трудностей с подачей автобуса нет, но авто-
парк, говорят, не сговариваясь, директора, мог быть и 
побольше. Но скоро и эта проблема будет решена: 
«Мосгортранс» закупит еще 110 автобусов. «Поставку 
их планируем обеспечить до весны 2020 года», — рас-
сказал замгенерального директора предприятия Мак-
сим Коновалов. В новых автобусах, по его словам, будет 
бесплатный Wi-Fi, как и на всем наземном транспорте 
столицы, а также зарядки для гаджетов. Двигатели 
класса «Евро-5». Из самых же последних новинок в 
этих автобусах использование системы контроля здо-
ровья водителя. Если датчики в кабине зафиксируют 
запах алкоголя, то двигатель просто не запустится. 
Управляют же школьными автобусами водители со ста-
жем работы не меньше трех лет. Все они, прежде чем по-
лучат право сесть за руль школьного транспорта, про-
ходят спецкурс по работе с детьми и регулярный ин-
структаж по технике безопасности с участием сотруд-
ников ГИБДД, подчеркнули в «Мосгортрансе». 

ВЫБОРЫ Дорога в Мосгордуму возможна только при поддержке москвичей

Давайте познакомимся
Максим Милославский

С
ложной, но реализуемой 
процедурой назвали кор-
респонденту «РГ» сбор 

подписей в свою поддержку за-
регистрированные кандидаты в 
Мосгордуму. Такого мнения 
придерживаются как самовыд-
виженцы, так и представители 
непарламентских партий, про-
шедшие через этот этап.

От кандидатов в столичный 
парламент, напомню, требова-
лось заручиться поддержкой 
проживающих в их избира-
тельных округах москвичей. 
Большинству претендентов со-
брать подписи удалось, и пере-
шагнув «фильтр», они были до-
пущены к предстоящим в сен-
тябре выборам. Среди тех, с ко-
ими удалось пообщаться кор-
респонденту «РГ», — Николай 
Александров, баллотирующий-
ся от «Коммунистов России» 
по округу № 14. Далось ему 
это, как он сам признается, не-

просто. Расставлять людей у 
станций метро он посчитал не-
целесообразным. Пояснил: 
«Эффективнее, на мой взгляд, 
действовать на местах. Поэто-
му около 80 моих сборщиков 
ходили по домам». Собрали 
около 6 тысяч подписей, часть 
из них забраковали. Где-то из-
за ошибок, а где-то — из-за не-
разборчиво указанных паспор-
тных данных. Но поскольку 
был запас подписей, проблем с 
регистрацией не возникло.

Кандидата Максима Шин-
гаркина выдвинула партия 

«Родина» по 20-му избиратель-
ному округу. 

«Экзамен», как он называет 
сбор подписей, Шингаркин вы-
держал. Для этого ему при-
шлось мобилизовать многочи-
сленных активистов. Уже со-
бранные подписи вместе с 
ними он тщательно проверил, 
пропустив все подписи через 
собственное «сито» еще до по-
хода в Мосгоризбирком. «Мы 
собрали больше шести тысяч 
подписей, полторы тысячи из 
них отсеяли сами, поскольку к 
ним были вопросы, — рассказал 

Максим Шингаркин. — В ре-
зультате подали более четырех 
тысяч подписей, избирком «за-
рубил» еще 300, или 7% от всех 
подписей. На подписных ли-
стах нашли помарки и нечетко 
прописанные буквы». Упрек-
нули его команду и в непра-
вильных адресах: были записа-
ны верно, но не в той последо-
вательности, как требуют пра-
вила. И его выручил солидный 
«запас». 

Самовыд виженец Алек-
сандр Козлов идет на выборы 
от 38-го округа — одного из са-
мых больших в Москве как по 
числу избирателей, так и по 
своему масштабу. В его округе 
— 13 поселений Новой Москвы, 
часть района Проспект Вер-
надского и полрайона Тропа-
рево-Никулино. 

Но такой громадной терри-
тории кампания дается очень 
нелегко. Подписи в поддержку 
Козлова помогали собирать не-
сколько десятков человек. Да и 

он сам, живя в Коммунарке, 
встречался с избирателями — 
жителями этого поселения, 
представителями некоммерче-
ских организаций.

 «Подписей сознательно со-
бирали больше положенного 
количества, принимая во вни-
мание все юридические тонко-
сти, — рассказывает Александр 
Козлов. — Были и забракован-
ные Мосгоризбиркомом, но 
это нормальный процесс. Все 
мы люди, ошибки и неточности 
возможны всегда». 

Главное, по его мнению, не 
сидеть на месте, теснее об-
щаться со своими избирателя-
ми, глубже погружаться в про-
блемы своих районов. А их 
много. Например, в Тропаре-
во-Никулино оставляет желать 
лучшего состояние дворов, 
детских и спортплощадок». Но 
работа над их улучшением — 
это уже следующий этап для 
тех, за кого москвичи проголо-
суют 8 сентября. 

РАКУРС  Какой 
будет лучшая 
в мире сеть 
городского 
транспорта

КОРОЧЕ ЕДЕМ

Сергей Бабкин

Мэр Сергей Собянин объявил о 
создании в Москве лучшей в 
мире сети общественного тран-
спорта. Такой глава города видит 
столичную подземку после того, 
как к ней  подключатся новые 
линии подземного и наземного 
метро и будет реализован долгое 
время пылящийся на полке про-
ект станции «Суворовская» на 
Кольцевой. А к 2023-му замкнет-
ся и все новое кольцо — Большая 
кольцевая линия. Все это позво-
лит горожанам охотнее, чем сей-
час,  отказываться от личных ма-
шин. 

«У Большой кольцевой — две 
основные задачи, — рассказал 
Собянин, посетив стройпло-
щадку новой станции «Улица 
Народного Ополчения». — Во-
первых, дать новые связки меж-
ду соседними районами. Во-
вторых, и это самое главное, 
разгрузить  и первое кольцо, и 
многие радиальные направле-
ния. После этого в метро станет 
комфортнее и свободнее!».

Вот три маршрута, по кото-
рым ездят каждый день тысячи 
москвичей: «Калужская» — 
«Севастопольская» (39 минут), 
«Рижская» — «Авиамоторная» 
(22), «Сокольники» — «Элек-
трозаводская» (25). Время ухо-
дит в основном на то, чтобы до-
ехать до кольцевой и пересесть 
на другую радиальную ветку. С 
открытием станций БКЛ пер-
вый маршрут станет быстрее 
на 29, второй — на 10, а третий — 
на 15 минут. 

Новая станция появится 
даже на «старой» Кольцевой. В 
советские годы было много по-
добных проектов, которые  не 
были реализованы. И вот недав-
но власти  приняли  решение 
все-таки начать строительство 

станции метро «Суворовская», 
расположенной  между «Ново-
слободской» и «Проспектом 
Мира». Специалисты пришли к 
выводу, что метро там будет во-
стребовано. «Мы будем макси-
мально близко подходить к дей-
ствующим линиям, на какой-то 
короткий период по одному 
тоннелю будем прерывать дви-
жение, но другой будет полно-
ценно работать, — рассказал о 
возобновленном проекте за-
ммэра по вопросам градострои-
тельной политики и строитель-
ства Марат Хуснуллин. — То есть 
обойдемся без перекрытий. По 
предварительным оценкам, эта 
станция будет готова в 2023-м».

Уже в конце этого года в 
транспортную схему включат-
ся Московские центральные 
диаметры. Они соединят раз-
розненные ж/д-направления и 
будут насквозь проезжать всю 
Москву. Сейчас путь среднеста-
тистического жителя Подмо-
сковья на работу в столицу не-
избежно пролегает через вокза-
лы — туда упираются электрич-
ки. В итоге толпы идут на Коль-
цевую линию метро. МЦД по-
зволят в ряде случаев даже не 
спускаться в метро, а доезжать 
на поезде прямо до работы. 

И если уж мы заговорили об 
экономии времени, то МЦД по-
зволит быстрее перемещаться 
между различными подмосков-
ными городами. Например, от 
Подольска до Нахабино почти 
нет прямых электричек. Поэто-
му приходится ехать до Курско-
го вокзала и там пересаживать-
ся. В итоге дорога занимает 3 
часа. С пуском диаметров она  
станет на треть короче. Первые 
МЦД Лобня — Одинцово и Наха-
бино — Подольск власти обеща-
ют  открыть  уже к концу этого 
года. Но уже сейчас москвичи 
могут решить, как поедут, с уче-
том своих новых маршрутов на 
mcd.mosmetro.ru. 

НАСЛЕДИЕ Реставрация Театра Ермоловой началась с фасада

Атланты на лечении

Ирина Огилько 

З
дание Театра Ермоло-
вой выбивается своим 
фасадом из общего 
ряда домов на улице 
Тверской. В большин-
стве своем здесь по-
стройки XX—XXI века, а 
тут — лепнина, арки с 
куполом, замыслова-

тые балкончики, да еще и атлан-
ты — явно настоящая история. 
Правда, два из четырех атлан-
тов, как писали в последнее вре-
мя в соцсетях, в прямом смысле 
уже разваливались на куски. 

Произошло это, как расска-
зал журналистам руководитель 

департамента культурного на-
следия столицы Алексей Емелья-
нов, потому, что в течение по-
следних 15 лет скульптуры не 
реставрировались. В итоге, когда 
в июле департамент вместе с 
российской ассоциацией ре-
ставраторов взялись за их вос-
становление, правый атлант 
остался уже без плеча и части го-
ловы.

Напомню, эти фигуры на фа-
саде театра подпирают два бал-
кона с правой и два — с левой сто-
роны от главного входа уже боль-
ше ста лет. Как показали иссле-
дования, скульптуры слева со-
хранились лучше, хотя по преда-
ниям эту часть здания строил 

еще в XVII веке князь Григорий 
Долгоруков. Поэтому для вос-
становления разрушившихся ат-
лантов слепки недостающих ча-
стей сделали именно с них. За-
тем реставраторы демонтирова-
ли аварийные части. Ну, а даль-
ше вернулись в свою мастер-
скую на улицу Речников, 7. 

— Здесь мы сделали силиконо-
вую форму атлантов и сейчас за-
ливаем в нее гипс для чернового 
варианта утраченных деталей, — 
рассказал «РГ» реставратор-
форматор Алексей Тихонов. — 
Когда отольем их, сделаем чисто-
вую формовку. По ней изготовим 
итоговый вариант, который сно-
ва украсит здание театра.

Как рассказал Тихонов, изна-
чально атланты тоже были сде-
ланы из гипса — в XIX—XX веке 
это был самый распространен-
ный материал. И в самом деле, 
вспомним многочисленные фи-
гуры гипсовых пионеров-героев 
с горнами и барабанами, бюсты 
Ленина и других знаменитостей, 
в советское время украшавшие 
пионерские лагеря, школы, дома 
культуры и парки... Материал де-
шевый, пластичный и легкий в 
работе. Вот только очень хруп-
кий и плохо переносит воздейст-
вие агрессивной городской сре-
ды и погоды.  

— Новые детали будут сдела-
ны из полимербетона — совре-

менного материала, такого же 
цвета, как и гипс, но более креп-
кого и надежного, — рассказал 
«РГ» руководитель реставраци-
онной мастерской Олег Каба-
кин. — Материалы сочетаются, 
но мы просто поставим недоста-
ющие детали и покрасим их фа-
садной краской, внедряться в 
массив оставшегося гипса скуль-
птур не будем. 

Как прокомментировал «РГ» 
Алексей Емельянов, к началу 
осени атланты будут выглядеть 
почти как в первозданном виде. 
На вопрос: «Можно ли весь 
гипс заменить надежным поли-
мербетоном?», чиновник отве-
тил, что это было бы уже не ре-

ставрацией, а ненужным ново-
делом.

Нуждается в реставрации и 
само здание театра. Сейчас по 
этому поводу департамент ведет 
переговоры с его администра-
цией. «Нужно провести исследо-
вание, сделать грамотное техни-

ческое задание, понять, что нуж-
но поменять для современного 
использования, а что сохранить, 
и лишь затем начинать работу» 
— сказал Алексей Емельянов. 

Один из атлантов остался без плеча и части головы, однако уже к началу осени ему вернут первоначальный облик. 

А К Ц Е Н Т

Собрали около 6 тысяч подписей, 
часть из них забраковали. Но поскольку 
был запас, проблем с регистрацией 
не возникло

А К Ц Е Н Т

 Атланты на фасаде театра 
подпирают два балкона с правой 
и два с левой стороны от главного 
входа уже больше ста лет

Кстати

Записаться в школу юного хирурга можно на сайте ме-

дуниверситета Пирогова или департамента образова-

ния и науки Москвы. Берут учеников 8—11 классов. При-

чем не только из медицинских. Желающих идти по сто-

пам врачей много, поэтому нужно пройти небольшое 

тестирование и написать эссе. Конкурс в зависимости 

от курса: 5—12 человек на место.

Уже в конце этого 
года в транспор-
тную схему вклю-
чатся Московские 
центральные 
диаметры

Реставраторы заливают гипс в силиконовую форму, чтобы восстановить утраченные детали скульптур. 

Юным медикам нужно поставить этому манекену диагноз — 
бронхиальная астма или пневмония?

Мальчики пробу-
ют принимать 
роды. Пока у робо-
тов-пациенток
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Кстати

Фасад здания по улице Тверская, 5/6 много раз переделывали, свой  

нынешний облик он получил в 1910—13 годах, когда  появились 

мощные атланты и центральный купол, которыми решили украсить  

свой «Пассаж» купцы Постниковы. Первым в это здание въехал в 

1936 году знаменитый Театр В.Э. Мейерхольда, а с 1946 года его за-

нимает театр Ермоловой.

Кстати

По темпам строительства ме-

тро обошла многие города 

мира. В 2011—2018 годах  по-

строено и открыто 137 км ли-

ний, 73 станции метро и МЦК, 9 

депо. Специалисты из Рима и 

Парижа признали, что по тем-

пам метростроения заметно  

отстают от Москвы. Она же пра-

ктически сравнялась по мас-

штабам прокладки подземки с 

Китаем — признанным миро-

вым лидером в метростроении.  

Смотрите фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1730389
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ЭКОЛОГИЯ Ученые и специалисты предупреждают: лес вырастить — нужно время, 
спалить огнем можно и за час

Без леса не будет Байкала
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты»

П
ожары не возника-
ют сами по себе, их 
что-то провоциру-
ет. За свою почти 
т ы с я ч е л е т н ю ю 
историю не раз го-
рела Москва,  ее 
жгли завистливые 
соседи,  татаро-

монгольские орды, кочевники. 
Полыхали степи и леса. Искра 
оставляла без крова людей, 
уничтожала хутора и деревни.

Но нигде и никогда еще в 
мире никто так не вкладывался 
в пожарную безопасность, как 
вкладываются у нас в России. 
Сегодня и сейчас. Когда горит 
тайга не день, не два — месяца-
ми, оставляя после себя выж-
женные миллионы гектаров, 
удобренных пеплом.

Почему? Что происходит? 
Попробуем разобраться.

Лес в законе
Согласно Лесному кодексу 

РФ субъектам Российской Феде-
рации переданы от федерально-
го центра полномочия по управ-
лению лесными ресурсами и 
формированию органов испол-
нительной власти в области 
управления лесами. За исклю-
чением лесов на особо охраняе-
мых природных территориях. 
На Байкальской природной тер-
ритории в том числе.

Как известно, Байкальская 
природная территория занима-
ет 386 тысяч 160 кв. км трех ре-
гионов: Иркутской области — 
110,12 тысячи, Бурятской Ре-
спублики — 220,44 тысячи, За-
байкальского края — 55,60 ты-
сячи квадратных километров.

В сезон 2019-го почти вся эта 
территория подверглась наше-
ствию огня, на усмирение кото-
рого брошены невиданные 
силы. Огонь понемногу отступа-
ет, но не сдается: поднята специ-
альная военная авиация и авиа-
ция МЧС, могучая и многочи-
сленная.  124 пожара на 781 ты-
сячу 779 га тайги Красноярско-
го края огненным молохом 
уничтожали с утра 5 августа ле-
сные ресурсы России. 

И началось это  не вчера ве-
чером. Неужели никто не гото-
вился упредить эту глобальную 
таежную катастрофу?

С огнем шутки плохи
2005 год. На Байкальской 

особо охраняемой территории 
из космоса спутниками зареги-
стрировано 1554 «горячих точ-
ки». 1210 из них на покрытой 
лесом территории. Выявлено га-
рей — 199 штук общей площа-
дью 121 436,1 гектара.

Иркутская область. Всего за 
год здесь зарегистрировано 175 
лесных пожаров, которые унич-
тожили 9,93 тысячи га леса, чем 
нанесли ущерб в 26 миллионов 
287,8 тысячи рублей. 

В Бурятии отпылали 538 та-
ежных пожаров, оставив выж-
женными 16,7 тысячи га земли. 
Буряты, похоже, засекретили 
сумму ущерба, зато поделились 
другой информацией. 

Они считают: «выполнение 
мероприятий по предупрежде-
нию пожаров позволило значи-
тельно снизить количество их. 
Особенно по сельхозпалам (по 
намеренному поджогу травы и 
кустарников на сельхозугодьях) 
и пожаров по вине граждан. А 
количество пожаров, потушен-
ных за первые и вторые сутки, 
увеличилось с 66 процентов в 
2003 году до 78,9 процента в по-
жароопасный сезон 2005 года. 
Соавторами этих успехов они 
называют дисциплину и опера-
тивность, достигнутые за счет  
Единого пункта диспетчерского 
управления охраны  лесов от по-
жаров, являющегося составной 
частью интегрированной систе-
мы лесопожарного мониторин-
га, объединяющего наземные, 
авиационные и космические 

средства обнаружения, а также 
за счет  разработки и утвержде-
ния порядка работы лесопожар-
ных служб лесхозов, авиаотде-
лений, резервирования ресур-
сов и маневрирования этими 
ресурсами». Интересно.

А еще интереснее вот что. 
Оказывается, на базе ФГУ «Тер-
риториальный фонд информа-
ции природных ресурсов и ох-
раны окружающей среды» отра-
ботана методика краткосрочно-
го прогнозирования пожарной 
обстановки».

Но странно при таких успе-
хах: итоговые показатели по по-

жарам в Бурятии действительно 
растут.  Но только по отрица-
тельным знакам: число пожа-
ров в 2004 году было 431, через 
год — 538 территорий, пройден-
ных пожарами, соответственно 
было 4 тысячи 242 га, стало — 16 
тысяч 686 гектаров, на минус 
303,4 процента возросло.

Читинская область занесла в 
убыток 123 лесных пожара, 
Усть-Орда — 40 и понесла более 
9 миллионов рублей ущерба. 
Тот год для Байкальской при-
родной территории не был ка-
ким-то особо провальным, он 
характеризуется статистикой 
как средний: дела идут ни шатко 
ни валко. Никто никого не тря-
сет за грудки, короче, все по на-
катанной. Еще через год, в 2007-
м, на Байкальской особо охра-
няемой с помощью космическо-
го мониторинга выяснили: ле-
сная площадь уменьшилась на 1 
миллион 181,6 тысячи га; пло-
щадь, пройденная огнем, увели-
чилась по сравнению с 2005 го-
дом на 11 процентов,  на 33,81 
тысячи гектаров. Число пожа-
ров — 1269, рост на 43 процента.

Итоговая статистика пожа-
ров за семилетку тоже не того — 
с 2009 по 2015 годы соответст-
венно по годам: 1980, 1277,  
2328, 1091, 1114, 2010, 2674 . 

Тут их набралось 11 тысяч 474. 
Они сожрали 6 миллионов 158 
тысяч га леса. На грустную эту 
статистику работала наисовре-
меннейшая дозорная система. О 
чем подробно повествует  Госу-
дарственный доклад по Байкалу. 

Все ли видно сверху?
Ежедневный космический 

мониторинг выполнялся по ма-
териалам низкого пространст-
венного разрешения (250—1000 
метров на точку)... Результирую-
щие информационные продукты 
мониторинга ежедневно (1—6 
раз в сутки в зависимости от за-

дачи) характеризуют лесопо-
жарную и ледовую обстановку, 
снежный и облачный покров, 
температуру поверхности суши 
на всей Байкальской природной 
территории. Данные монито-
ринга через час после пролета 
спутника выставляются в от-
крытый доступ на сайт  «Охрана 
озера Байкал» в виде классифи-
цированных тематических изо-
бражений с легендой, векторных 
файлов данных, в виде подготов-
ленных для визуального анализа 
космоснимков. Всего, например, 
в 2005 году было подготовлено 
следующее количество инфор-
мационных продуктов ежеднев-
ного космического мониторинга 
(по темам): 1. Лесные пожары — 
853; 2. Ледовая обстановка — 
206; 3. Состояние снежного по-
крова — 206; 4. Температура по-
верхности суши — 311; 5. Распре-
деление облачного покрова и т.д.

Решение неоперативных за-
дач космического мониторинга 
выполнялось по космоснимкам 
среднего и высокого простран-
ственного разрешения спутни-
ков Метеор-3М (Россия, 40 ме-
тров на точку), SPOT (Франция, 
20—10 метров), EROS-AI (Изра-
иль, 2 метра) полученным стан-
цией приема ВостСибНИИГГ и 
МС в 2005 году, а также по сним-

кам спутников Eandsat (США — 
15—30 метров). В результате на 
Байкальской природной терри-
тории подготовлены спектрозо-
нальные космоснимки по сред-
ним пространственным разре-
шениям (на основе съемок спут-
никами Метеор-3М и  SPOT) и 
выполнена послепожарная ин-
вентаризация лесов и картогра-
фирование гарей текущего года. 
Для особо охраняемых природ-
ных территорий подготовлены 
спектрозональные космосним-
ки с разрешением 20 метров.

Чем дальше в лес
Говорят, что виноваты сухие 

грозы — они атакуют  тайгу ог-
ненными стрелами, а сухой лес 
— как коробок спичек. До него, 
мол, и дожди не долетают — ис-
паряются над  лесом.

Извините, я живу в лесу. В 
доме всегда прохладно.  В жару 
самую ярую термометр выше 
18 градусов не поднимается. В 
кондиционерах мы не нуждаем-
ся. У нас не тайга, а подмосков-
ный лесопарк: сосна, ель, бере-
за, клен, туя, каштаны...

А тайга... В тайге, под ее кро-
ной летом прохладно. И воздух 
духовитый, насыщенный, всег-
да немного влажный. Ибо ле-
сная почва порая, пружинистая, 
впитывает всю воду, сколько 
Бог пошлет. И удерживает ее, 
чтобы деревья пили и не засыха-
ли раньше срока. Одним сло-
вом, лес — губка для  влаги. Впро-
чем, послушайте ученых.

«Без леса не будет Байкала, — 
предупреждала группа ученых 
(Ю. Ливеровский, доктор геог-
рафических наук, член Цен-
трального совета Общества ох-
раны природы СССР; Т. Овчин-
ников, кандидат географиче-
ских наук; Ю. Пармазин, до-
цент, кандидат наук) в своей 
статье, опубликованной в «Ком-
сомольской правде» 17 марта 
1968 года. Они подчеркивали, 
что, начиная с пятидесятых го-
дов (ХХ  века), в Байкальском 
бассейне... нередко  лес выруба-
ют (или он выгорает) сразу на 
больших площадях, обезлесива-
ются целые водосборы малых 
рек и ручьев, дающих воду озе-
ру. В результате более 130 речек 
сейчас пересохло, а их русла 
превратились в песчаные поло-
сы. Надежды на то, что они 
вновь обводнятся, почти нет, 
так как сток в Байкал на одну 
треть уже нарушен.

Ученые делают вывод: в бли-
жайшее время водорегулируе-
мая способность территории  
вокруг Байкала может быть 
утрачена в пределах не менее 
1,2 миллиона гектаров. В связи с 
этим смыв почвы в реки увели-
чится более чем в два раза...

Надо всегда помнить: в при-
роде все взаимосвязано. Впро-
чем, как и в нашей жизни: не 
руби сук, на котором сидишь.

Семафоры над тайгой
Почти из 9 (девяти) миллиар-

дов рублей, пущенных в оборот 
по статьям «защиты оз. Байкал», 
было 555 миллионов рублей 
предназначено на строительство 
пожарно-химических станций III 
и II типов в течение 2013—2020 
годах на все  великое море тайги. 
То есть на завтра, послезавтра...

По сравнению с нуждами Рос-
недр, которым записано «на дои-
зучение»  по четырем пунктам, 

не имеющим касательства к та-
ежным пожарам 650 миллионов 
на аналогичный срок, сумма вы-
зывает много вопросов.  В том же 
перечне побивают все рекорды 
суммы «на зачистку» отходов 
БЦБК — 2 миллиарда 796,6 мил-
лиона рублей и других бывших 
предприятий на сумму 10 мил-
лиардов 796,6 миллиона рублей. 

А пожары полыхают каждый 
год, соревнуясь с браконьерами 
по количеству уничтожения 
тайги, а может так «покрыва-
ют» друг друга. Ни космические 
мониторинги, ни наземные рей-
ды не мешают друг другу: тары-
бары начинаются после того, 
как дело сделано — площадь спе-
лой тайги убавилась на сотню, 
на тысячу ли гектаров, а то и на 
миллион. Главное не тайга, а 
космическо-наземная система, 
засекающая из космоса вспыш-
ку спички на безбрежном море 
тайги и фиксирующая, как эта 
искра расползается в пламя... В 
этом наш бизнес.

А если сразу, в течение же 
часа эту спичку придушить с 
пожарного вертолета? Не, это 
уже не по нашему ведомству. 
Наше дело просемафорить. И 
зафиксировать, что просемафо-
рили. На всякий пожарный...

Зачем голову морочить лю-
дям, если все эти крупнорасход-
ные бюджетные преобразова-
ния не дают главного — не защи-
щают лес от пожара, а констати-
руют лишь потери? И лежат в 
архивах — хлеба не просят. 

2016 год. На Байкальской 
природной территории все про-
должалось по накатанному: по-
жары, браконьеры лесные и 
омулевые, осетровые, отходы и 
расходы. Функционировало 52 
лесничества. На учете числи-
лось 29 миллионов 521 тысяча 
600 гектаров леса. 

К концу года оказалось, что 
«пройдено пожарами 380 тысяч 
661 гектар.

Анализирую отчеты и поя-
снения, доклады и протоколы, а 
меня временами оторопь берет. 
Начинаю сравнивать совсем не 
научно.

...Моя родная деревня Ни-
кольский Бычок оказалась зи-
мой сорок первого года на ли-
нии огня: территория нашего 
колхоза имени товарища Буден-
ного Семена Михайловича с за-
падной стороны ограничива-
лась большаком Пронск-Ми-
хайлов (с той стороны большака 
были немцы, они уже заняли и 
Михайлов), а с этой стороны, со 
стороны нашей деревни и Про-
нска, были наши. В саду у нас за-
маскировались пара зениток, а 
на постой заселился начальник 
санбата майор медицинской 
службы дядя Коля. 

В деревне вчера прямо с мар-
ша окопался батальон стрелко-
вого сибирского полка. Солдаты 
всю ночь долбили лопатами и ло-
мами мерзлую землю, рыли око-
пы, а днем мы, пацаны, помогали 
им снегом забрасывать куски 
черной земли: маскируя от не-
мецких самолетов. На террито-
рии нашего колхоза не было леса.

Через два дня на рассвете 
пошли в наступление. К концу 
того дня одолели большак, но 
мало кто из сибиряков вышел из 
своего первого боя... 

И вот теперь гложет душу это 
сравнение: безлесые  поля на-
шего колхоза, ограниченные 

большаком, насчитывали ровно 
1 тысячу (одну тысячу) гекта-
ров. За нашу эту тысячу га поле-
гли сибиряки, в основном во-
семнадцати- двадцатилетние. 
За нас и за нашу землю.

Сегодня мы богатые,  отдаем 
пожарам по 380 тысяч га в се-
зон... А в нынешнем только по 
Иркутской области и Краснояр-
скому краю ведем счет на мил-
лионы гектаров, в том числе  
особо охраняемых государст-
вом — и только вспотевшие ме-
ста почесываем. Извините, но с 
той тысячи гектаров (лугов, ов-
рагов, болот в том числе) — нам 
едва хватало на налоги. 

Только документы
Люди, работающие в системе 

охраны Байкальской природ-
ной территории, вправе ска-
зать: не в лесу живем. Столько 
различных организаций, сто-
личных и сибирских, заняты за-
ботой о благополучии Байкала и 
его земли, что путаешься в их 
назначении: помогают они или 
наоборот. От Комитета водных 
ресурсов озера Байкал Феде-
рального агентства водных ре-
сурсов до Восточно-Сибирского 
филиала РЖД — всего 59 штук. И 
все солидные, уважаемые, пер-
спективные. Как вычислить, кто 
из них с сошкой, а кто с ложкой?

Вот возьмем один из важней-

ших элементов управления 
жизнью Байкала и его особо ох-
раняемой территории — эколо-
гический мониторинг. Он заме-
чает все — от вспыхнувшей 
спички до проруби на озере. Уж 
не говорю о черных пятнах на 
зеленом ковре тайги, появив-
шихся там, где вчера их не было. 
Да какое там вчера — час назад. 
Кто его проводит?

В 2017 году на  особой терри-
тории Иркутской области было 
зарегистрировано 318 лесных 
пожаров (в 2016 году — 414 по-
жаров, в 2005-м было 175); ле-
сные земли, пройденные огнем, 
составили 76  тысяч 890 га, ин-
формирует нас Госдоклад по 
Байкалу  2017 года. В целях опе-
ративности по обнаружению и 
тушению лесных пожаров про-
изведено лесопожарное зони-
рование земель лесного фонда 
Байкальской природной терри-
тории Иркутской области на 
площади 9 362,3 тысячи га: зона 
наземного обнаружения и ту-
шения — 478,5 тысячи га; зона 
лесоавиационных работ — 
8164,3 тысячи га, в том числе 
зона авиационного обнаруже-
ния и наземного тушения — 
3153,7 тысячи га, зона авиаци-
онного обнаружения и тушения 
— 5010,6 тысячи га; зона исклю-
чительного обнаружения с по-
мощью космических средств и 
преимущественно авиационно-
го тушения — 719,5 тысячи га.

С целью предупреждения ле-
сных пожаров на этой особой 
территории по противопожар-

ному обустройству лесов были 
выполнены следующие меро-
приятия: 1. Строительство ле-
сных дорог — 266,6 км; 2. Рекон-
струкция лесных дорог — 602 
км; 3. Устройство противопо-
жарных минерализованных по-
лос, разрывов — 884,9 км; 4. 
Уход за противопожарными ми-
нерализованными полосами, 
разрывами — 1418,8 км; 5. Про-
ведение профилактических 
контролируемых выжиганий 
сухой растительности — 6238 га. 

Выявлено 1953 нарушения 
лесного законодательства, 
ущерб, причиненный лесному 
фонду Иркутской области — 332 
898,3 тысячи рублей.

Проведение космических на-
блюдений Байкальской особо 
охраняемой природной терри-
тории продолжало ФГУ НПП 
«Росгеолфонд» с использовани-
ем оборудования, обеспечиваю-
щего прием информации с кос-
мических аппаратов природо-
ресурсного назначения. Работы 
проводились в соответствии с 
утвержденной Минприроды 
России Программой космиче-
ского мониторинга. Результаты 
космических наблюдений с 
2002 года публикуются на офи-
циальном сайте министерства...

Их, например,  в 2014 году 

было подготовлено 12 028 (в 
2013 году — 11 984) информаци-
онных продуктов,  в том числе 
6184 — для загрузки в ГИС.

Раздел сайта «Охрана озера 
Байкал» с информационными 
продуктами ежедневного кос-
мического мониторинга в 2014 
году ежемесячно посещало в 
среднем 29 550 пользователей. 
Всего за год пользователями 
скачано более 693 гигабайта ин-
формации... И это еще не все.

Но ведь ничто из вышепере-
численных новшеств не остано-
вило гибель тайги.

В минувшую пятилетку пожа-
ры с нарастающей угрозой стран-
ствовали по сибирской тайге и 
накачали свой аппетит до милли-
онов гектаров в году нынешнем. 

В целях предупреждения ле-
сных пожаров  в полном объеме 
проведены профилактические 
мероприятия, рапортует Буря-
тия: 1. Устройство минерализо-
ванных полос — 2314,9 км; 2. 
Уход за минерализованными по-
лосами — 4248,0 км; 3. Профи-
лактические контролируемые 
выжигания — 82,05 тысячи га.

Правительством республики 
утвержден Сводный план туше-
ния лесных пожаров... В Лесо-
промышленном колледже об-
учено 75 руководителей туше-
ния крупных лесных пожаров.

С целью противопожарной 
пропаганды опубликовано 556 
статей в печатных изданиях, 
вышло 413 сюжетов на телеви-
дении, 272 — на радио. Распро-
странено более 62 000 памяток, 

плакатов, установлено 1845 
единиц аншлагов, направлен-
ных на сохранение лесов, орга-
низован показ противопожар-
ных роликов в учебных заведе-
ниях, в крупных магазинах г. 
Улан-Удэ. В селах проводился 
подворный обход с участием 
глав сельских администраций, 
участковых инспекторов поли-
ции, представителей общест-
венных организаций, депутатов 
с целью доведения до каждого 
жителя требований Правил по-
жарной безопасности в лесах. 

Меры, принимаемые в Забай-
кальском крае лесным хозяйст-
вом для охраны, защиты и вос-
производства лесов: 1. Строи-
тельство дорог противопожарно-
го назначения — 40,4 км; 2. Рекон-
струкция лесных дорог — 29 км; 
3. Эксплуатация и текущий ре-
монт лесных дорог — 241,9 км; 4. 
Устройство минерализованных 
полос и разрывов — 447,5 км; 5. 
Уход за минерализованными по-
лосами и разрывами — 2246,6 км; 
6. Изготовлено и установлено ан-
шлагов — 24 ед.; 7. Распростране-
но листовок и памяток — 1600 ед.

Было приобретено: основное 
оборудование (лесопатрульный 
пожарный комплекс — 1 ед., ав-
тоцистерна лесная пожарная — 3 
ед., лодка с мотором — 5 ед., мо-
топомпа — 5 ед., складная ем-
кость для воды — 5 ед., трактор 
лесной пожарный — 2 ед., возду-
ходувка-опрыскиватель — 3 ед., 
бензопилы — 5 ед., электромега-
фон — 10 ед.); организационно-
техническая оснастка — 24 еди-
ницы. На это было израсходова-
но бюджетных средств 29,6 мил-
лиона рублей. 

В Бурятии леса занимают 28 
миллионов с лишним гектаров 
только на особо охраняемых 
природных территориях. И 
один-единственный лесопа-
трульный пожарный комплекс 
— как черная точка на крыльях 
божьей коровки: под микроско-
пом не разглядишь. 

Казалось бы, на защиту Бай-
кала и его тайги встали во всео-
ружии и лесная охрана, и пожар-
ные команды с собственным де-
сантом, и многочисленные ох-
ранники заповедных земель и 
национальных парков, и косми-
ческий глазастый отряд дозор-
ных спутников, способный реа-
гировать на вспышку спички... 
Вот уже на протяжении десятка 
лет. А пожары с каждым годом 
крепчают, идут напропалую на 
запад и восток, на север и на юг. 
Ну не может так быть без тща-
тельно скорректированных дей-
ствий поджигателей. Ищите, от 
кого дымом пахнет!

 С чего это началось 
в 2019 году

«С начала пожароопасного 
сезона 2019 года в зоне ответст-
венности управления Роспри-
роднадзора по Республике Бу-
рятия зафиксировано 15 ле-
сных пожаров на общей площа-
ди 643,28 га.

Из них на территории Джер-
гинского заповедника 3 лесных 
пожара на площади 83,5 га. Нa 
территории Тункинского наци-
онального парка зарегистриро-
вано 12 лесных пожаров на об-
щей площади 559,78 га. Сред-
ние сроки тушения составили 
2,5 суток. Причинами пожаров 
в Джергинском заповеднике 
явились грозовые разряды, в 
Тункинском национальном 
парке местное население. По 
информации отделения надзор-
ной деятельности Тункинского 
района, виновных лиц за поджо-
ги установить не удалось.

В настоящий момент на тер-
ритории Тункинского нацио-
нального парка зафиксирован 
2-й класс пожарной опасности 
по условиям погоды, на терри-
тории Джергинского заповед-
ника 3-й класс пожарной опа-
сности, сохраняется угроза воз-
никновения грозовых пожаров.

На территории ФГБУ «Запо-
ведное Подлеморье», находяще-
гося в зоне ответственности Бай-
кальского управления Роспри-
роднадзора, действует 4 лесных 
пожара на общей площади 304,1 
га, из них локализовано 2 пожа-
ра на площади 3,5 га. В тушении 
задействовано 94 человека.

Б.Ч. Цынгуев, управление Ро-
сприроднадзора по Республике 
Бурятия. 05.04.2019 г.»

На начало августа 2019 года 
в Иркутской области и Красно-
ярском крае свыше 2 миллио-
нов гектаров тайги подверглось 
пожарам. Борьба с тем огнем 
продолжается и сегодня. По со-
стоянию на 5 августа площадь 
лесных пожаров, действующих 
в Сибири и на Дальнем Востоке, 
— 2,4 миллиона  га. Режим ЧС в 
связи с этим введен на всей тер-
ритории Иркутской области, 
Красноярского края, в Якутии, 
на других территориях. Так что 
лимит давно исчерпан. 

А К Ц Е Н Т

Лесные пожары полыхают каждый год, 
соревнуясь с браконьерами 
по количеству уничтоженной тайги. 
А может, так «покрывают» друг друга?

А К Ц Е Н Т

Космическо-наземная система засекает 
вспышку даже одной спички в тайге. 
Вот бы сразу эту спичку придушить 
с вертолета! Нет, это разные ведомства...

Таежный поединок: кто кого.

Если б природа знала цену своей 
красоте.

E
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P

— Лесные пожары в Сибири: 
фото на сайте 
rg.ru/art/1731499
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ПЕРСОНА 
Фильм о Лучано Паваротти 
вызвал новую волну 
интереса к великому певцу

Трудно жить 
Богом

Мария Бабалова

Мир уже двенадцать лет живет без Лучано Паваротти. 
Великий итальянец подарил оперу миллионам. И вот ос-
кароносный голливудский режиссер Рон Ховард снял 
двухчасовой байопик, посвященный Тенориссимо под 
незамысловатым названием «Паваротти». Режиссеру 
удалось правдивое повествование о человеке, не разру-
шающее миф о феноменальном артисте.

Кинолента начинается с архивной частной съемки: 
по Амазонке плывет лодка с Большим Па, и вдруг, как 
мираж, оказавшийся реальностью, возникает сказоч-
ное здание крошечного оперного Teatro Amazonas, под 
шикарными сводами которого в растянутых трениках 
поет Лучано для себя, для друзей и для своего кумира 
Карузо, который вы-
ступал здесь сто лет 
назад. XX век начал-
ся с Карузо, а закон-
чился Паваротти. 
Великий Тенорисси-
мо умер от рака в 71 
год ранним утром 6 
сентября 2007 года.

Время идет, но на 
сцене нет тождест-
венных по таланту и 
харизме наследни-
ков, хотя сегодня 
есть очень хорошие 
теноры в опере. Но 
все оказываются 
мельче. И в прямом, и в переносном смысле. Паваротти 
единственный и неповторимый, и как великая лич-
ность, он продолжает оказывать влияние на нашу жизнь 
и после ухода. В фильме до обидного мало музыки. Но 
Ховарду все же удалось передать сокрушительное обая-
ние Паваротти. Очень трогательны кадры, когда Тено-
риссимо гонит на велосипеде по площади Тяньаньмэнь, 
радуясь, как ребенок, или, намыленный, поет в душе, 
будто простой смертный. О масштабе планетарной люб-
ви к нему свидетельствует фраза, сказанная с юмором 
его первой женой Адуа Верони: «Если Лучано захочется 
молока курицы… для него подоят и курицу».

В фантастическом голосе Паваротти жило и ласко-
вое море, и жаркое итальянское солнце, и ветер, гуляю-
щий под этим солнцем, а главное — подлинная страсть. 
Когда он пел, казалось, само Божественное Провидение 
спускалось на Землю. «Богема», «Тоска», «Любовный 
напиток», «Риголетто», «Трубадур» — десятки партий, 
исполнение которых кроме как эталонным не назовешь. 
Он был единственным тенором на земном шаре, способ-
ным взять все девять «до» в арии Тонио из оперы «Дочь 
полка» Доницетти — самой виртуозной во всем теноро-
вом репертуаре. Каждый раз выходя на сцену, Паварот-
ти и в шутку, и всерьез говорил: «Иду умирать…».

Долго в талант Лучано верил только один человек на 
свете — полуграмотный пекарь из Модены Фернандо 
Паваротти. А сын больше всего на свете обожал сладкие 
булочки, что выпекал отец. И профессионально зани-
маться пением начал по общепринятым меркам поздно 
— в 26 лет. Гораздо раньше оперы он полюбил футбол, 
спагетти и лошадей. Но почти сразу после артистиче-
ского дебюта в родной Модене был замечен легендар-
ной примадонной Джоан Сазерленд, искавшей рослого 
тенора для своего австралийского турне. Эти длинные 
гастроли во многом 
и стали главным 
«университетом» 
для Паваротти.

Впрочем, с гру-
стью надо признать, 
что ни в СССР, ни в 
России оперного 
Паваротти в рас-
цвете таланта не 
слышали живьем — 
только редкие запи-
си. Первый раз он 
приезжал в Москву 
в 1964 году стаже-
ром миланского те-
атра «Ла Скала» (в 
работе Ховарда это 
событие ошибочно 
атрибутировано го-
дом позже). А по-
том, начиная с конца 1980-х годов, стал к нам загляды-
вать лишь в амплуа стадионно-микрофонной звезды. 
Его вокальные вершины к тому моменту были позади. 
Остались только неизменный белый шелковый платок, 
широкая магнетическая улыбка и бездонные карие 
глаза.

Он принадлежал к касте мегазвезд-небожителей. По-
этому наряду с божественными мифами вокруг его име-
ни роились отнюдь не комплиментарные легенды. И 
если им верить, то получится жуткое скопище человече-
ских пороков: толстяк, обжора, бабник, фанфарон, 
злостный неплательщик налогов, привереда. И все это 
общим весом около 150 килограммов. Доходило до ко-
мичного. Когда тема еды иссякала, а тема налогов еще 
не возникла, на свет появилась история о том, что певец 
не знает нотной грамоты и новые партии разучивает по 
слуху. Естественно, читать с листа Паваротти умел, но 
просто не любил.

Конец жизни Паваротти провел в отчаянных попыт-
ках похудеть и привить человечеству вкус к благотвори-
тельности. Благодаря проекту «Паваротти и друзья» не 
только его популярность стала безграничной, но чуть 
лучше стали жить гватемальские школьники, обитатели 
одной из либерийских деревень, дети из Армении, Бо-
снии и других стран, где Паваротти никогда не бывал, но 
которым искренне сочувствовал. 

«Я люблю делать приятное людям, которые мне до-
роги. И, к сожалению, не могу терпеть рядом людей, к 
которым мои чувства давно остыли», — признавался 
Большой Па. Это объясняет его расставание с женщи-
ной, с которой он прожил почти сорок лет и воспитал 
трех дочерей. Шесть лет Лучано добивался ее располо-
жения, а потом столько же — развода. Но Паваротти всег-
да подчеркивал, что в его поступке не было предательст-
ва. 100 миллионов долларов — такой долг чести выпла-
тил Лучано своей первой супруге. Тогда это была почти 
половина его состояния. 

«Никому не суждено жить вечно. Только музыка ни-
когда не умрет. Моя музыка. Я очень на это надеюсь», — 
заметил однажды Лучано Паваротти. Великий тенор 
был похоронен 8 сентября 2007 года на кладбище 
Montale Rangone, в семейном склепе рядом с родителя-
ми. Но фильм заканчивается триумфально — арией Ка-
лафа, последние слова которой: «Секрет мой скрыт во 
мне… Я одержу победу!». Голос Паваротти сильнее 
смерти. 

МУЗЫКА Фестиваль в Норвегии посвятили автору «Ленинградской» симфонии

Шостакович во фьордах
Владимир Дудин

Ч
етвертый международ-
ный фестиваль камерной 
музыки в маленьком жи-

вописном норвежском Розенда-
ле под художественным руко-
водством всемирно известного 
пианиста Лейфа Уве Андснеса 
был посвящен наследию Дмит-
рия Шостаковича, став неоцени-
мым вкладом в мировую шоста-
ковичиану.

Организованный четыре 
года назад в единственном в 
Норвегии баронстве Розендаль 
в двух часах от Бергена, куда до 
того момента Лейф Уве Андснес 
на протяжении более двух деся-

тилетий приезжал давать свой 
самый заветный и духовно важ-
ный концерт в своем сезоне, 
этот фестиваль был задуман как 
изысканный интеллектуальный 
музыкальный уик-энд в одном 
из самых экзотических уголков 
страны. Знаменитый норвеж-
ский пианист принял решение 
приглашать в этот райский уго-
лок с замком XVII века в окруже-
нии гор, водопадов, пейзажного 
сада и розария друзей-музыкан-
тов со всего света для совмест-
ного музицирования-рассужде-
ния на заданную тему.

За эти годы там успели побы-
вать такие звезды, как феноме-
нальная альтистка Табеа Цим-

мерман, кларнетист Мартин 
Фрёст, бас-баритон Маттиас 
Гёрне, меццо-сопрано Анне 
Софи фон Оттер, сопрано Анна 
Прохазка, пианист Бертран Ша-
майю и многие другие. Музы-
канты самого высшего эшелона 
готовили программы в очень ин-
тенсивном режиме непосредст-
венно на месте, приплывая в Ро-
зендаль максимум за пару дней 
до начала фестиваля, задавшего 
высочайшую планку с самого 
начала. В первый год объектом 
внимания стало творчество Шу-
берта, во второй — Моцарта, в 
третий — круг сюжетов резко 
расширился в связи с посвяще-
нием фестиваля 100-летию со 

дня окончания Первой мировой 
войны.

На этот раз Лейф Уве Андснес 
направил луч фестиваля-иссле-
дования на творчество Дмитрия 
Шостаковича, жгуче интересо-
вавшего его с юных лет, застав-
ляя ломать голову над бесчи-
сленными эстетическими пара-
доксами, смешением высокого и 
низкого, темпераментным диа-
логом с классико-романтиче-
ской традицией. С годами разго-
рался интерес и к историко-по-
литической составляющей на-
следия автора «Ленинградской» 
симфонии.

За четыре дня фестиваля в 
маленьком Розендале было сыг-
рано столько камерных сочине-
ний Дмитрия Дмитриевича, 
сколько не играют за сезон ни в 
одном из российских филармо-
нических залов, за что Лейфа 
Уве следовало бы представить к 
высшей государственной награ-
де. На фестивале были представ-
лены квартеты Шостаковича в 
исполнении бельгийского ан-
самбля Quatuor Danel и малоиз-
вестные пьесы раннего периода, 
трио, сонаты для разных соста-
вов, включая знаменитую Аль-
товую, ставшую одной из куль-
минаций фестиваля в исполне-
нии Лейфа Уве Андснеса и Табеи 
Циммерман, и даже Пятнадца-
тая симфония в переложении 
Виктора Деревянко для трио и 
13 ударных. За вокальные ци-
клы ответил молодой баритон 
Андрей Бондаренко, которому 
помимо песен на стихи Пушки-
на досталось еще и исполнение 
«Песен и плясок смерти» Му-
соргского. 

Среди звезд фестиваля были 
канадский пианист Марк-Андре 

Амлен, первый кларнет Нью-
Йоркской филармонии Энтони 
Макгилл, пианистка Марианна 
Ширинян, виолончелист Кле-
менс Хаген, струнный ансамбль 
Allegria. 

Концертный зал на полтыся-
чи мест, в который несколько 
лет назад превратили обыкно-
венный коровник, встроив туда 
акустическую систему Meyer 
Sound, все четыре дня подряд 
собирал аншлаги идеальных 
слушателей, воспринимавших 
совсем незнакомую им музыку с 
интенсивным вниманием, по-
чти не дыша. Все это свидетель-
ствовало о колоссальном горя-
чем интересе к русской музыке.

В один из поздних вечеров в 
качестве наглядной иллюстра-
ции к искусству таперской им-
провизации Шостаковича была 
показана лента «Новый Вави-
лон», где в роли тапера высту-
пил молодой виртуозный пиа-
нист Саша Гринюк. 

Помимо музыки Шостакови-
ча фестиваль представил еще и 
широкий контекст, в котором 
развивался его гений, и музыку 
его прямых учеников и последо-
вателей, среди которых были 
Самуил Фейнберг, Галина Уст-
вольская, Альфред Шнитке, 
Кара Караев, Эдисон Денисов. 

Композитором-резидентом 
этого фестиваля впервые стал 
приглашенный в Розендаль мо-
сквич Александр Вустин, ретро-
спектива творчества которого 
произвела настоящий фурор, 
оставив у международного фе-
стивального сообщества музы-
кантов и слушателей еще боль-
ше вопросов о загадочной, очень 
мужественной и терпеливой 
русской душе.  

КИНО 

Фестиваль 
короткого 
метра 
открывается 
в Калининграде

КОРОЧЕ, 
35 ПРЕМЬЕР
Сусанна Альперина

Российский фестиваль коротко-
метражного кино «Короче» в 
седьмой раз пройдет в Калинин-
граде с 16 по 18 августа. 

Как обычно, он привлечет не 
только тех, кто делает свои пер-
вые шаги в кино, но и кинема-
тографистов с именами. Предсе-
датель жюри  —  продюсер Игорь 
Толстунов, а  в  его команде — ис-
полнительный директор Фонда 
развития современного кинема-
тографа «Кинопрайм» Антон 
Малышев, писатель и  сценарист 
Александр Цыпкин, режиссер 
Петр Буслов, актеры Павел Де-
ревянко и Виктория Исакова. 
Всем им предстоит выбрать по-
бедителей в номинациях «Луч-
ший фильм», «Лучшая режиссу-
ра», «Лучший сценарий» и обла-
дателя Специального приза.

Программный директор фе-
стиваля Артем Рыжков не пошел 
по уже проторенной дорожке — 
скажем,  конкурс короткого ме-
тра «Кинотавра» этого года и ос-
новной конкурс «Короче» сов-
падают только  по двум (!) филь-
мам. И победивший на «Кино-
тавре» фильм «Топливо»  Миха-
ила Архипова в конкурс «Коро-
че» не включен, как и режиссер-
ский дебют Паулины Андреевой 
«Плачу с вами»,  и «Жених» Ели-
заветы Стишовой.  Эти ленты  
поокажут во внеконкурсных 
программах. 

Нет  в конкурсе «Короче» и 
фильма «Сложноподчиненное» 
Олеси Яковлевой, отобранного 
в программу «Синефондасьон» 
в Канне в этом году. Всего же в  
конкурс фестиваля отобрано 37 
фильмов, причем впервые боль-
шая часть программы — 35 кар-
тин!— премьеры. На участие в 
фестивале были поданы рекор-
дные 1649 заявок из 49 регио-
нов России и 43 стран.

Свою новую работу на «Ко-
роче» представит победитель-
ница прошлого года Виктория 
Рунцова. В ее картине «Теленок» 
сыграли Михаил Пореченков, 
Ирина Пегова, Максим Иванов 
и Савелий Кудряшов. Не менее 
звездный актерский состав и в 
ленте «Папа» Карины Чувико-
вой с Константином Хабенским, 
Яном Цапником, Дарьей Жов-
нер, Юрием Борисовым и тем 
же Савелием Кудряшовым. А 
также —  в картине «Проводник» 
Александра Н. Назарова с Але-
ной Бабенко, Дмитрием Кулич-
ковым и Сергеем Епишевым, 
«Интервью» Ивана Соснина с 
Алексеем Серебряковым, Мари-
ной Васильевой и Юлией Ауг...  
Свой режиссерский дебют 
«Умри, Джульетта!» на фестива-
ле  «Короче» представит чемпи-
он мира и призер Олимпийских 
игр по танцам на льду Максим 
Шабалин: в первой своей работе 
в главной роли он снял жену, ак-
трису Ирину Гриневу.

Что касается внеконкурсных 
секций, именно  в традицион-
ной программе «Короче. Зве-
зды» будут показаны режиссер-
ские работы Паулины Андрее-
вой, Марии Фоминой, Дарьи 
Грацевич, Максима Матвеева, 
Дианы Пожарской, Дмитрия Ен-
дальцева, а также лента «Ста-
рый вояка», снятая актером Теа-
тра им. Вахтангова Сергеем Ба-
таевым, в ней свою последнюю 
роль сыграл  Владимир Этуш.

В программе «Короче. Карье-
ра»  представлено восемь филь-
мов, в том числе «Одна истори-
ческая ошибка» Михаила Ме-
стецкого, «Ульяна» Евгения 
Сангаджиева и «Смерть тапера» 
Андрея Селиванова. В секции 
«Короче. Лав» можно  увидеть 
«Надежду» победителя «Коро-
че-2017» Руслана Братова, 
«Саккады» Сергея Линцова и 
Алексея Юдникова и «Мирную 
жизнь» Ивана И. Твердовского. 
В блоке «Делай короче» пред-
ставлено пять картин, в том  чи-
сле  фильм «Топливо».

В международной внекон-
курсной секции  —  11 картин из 
Финляндии, Ирана, Франции, 
Испании, Латвии, Таджикиста-
на, Кыргызстана и Сирии. В бло-
ке «Короче. Геолокация» — 10 
фильмов от режиссеров из Кали-
нинграда, Архангельска, Омска, 
Улан-Удэ, Владивостока, Иркутс-
ка, Алдана и Нур-Султана. 

ВЫСТАВКА Русский музей открыл юбилейную ретроспективу 
одного из главных художников Серебряного века

Сомов ждет маркизу

Жанна Васильева

Т
олько что открывшая-
ся в Михайловском за-
мке Русского музея 
ретроспектива Конс-
тантина Сомова — 
одно из самых ожида-
емых художествен-
ных событий этого 
года. Работы для вы-

ставки предоставили и Третья-
ковская галерея, и ГМИИ им. А.С. 
Пушкина, и Музей российской 
Академии художеств, и коллек-
ционеры.

Дело, разумеется, не только в 
юбилее — хотя ретроспектива 
приурочена к 150-летию со дня 
рождения художника. И даже не 
только в том, что большой вы-
ставки Константина Сомова не 
было полвека. Пару лет назад его 
т в о р ч е с т в о  п р е д с т а в и л а 
KGallery в Петербурге, а совсем 
недавно была возможность уви-
деть виртуозную графику Сомо-
ва, включая легендарные эроти-
ческие рисунки к «Книге марки-
зы», на выставке «Арлекины Се-
ребряного века» в Третьяков-
ской галерее. 

Хотя исчерпывающе полной 
нынешнюю выставку в Русском 
музее не назовешь (сомовские 
«Дама в голубом» и «Вечер» 
остались в Москве), она впечат-

ляет разнообразием. Тут и авто-
портреты художника, и создан-
ные им для журнала «Золотое 
руно» портреты Александра 
Блока, Евгения Лансере, Вячес-
лава Иванова…  Отдельные раз-
делы посвящены графике и архи-
вным материалам, связанным с 
жизнью и творчеством художни-
ка, в том числе его фотографии 
разных лет. В финале экспози-
ции — работы, написанные Со-
мовым в эмиграции, в том числе 
этюд к портрету композитора 
Сергея Рахманинова, который 
был заказан для концертного 
зала Карнеги-холл в Нью-Йорке. 

Ретроспектива позволяет 
проверить верность оценок 
Александра Бенуа и Михаила 
Кузмина, писавших о Сомове 
как о художнике современности. 

Казалось бы, виртуозный ма-
стер, влюбленный в «галантный 
век» с его дамами в кринолинах, 
всегда готовый превратить скуч-
ную повседневность в дерзкую 
арлекинаду, тончайший рисо-
вальщик и служитель Аполлона, 

был ближе к Луне, чем к совре-
менности. Но вот, поди ж ты, и 
учившийся с ним в одной гимна-
зии проницательный Александр 
Бенуа, и поэт Кузмин, посвятив-
ший Сомову блистательный 
очерк, в рисунках символиста-
«мирискусника» сумели рас-
слышать «эхо» времени. 

«Как бы точно ни повторял 
Сомов движения и позы XVIII 
века, пафос его — чисто совре-
менный, и едва ли он стремится 
к какой-либо стилизации, — пи-
сал Михаил Кузмин. — Если от-
бросить внешность историче-
ских эпох и сюжетов, станет 
яснее сущность Сомова… и еще 
убедительнее покажется его рус-
ское происхождение от Гоголя, 
Федотова, Достоевского».

Как ни странно, именно эта 
параллель — с русской класси-
кой, с гоголевским «смехом 
сквозь слезы», с соединением 
безудержности страстей и трез-
вой рациональности, вкус к 
анекдоту — делает Сомова пре-
емником не только традиции 

утонченного рококо, но прежде 
всего русского гротеска и пои-
сков разгадки тайны «тления и 
бессмертия». Иначе говоря, в ин-
терпретации поэта актуаль-
ность Сомова почти вневремен-
ного свойства.

Иной подход у Бенуа, одно-
кашника и приятеля Константи-
на Андреевича. Для Бенуа и Со-
мова античность, русская клас-
сика, как и история европей-
ской живописи, были данно-
стью, пространством их жизни. 
Эрмитаж был для них не только 
музеем — родным домом. Предел 
вневременной был изначально 
заданной планкой. Тем любо-
пытнее, что Бенуа, сравнивая 
работы Сомова со сказками Гоф-
мана и графикой Бёрдсли, под-
черкивает «крайнюю точку раз-
вития индивидуализма». И тут 
же: «Тем самым он насквозь ху-
дожник, его искусство настоя-
щий, драгоценнейший алмаз, 
быть может, и не особенно круп-
ный, но чистейшей воды». Бенуа 
связывает воедино цельность 
художника, его близость к 
«Аполлонову откровению» с 
крайностью индивидуализма: 
«Он предпочитает быть всеоб-
щим посмешищем, нежели на 
шаг отступить от своей дороги, 
на шаг уступить требованиям 
общества». А неуступчивость 

художника — знак верности при-
званию. 

Поразительна интуиция Бе-
нуа, который индивидуализм и 
верность себе воспринимает как 
характерную черту эпохи. «Ве-
роятно, будущее не за индивиду-
ализмом. Наверное, за дверью 
стоит реакция… Историческая 
последовательность требует, 
чтобы на смену тонкому эпику-
рейству нашего времени, край-
ней изощренности человеческой 
личности, изнеженности, болез-
ненности и одиночеству — снова 
наступил период поглощения че-
ловеческой личности во имя об-
щественной пользы или же выс-
шей религиозной идеи. Нам 
остается только пожелать, чтоб в 
годы, которые осталось жить 
искусству нашего поколения, 
оно высказалось как можно ярче 
и громче». 

Вглядываясь в лица на пор-
третах кисти Константина Со-
мова, в сценки, нарисованных 
им, открываешь заново не толь-
ко  «мага линий», «истинного по-
эта форм». Кроме полета фанта-
зии, в его работах приглушенно 
звучит музыка трагического 
времени. Музыка вольности и 
печали, маскарада, любви и про-
щальных нежных прогулок.  

На выставке Константина Сомова 
в Михайловском замке в Петербурге.

Концертный зал в Русендале на полтысячи мест все четыре дня подряд собирал аншлаги.

А К Ц Е Н Т

Он насквозь художник, его искусство 
настоящий, драгоценнейший алмаз

В голосе 
Паваротти жило 
и ласковое море, 
и итальянское 
солнце, а главное 
— подлинная 
страсть

В конкурсную про-
грамму фестиваля 
«Короче» отобрано 
37 фильмов, при-
чем у 35 картин — 
премьерный показ

— Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте 
rg.ru/art/1730711

В фильме Ховарду удалось передать 
сокрушительное обаяние Паваротти.
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ТОЛЬКО В «РГ» Сергей 
Голубович рассчитывает 
увидеть своих хоккеистов 
на Олимпиаде-2026 

Торопиться 
не надо

Максим Домчев

Главный тренер юниорской сборной России по хоккею 
Сергей Голубович (игроки не старше 18 лет) в ин-
тервью «РГ» отметил важность победы команды на 
Кубке Глинки/Гретцки и рассказал о том, что сейчас 
юным игрокам нет смысла уезжать за океан. 

Прежде всего поздравляем вас с победой на Кубке Глин-
ки/Гретцки…

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Спасибо огромное. Победа на этом тур-
нире очень престижна. Да, есть юниорский чемпионат 
мира, но по представительству он явно уступает Кубку 
Глинки/Гретцки. Здесь за сборные выступают все силь-
нейшие игроки мира, тогда как на мировом первенстве 
большая группа ведущих игроков сыграть не может, 
так как в юниорских лигах Северной Америки в этот 
момент идет плей-офф, и клубы не отпускают ведущих 
хоккеистов. Отмечу, что российская сборная не могла 
выиграть Кубок Глинки/Гретцки на протяжении 24 лет. 
Так что нам удалось снять это проклятие.

За год ваша 
команда выигра-
ла сразу два круп-
ных турнира. 
Была еще и победа 
на Кубке вызова.

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Там 
тоже был сильней-
ший состав участ-
ников, но там игра-
ли хоккеисты до 
17 лет. Помимо всех 
сильнейших сбор-
ных там выступали 
сразу три канадских 
команды. Считаю, 
что наши победы — успех не только команды. Это успех 
всего российского хоккея. Невозможно одной коман-
дой добиться серьезного результата. Это совокупность 
многих факторов, работы огромного количества людей 
и федерации. ФХР создает просто шикарные условия, 
чтобы такие команды росли.

Раньше постоянно твердили о том, что в подготовке 
юных игроков мы уступаем Северной Америке…

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Что касается юниорских сборных, то 
сейчас мы находимся на правильном пути. Создается 
программа подготовки юных хоккеистов «Красная ма-
шина», да и на местах люди тоже умеют работать.

Эти победы могут вскружить головы ребятам?
СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Нет, это скажется только положитель-
но. У ребят будет еще большое количество турниров, 
у них вся хоккейная жизнь впереди. И это всего лишь 
маленькая ступенечка на пути наверх. Они уже не дети 
и отдают отчет в том, чего хотят добиться.

В прессе уже обсуждают, кто из этой команды может 
стать первым номером драфта…

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Лично я отношусь к драфту довольно 
скептически. Если посмотреть на НХЛ, то очень много 
игроков становились звездами, будучи и вовсе не зад-
рафтованными, или же выбирались не в первом раунде.

Кого из игроков своей команды можете выделить. За 
кем болельщикам стоит следить более пристально?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Не люблю выделять кого-то, у нас побе-
ждает вся команда. Любой из ребят может выстрелить 
и добиться высоких результатов. Уверен, что у этих ре-
бят в головах правильные мысли, и они не намерены 
останавливаться на достигнутом. Они понимают, что 
добившись определенного результата, надо работать 
и двигаться к следующему.

Нужно ли в КХЛ придумать какое-то правило, чтобы 
в обязательном порядке клубы выставляли на матчи, 
например, пятерку молодых игроков?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Насильно никого не заставишь. Если 
взять юниорский уровень, то сейчас ребята еще не го-
товы к такому хоккею. И это может только навредить — 
есть риск получить тяжелую травму, ведь они еще фи-
зически не готовы к этому. Если вы меня спросите, го-
тов ли кто-то из этого состава юниорской сборной пря-
мо сейчас выступать в КХЛ, то я однозначно отвечу, 
что нет. Нужно еще немного времени.

На следующей Олимпиаде мы вряд ли кого-то из игро-
ков вашей команды увидим. А как насчет Игр-2026?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Безусловно! Это одна из целей работы 
юниорских и молодежных сборных, чтобы игроки до-
растали до национальной сборной и выступали на са-
мом высоком уровне.

Игроки вас спрашивают, стоит ли им переходить 
в другую команду, может быть, отправиться за океан?

СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: Такое часто бывает. На сегодняшний мо-
мент ребятам точно не стоит уезжать за океан. Какое-то 
время назад я бы еще сомневался, стоит ли игроку оста-
ваться в российском клубе или уезжать, то теперь од-
нозначно мой ответ нет. Там тоже не медом намазано. 
А у нас в стране лиги развиваются, условия для ребят со-
здаются. И наши победы тому лучшее доказательство.

Сколько игроков в поле зрения вашего штаба?
СЕРГЕЙ ГОЛУБОВИЧ: За три года в сборную вызывалось по-
рядка ста игроков. Заиграны за команду человек 60—
80. А если брать расширенные списки, то в них фами-
лий 200. Постоянно изучаем статистику, скауты прос-
матривают ребят, аналитики предоставляют видео. 

СКАНДАЛ Глава департамента судейства и инспектирования РФС Александр Егоров 
признал, что обидчика Федора Чалова надо было удалить

А красная — была
Сергей Литвинов

В 
российской Премьер-лиге 
(РПЛ) сыграно пять туров. 
Почти каждый из них за-

помнился не столько голами и 
красивым футболом, сколько 
судейскими скандалами.

За этот промежуток к арби-
трам накопилась масса вопро-
сов. Возможность их задать об-
ычно бывает по вторникам, ког-
да в офисе РПЛ проходят пресс-
конференции руководителей 
нашего футбола. Но на этот раз 
мероприятие в последний мо-
мент внезапно перенесли. Офи-
циальная причина — совещание 
в РФС. Тогда инициативу на 
себя взял Александр Егоров. Ру-
ководитель департамента су-
действа и инспектирования 
РФС сам созвал пресс-конфе-
ренцию в доме футбола на Та-
ганке и ответил на вопросы.

Как оцените судейство в пер-
вых пяти турах?

А Л Е К СА Н Д Р  Е ГО Р О В :  Мы провели 
анализ по старту сезона. Нам 
неприятно, что ошибки в самых 
простых ситуациях совершают 
наши самые опытные судьи. Мы 

разговаривали с ними. Пришли 
к выводу, что некоторые рефери 
снизили к себе требования. Мы 
подготовим для исполкома до-
полнительный список из моло-

дых ребят, чтобы они усилили 
конкуренцию. И те опытные су-
дьи, которые не приведут себя в 
порядок, будут заменены. 

Что скажете о судействе Ви-
талия Мешкова в матче 
ЦСКА — «Сочи»? Почему он не 
удалил Миладиновича за фол 
на Чалове?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Это был одно-
значный момент: рефери дол-
жен был удалить Миладиновича 
и назначить пенальти в пользу 
ЦСКА. Затрудняюсь сказать, по-
чему Мешков не сделал этого. А 
Чалову я желаю здоровья и ско-
рейшего возвращения на поле. 

Вопрос и по игре «Ахмат» — 
«Спартак». Стоило ли засчи-
тывать гол Мбенге?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Согласно новой 
трактовке правил — любая игра 
рукой в нападении наказывает-
ся штрафным ударом. Так что 
этот гол засчитывать нельзя 
было.

Еще один эпизод — удаление 
Мбенге за две желтые карточ-
ки. Судья был прав?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Мбенге опоздал 
к мячу и шипами наступил на 
ногу Джикии. Естественно, это 
чистая желтая. Но я бы хотел 
вернуться к моменту после 
гола. Там ведь произошел кон-
фликт между Мбенге и Джи-
кией. И Алексей Сухой показал 
«горчичник» только игроку 
«Ахмата». Он не до конца разо-
брался в том эпизоде, потому 
что спартаковца тоже стоило 
наказать. 

Молва уже несколько раз за по-
следнее время отправляла вас 
в отставку. Президент РФС 
Александр Дюков доверяет 
вам?

АЛЕКСАНДР ЕГОРОВ: Я постоянно с 
ним на связи и чувствую под-
держку. У меня работа такая: 
мной постоянно будут недо-
вольны. Я спокойно к этому от-
ношусь. 

ФУТБОЛ Главным рефери матча за Суперкубок УЕФА
между «Ливерпулем» и «Челси» будет женщина

Мадам рассудит
Артур Нанян, Илья Соболев 

С
е г о д н я  в е ч е р о м 
в Стамбуле состоит-
ся матч за Суперку-
бок УЕФА, в котором 
традиционно встре-
тятся победители 
Л и г и  ч е м п и о н о в 
и Лиги Европы — «Ли-
верпуль» и «Челси». 

В восьмой раз в истории за 
этот трофей поборются клубы 
из одной страны. В последних 
пяти матчах участвовали ис-
панцы, а до них дважды — ита-
льянцы. Теперь вот очередь до-
шла до англичан, солировавших 
в еврокубках в прошлом сезоне. 

И у «Ливерпуля», и у «Чел-
си» в коллекции титул победи-
теля Суперкубка УЕФА уже 
есть. При этом у «красных» в ак-
тиве пять таких трофеев, а у 
лондонцев — всего один. Полто-
ра десятка лет этот титул разыг-
рывался исключительно на до-
машней арене «Монако». Но 
с 2013 года УЕФА решил расши-
рить географию и проводить 
встречи за престижный трофей 
в разных странах. Стамбул стал 
седьмым городом в этой цепоч-
ке вслед за Прагой, Тбилиси, 
Кардиффом, Тронхеймом, Ско-
пье и Таллином. 

С ы г р а ю т  « Л и в е р п у л ь » 
и «Челси» на 38-тысячной аре-
не, где своих соперников прини-
мает «Бешикташ». Поступив-
шие в  свободную продажу 
15 тысяч билетов были распро-
даны за несколько дней, а остав-
шиеся 23 тысячи распределили 
между болельщиками участву-
ющих команд, а также предста-
вителями УЕФА и Федерации 
футбола Турции. 

Что интересно: «Ливерпуль» 
полностью реализовал свою 
квоту — на берегах Босфора 
команду Юргена Клоппа под-
держат 7,5 тысячи болельщи-
ков. А за «Челси» будут пережи-
вать чуть более полутора тысяч 
человек. Возможно, это связано 
с тем, что в памяти лондонских 
болельщиков свежи воспоми-
нания пятилетней давности, 
когда перед матчем их команды 
с «Галатарасаем» в одном из 
стамбульских баров ножевые 
ранения получили двое англи-
чан. Впрочем, те травмы оказа-
лись несерьезными, и спустя 
пару часов их выписали из 
больницы. 

— Надеюсь, мы получим соот-
ветствующую поддержку в мат-
че с «Ливерпулем». Команда 
в непростом положении. И сей-
час мы как никогда нуждаемся 
в наших болельщиках, — поведал 
главный тренер «Челси» Фрэнк 
Лэмпард.

Рулевой «синих» не лукавит: 
«Челси» и правда не позавиду-
ешь. Команда потеряла летом 
своего лидера Эдена Азара, 
а также центрального защитни-
ка Давида Луиза. Приобрести 
кого-то взамен клуб не смог, по-
скольку на него наложен тран-
сферный запрет на два межсезо-
нья. 

В результате в дебютном 
матче Лэмпарда у руля «Челси» 
против «Манчестер Юнайтед» 
(0:4) в стартовом составе поя-
вились люди, еще в прошлом се-
зоне выступавшие во втором по 
рангу английском дивизионе. 
Тэмми Абрахам, Мэйсон Маунт, 
Росс Баркли, Курт Зума — навер-
ное, это не те футболисты, с ко-
торыми можно рассчитывать на 
что-то серьезное. 

— «Челси» здорово изменил-
ся. У них другой тренер, нет Аза-
ра. Любой команде будет тяже-

ло в такой ситуации, — считает 
рулевой «Ливерпуля» Юрген 
Клопп. — Не знаю, дает нам пре-
имущество нынешнее состоя-
ние соперника или нет, но мы со 
всей серьезностью подходим 
к этому противостоянию. Еще 
один трофей в Европе нам точно 
не помешает. 

С учетом всех обстоятельств 
неудивительно, что букмекеры 
оставляют «Челси» мало шан-
сов на успех в Суперкубке. Экс-
перты принимают ставки на 
итоговый успех «синих» с рас-
четом 1 к 4,5, а на «Ливер-
пуль» — 1 к 1,3.

Женщина тоже может
Впрочем, игра в Стамбуле 

войдет в историю независимо 
от того, как все сложится. Впер-
вые на мужском еврокубковом 
матче такого уровня главным 
судьей будет работать женщи-
на. Ответственная миссия воз-
ложена на 35-летнюю францу-
женку Стефани Фраппар.

История успеха Фраппар до-
казывает: если верить в себя 
и не сворачивать с пути, то все 
должно получиться. Стефани 
заинтересовалась правилами 
игры номер один в 13 лет. И, не-
смотря на насмешки окружаю-
щих, стала посещать судейские 
курсы. «Я была упрямой, как 
баран», — иронично вспоми-
нает свои первые шаги сама 
Фраппар.

В 18 лет девушка, игравшая 
за футбольную команду в род-
ном городе Валь-д’Уаз, оконча-
тельно решила завершить ка-
рьеру игрока и сосредоточиться 
на судействе. Фирменная целеу-
стремленность позволила Сте-
фани довольно быстро стать од-
ной из лучших во Франции сре-
ди женщин-судей. Оставалась 
лишь одна возможность про-
грессировать дальше: работать 
на матчах мужчин.

В то, что хрупкая девушка 
сможет выдержать необходи-
мые нагрузки, сразу поверили 
не все. Так что отличная физиче-
ская подготовка Фраппар для 
многих стала откровением. «Хо-
тела бы заметить, что в отличие 
от некоторых наших арбитров 
я еще и сама играла в футбол», — 
съязвила на одной из пресс-кон-
ференций Стефани, без труда 
сдав все положенные тесты.

В 2014 году Стефани Фрап-
пар стала первой женщиной су-
дьей во втором по силе француз-
ском дивизионе Лиге 2. И в ско-
ром времени снискала уваже-
ние игроков и тренеров. «Она 
лучший арбитр Лиги 2. У нее ти-
хий голос, но сильная харизма 
и яркая личность. Она находит 
правильные слова. Она объя-
сняет. Она дипломатична, с ней 
можно поговорить. При этом 
она не старается быть в центре 
внимания. Она все делает во 
имя игры», — отзывался о Фрап-

пар полузащитник «ЮС Орлеа-
на» Пьер Буби.

Назначение Фраппар, отра-
ботавшей 76 игр в Лиге 2, на 
матч элитной Лиги 1 между 
«Амьеном» и «Страсбуром» 
в апреле этого года уже воспри-
нималось как вполне естествен-
ный шаг. Даже болельщики, ко-
торых трудно заподозрить 
в любви к судьям, отнеслись 
к назначению Стефани с энту-
зиазмом. «Добро пожаловать на 
«Стад де ла Ликорн», мадам 
Фраппар. Да здравствуют жен-
щины в футболе», — баннером 
с такими словами встретили фа-
наты «Амьена» историческое 
появление Стефани на поле. 

Каким получился ее дебют? 
Четыре показанных желтых 
карточки и следующий отзыв 
журналиста «Экип» Йоанна От-
буа: «Из 23 действующих лиц на 
поле Фраппар была, пожалуй, 
единственной, кто принимал 
исключительно верные реше-
ния». К слову, 35-летняя судья 
вошла в пул арбитров, которые 

будут работать на матчах Лиги 
1 в новом сезоне.

Этим летом Фраппар, пожа-
луй, достигла предела в женском 
футболе, отработав финал чем-
пионат мира. А вот в мужском 
футболе непокоренных вершин 
еще предостаточно. Суперкубок 
Европы станет одной из них. 
«Огромное счастье показать 
другим, что все возможно, — 
призналась Стефани, узнав 
о своем историческом назначе-
нии. — Молодые девчонки увидят 
меня по телевизору и тоже в это 
поверят». 

Пути «Ливерпуля» и «Челси» неоднократно пересекались в Лиге чемпионов и национальном первенстве. Теперь им предстоит разыграть Суперкубок УЕФА.

В матче с «Сочи» форварду ЦСКА Федору Чалову в чужой штрафной разби-
ли нос, но арбитр Виталий Мешков не разглядел нарушения правил.

А К Ц Е Н Т

Впервые за Суперкубок УЕФА сразятся 
два клуба из Англии. В Стамбуле 
«Ливерпуль» поддержат 7,5 тысяч фана-
тов, а «Челси» — чуть более 1,5 тысяч

Стефани Фраппар знает, 
как общаться с футболистами 
на поле.

За короткий срок Сергей Голубович (слева) привел юниорскую 
сборную России к двум большим победам.

НОВОСТИ 

Челябинский 
клуб выиграл 
домашний 
турнир

«ТРАКТОР» 
ПОКАТИЛ
Иван Ильин

Клубы Континентальной хок-
кейной лиги продолжают гото-
виться к новому сезону. Вчера 
завершился Кубок губернатора 
Челябинской области. 

Титул в очной встрече раз-
ыграли команды, представляю-
щие этот регион, — «Трактор» 
из Челябинска и «Металлург» 
из Магнитогорска. Счет был от-
крыт только в конце второго пе-
риода, а в третьей 20-минутке 
«Трактор» забил еще дважды и 
выиграл — 3:0. Шайбы на счету 
Томаса, Подкорытова и Кручи-
нина. 

Таким образом челябинцы 
выиграли все три встречи на 
домашнем турнире и заняли 
первое место. «Магнитка» фи-
нишировала следом. Третье ме-
сто досталось череповецкой 
«Северстали», которая в за-
ключительный день в овертай-
ме обыграла 3:2 объединенную 
сборную турнира. Столь нео-
бычная команда появилась на 
челябинском льду после того, 
как в последний момент на 
Урал не смог прилететь китай-
ский «Куньлунь». 

Шарапова 
выиграла матч 
на турнире
в Цинциннати 

СИЛЫ
ВЕРНУЛИСЬ 
Кирилл Ветров

Российская теннисистка Мария 
Шарапова одержала победу 
в стартовом матче турнира ка-
тегории Premier 5 в Цинцинна-
ти. Ее поединок против амери-
канки Элисон Риске длился по-
чти два часа и завершился со 
счетом 6:3, 7:6 (7:4).

Шарапова из-за травмы пле-
ча в этом сезоне пропустила 
уже пять месяцев. Здоровье по-
мешало ей нормально высту-
пить на Уимблдоне, и теперь все 
усилия направлены на подго-
товку к US Open. На прошлой 
неделе на турнире в Торонто 
Мария уступила эстонке Анетт 
Контавейт уже в первом круге. 
Так что сделать хотя бы один 
шажок вперед в Цинциннати 
россиянке было важно психо-
логически. 

— Я все время повторяю раз-
личные упражнения и сейчас 
чувствую себя несколько луч-
ше в плане скорости и силы 
руки. Я проделала большую ра-
боту над плечом, — призналась 
Шарапова на пресс-конферен-
ции. Во втором круге Мария 
сыграет с австралийкой Эшли 
Барти. 

Ласицкене 
и Шубенков 
вошли в состав 
сборной 
Европы на матч 
против США

ПОЗВАЛИ 
ПОМОЧЬ
Илья Соболев

Российские легкоатлеты Мария 
Ласицкене, Сергей Шубенков и 
Анжелика Сидорова вошли в 
состав сборной Европы на мат-
чевую встречу с командой 
США, которая пройдет 9—10 
сентября в Минске.

Об этом сообщил член сове-
та Европейской легкоатлети-
ческой ассоциации Мартон Гу-
лай. Напомним, двукратная 
чемпионка мира, чемпионка 
Европы в прыжках в высоту 
Ласицкене является обладате-
лем лучшего сезона в мире 
(2,06 м). Серебряный призер 
ЧЕ-2017 и ЧМ-2018 в беге на 
110 м с барьерами Шубенков 
владеет вторым результатом 
сезона в Европе и четвертым в 
мире (13,22 секунды). Сере-
бряный призер зимнего ЧМ-
2018 в прыжках с шестом Си-
дорова имеет второй результат 
сезона в мире и первый в Евро-
пе (4,86 м).

В матчевой встрече в ка-
ждом виде программы высту-
пят по четыре атлета от каждой 
команды. В составе Европы 
уже 152 человека. 

Ребятам точно 
не стоит уезжать 
за океан. Там 
тоже не медом 
нама зано, а у нас 
в стране лиги
развиваются
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— Публикацию комментирует 
Дмитрий Губерниев
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 августа, среда, Матч ТВ
21.55 «Ливерпуль» — «Челси». 

Прямая трансляция.
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Как ярославский ресторатор благоустраивал дворы, 
дороги, умы и туалеты

Краевред и его команда 
Владимир Емельяненко  

С
борная краеведов 
Ярославля собирает 
урожай сезона: в 
Сочи установлен, а в 
Ярославле отметил 
год жизни памятник 
Потерянному Бу-
мажнику. Команда 
собрала 100 выве-

сок улиц (аншлагов), спасла 800 
люков, открыла туалеты элит-
ных отелей и ресторанов для 
уличных прохожих. В Новорос-
сийск десантировала образ иде-
ального кафе, в Петербург гото-
вит культурную интервенцию. 
А дома заслужила репутацию 
«краевредов». 

Хохмач своего счастья  
Этим летом у Яна Левина, 

историка и бизнесмена из Ярос-
лавля, мотора сборной краеве-
дов #Ярославцывсекрасавцы, 
сразу две засады. Одна на мор-
ском вокзале в Сочи, другая на 
улице Собинова в родном Ярос-
лавле. И там и там ресторатор 
Левин у входа в свои пивные от-
крыл памятники Потерянному 
Бумажнику. Арт-объекты сами 
как засада для прохожих. Разгля-
деть их с ходу, сделанных в нату-
ральную величину, так же не-
просто, как найти потерянный 
кошелек. 

— Задача кузнецу была такая, 
— делится автор идеи, — выковать 
бумажник так, чтобы было же-
л а н и е  е г о  п о д н я т ь .  И  н а 
морвокзале в Сочи, и у себя на 
Волге, я наблюдаю и радуюсь. 
Получилось. Кто-то хочет неза-
метно памятник положить в 
карман, кто-то озирается, ищет, 
в чем подвох. Кто-то не верит 
своим глазам, а все вместе, по-
няв, в чем дело, начинают сме-
яться. В этом цель: через деталь 
— сакральные отношения с день-
гами — вызвать человека на по-
зитив. Город ведь богат на забав-
ные мелочи. Разглядишь их, они 
в долгу не останутся, чему-ни-
будь да научат. 

Но жертвы свиданий с деньга-
ми пошли дальше. В реальности 
они еще смеются над собой: хи-
трый монументик металличе-
ским штырем впаян в бетон так, 
что его ни спилить, ни вырвать. А 
в социальных сетях многие дух 
переводят: «Время ввести тра-
дицию гладить кошель, чтобы к 
деньгам» (Антон Шейнин, Ярос-
лавль). «Богач-хохмач глумит-
ся» (Макс Нагорных, Томск). 
«Тот, кто его поднимет, точно 
остановит земную ось» (Лада 
Иванова, Сочи). 

— Я так глубоко не копал, — 
смеется Ян Левин, — хотя сто раз 
видел как человека меняют день-
ги. Всех по-разному. Ну да, часто, 
как перед памятником Потерян-
ному Бумажнику. 

Его лично зацепил пост 
12-летней девочки: «Не трогай 
чужое — не потеряешь свое». Ян 
увидел в посте недетский про-
тест против тяги грести под себя. 
И считает, что через ребячий ум 
есть шанс научиться отдавать. 
Но его въедливая любовь к дета-
лям все приземляет.   

Люкозащитник № 1     
Когда Бумажник стал досто-

примечательностью, Левину, 
зная его страсть к барахолкам, а 
он объездил блошиные рынки 
половины мира, понесли керо-
синовые лампы, игрушечных 
медведей, страховые доски, ан-
шлаги (вывески с названием 
улиц) и царские крышки канали-
зационных люков. 

Городские люки, а точнее, 
кошки, в них обитавшие, и со-
брали индивидуалистов-краеве-
дов в команду. 

Есть на Малой Садовой Ярос-
лавля городская скульптура — 
черный кот Елисей и бронзовая 
в позолоту кошка Василиса. Над-
пись остановит любого: «Они 
спасли блокадный Ленинград от 
крыс». 

— Летом, когда начался ре-
монт дорог, — говорит краевед и 
главный редактор портала 
Yaroslavl Today Journal Наталья 
Бурова, — я поняла: опять надо 
постить историю о мобилизации 
в 1942-м ярославских котов на 
зернохранилища Ленинграда. 
Там за зерном и полуживыми 
людьми охотились крысы. Наши 
кошки их сожрали. Сегодня их 
могут сожрать ремонты и рено-
вации.     

Бурова раз в день садится на 
велосипед и едет проверять 
люки. Задача и чугунные крыш-
ки с клеммами, иногда до 1919 
года, спасти, и их обитателей — 
бездомных кошек. Их у люков и 
на помойках оставляют хозяева. 
Однажды Наталья не уследила: 
реноваторы увезли три крышки. 
Коты — кто сбежал под землю, 
кто остался вдавленным в вен-
тшахту. 

Девушка выставила на сайт 
пост-крик: «Друзья! Включим 
логику и свет, ибо в головах тем-
но: не бросайте котят. Ад под 
нами. Уже нет ни спроса, ни до-

брых рук на тот приплод, от ко-
торого вы избавляетесь. Будьте 
людьми, дайте кошкам шанс. 
Стерилизуйте их. Если кто-то хо-
чет котяток понянчить, я приве-
зу. Пишите в личку».

В  ответ летят разные репо-
сты, но чаще, как из черных дыр 
сознания: «Доброхотам, совету-
ющим стерилизовать кошек и 
собак, дам совет начать с себя. 
Стерилизоваться» (Сергей Ве-
тров). Но дороги, люки и кошки, 
как безответная любовь, гонят и 
не отпускают. 

— Я не реагирую, – спокойна 
Наталья, — закалка. Знаете, что 
мне написали о кошках, которые 
в 1942-м по просьбе Ленсовета 
были мобилизованы из Ярослав-
ля, —  «А оно нам зачем?» (Олеся 
Турчак).   

Раньше Бурова каждому отве-
чала: «Как зачем? Как с люками 
— меняем вечность на времянку 
пластика, чтобы ее через год-два 
снова заменить на пшик. Так и с 
кошками, которые нас спасли?»  
Теперь Бурова котят сама разво-
зит по волонтерам. Составила 
«Карту городов, из которых про-
исходят ярославские люки». За 
что ее Ян Левин и назвал «люко-
защитник № 1».  

— До сих пор не знаком с Буро-
вой лично, — признается Левин, 
— через Cеть держим связь. Это 
она забила тревогу, когда летний 
ремонт дорог перерос в капи-
тальный, что конец раритетам. 
Выбрасывают. Так мы во время 
реконструкции Московского 
проспекта утратили люк «Мюръ 
и Мерилизъ» конца XIX века. В 
этот раз наши люди в ЖКХ помо-
гли найти крышечки. Отпеско-
струю их, начищу клейма и вы-
ставлю на всеобщее обозрение. 
Потом, может, в свои рестораны 
возьму как декор. Ну а как еще 
искусство должно принадлежать 
народу? 

Галерея «Туалет»    
Кузнец Николай Колычев и 

есть народ. Это он за 3000 ру-
блей для Ярославля и за 3500 для 
Сочи изваял Бумажник, став-
ший местом селфи и тусовок.  

— Не буду ничего говорить, — 
Колычев по телефону уклоняет-
ся от встречи. — Надвратная ков-
ка не идет. Батюшка давит: «Сро-
ки!» Какие сроки, если нет вдох-
новения? 

Он бросил трубку. 
— Я же говорю, — доволен за-

казчик скульптур-бумажников 
Александр Конуркин, друг и сов-
ладелец ресторатора Яна Леви-
на. — #Ярославцывсекрасавцы 
работает: сделал добро — убегай 

в сторону, а то зацепит волной 
благодарности. 

Волной денег кузнеца не за-
цепило, а вот заразить делом 
«краевреды» умеют. Так с юно-
сти складывается у команды  Ле-
вина: он, Конуркин и Виталий 
Злогодух начинали с фанатских 
поездок за футболистами яро-
славского «Шинника». Исколе-
сили до 60 стран, обошли бара-
холки от Парижа, Стамбула и до 
Шанхая, отовсюду везли следы 
быта и контакты с людьми. А те-
перь следы и контакты монети-
зируют в дело. Кузнец Колычев 
так вдохновился их заказом на 
Бумажник, что его позвали на 
работу в «Ярреставрацию». Оль-
га Никонова начинала экскурсо-
водом в их частном музее «Мой 
любимый мишка», а теперь как 
директор  музея пишет книгу о 
медведях — символах городов 
мира и Ярославля. Или  когда-то 
юная арт-художница Маша Оси-
пова. Она работала офис-служа-
щим у друзей-краеведов, а когда 
они ее дар рассмотрели, заня-
лась леттерингом — графикой 
букв и знаков, которые вместе 
составляют искусство дизайна. 
И уже художник-график Мария 
Осипова творит то в Сочи, то в 
Хорватии. Сейчас у нее долгос-
рочный заказ на оформление ре-
сторанов и отелей в Турции. 

— Мы никого не держим и не 
гоним, —  объясняет философию 
«краевредов»-бизнесменов Ви-
талий Злогодух. — Просто, когда 
сам ищешь, притягиваешь себе 
подобных. Потом дороги могут 
разойтись, но остается такой не-
хилый аромат общего дела. Я 
вот, когда начинал подбирать на 
улицах аншлаги — названия 
улиц разных лет, думал: «Собе-
ру, выставлю на Революционной  
— это наш Арбат: пусть все видят 
эволюцию Ярославля от чугун-
ной графики ХVIII—ХIХ веков и 
до двойных названий улиц, впа-
янных в японский пластик в 
2000-х».     

Когда же Злогодух познако-
мился с чугунной коллекцией 
Левина, которая пылится в под-
собках, как и его аншлаги, он за-
думался. Как не раз, а фундамен-
тально употребить в дело сокро-
вищницы хлама — резные двери 
дома купца и детскую чугунную 
кроватку ХIХ века, балясины с 
лестниц особняков и  кронштей-
ны для рекламы 130-летней дав-
ности, парковую урну и мясо-
рубку Americ System, которой 
полтора века, печные дверцы, 
напольные храмовые плиты, бу-
тыль с гербом Российской импе-
рии? 

У Виталия Злогодуха пока нет 
ответа. Есть понимание, что на 
смену прежним ценностям мате-
риального мира — свидетелям 
идентичности предков — идут по-
делки, которые не переживут 
свое время. К 1000-летию Ярос-
лавля в 2010-м город украсили 
«фирменной» металлической 
оградой с мишками и меняют ее 
каждый сезон. То машины разда-
вят «аля-рюс-железо» из Китая, 
то вроде бы железные мишки 
гниют на морозе. Аншлаги 90-х с 
двойным названием улиц Злого-
дух еще ни разу не выставил, а 
они уже деградируют — буквы 
стираются, полотно из порошко-
вого металла крошится. С япон-
ским пластиком еще хуже — он 
гнется, как бумага.   

Вопрос зреет сам собой: что 
потомкам расскажет о нас? И по 
каким предметам о нас будут су-
дить как о хомо сапиенс? У Яна 
Левина и его команды пока нет 
ответа. Есть идея.  

— Если каждый повесит за 
своим окном цветок или кустик 

зелени, у нас будет самый зеле-
ный город в мире, — мечтает неи-
справимый прагматик Левин. — 
Если каждый бросит на улице 
окурок или сходит в туалет за 
угол, мы сгнием в кучах мусора и 
зловония. Альтернатива? Вы-
ставлять на балконах и в туале-
тах горшки с цветами, картины и 
ходить в них, как в булочную. 

Вот только с доступностью 
туалетов, признается Левин, как 
с ремонтами: дороги уже не рас-
стояния, в туалетах стоит крем 
для обуви и даже кресла есть, но 
попробуй в них попади. На днях 
он дочку повел в игровой центр. 
Приспичило. На двери табличка: 
«Туалет только для детей!» А 
просто человеку — за  угол? Его 
уже не пускали в туалеты в шко-
ле, в домах культуры или в при-
дорожных и привокзальных туа-
летах Анапы, Ростова-на-Дону, 
да почти на всех трассах предла-
гают заплатить за вход в туалет, 
как за обед.  

— Знаете, почему в отечест-
венной ментальности туалетная 
тема не комильфо? — скорее от-
вечает, чем спрашивает Ян Ле-
вин. — Стыдно признаваться в 
естественных потребностях. И я 
решил: замахнусь-ка на святое. 
Когда начинал с того, что любой 
желающий с улицы в любом го-
роде, где есть наши рестораны, 
может зайти в наш туалет — сво-
бодно и бесплатно, слышал в 
спину: «Ушлый». Мол, реклама. 
А у людей даже осанка меняется, 
когда они ходят в хорошие туале-

ты, у владельцев отелей или 
кафе, открывших их, — мозги. Вот 
где-то здесь, на стыке ухода за 
естеством, самоуважением и вы-
годой, таится будущее, каким 
мы его хотим видеть.   

Сразу вспомнился туалет в 
его ресторане «Брюгге» у памят-
ника Бумажнику. Кожаные пуфы 
у унитаза, как в залах у диванов. 
Мягкий свет, стул для раздумий с 
видом на античность кранов и 
скульптур. Вот куда охота эмиг-
рировать от разрухи в клозетах и 
головах. Да и разруха, губа не 
дура, из туалетов тоже постепен-
но съезжает в котлованы ренова-
ций и перерытые дворы. 

Однако неугомонный Левин 
не сдается.

Погоня за идеалом    
В один из приездов в порто-

вый Новороссийск он заглянул в 
свой  бар. И на себе испытал то, 
как женщины чувствуют при-
ближение родов. Перед закатом 
в баре был даже не аншлаг: заня-
ты все столики, веранда, а вдоль 

придорожного парапета сидели 
люди на  принесенных стульях. 

— Вот же, вот она живая идея 
идеала культурного пространст-
ва, где всем хорошо — и духу, и 
животу. — Ян сосредоточен, буд-
то, правда, что-то носит в себе. — 
Придумывать ничего не надо: 
просто дыра в стене, желательно 
со следами поколений, и люди 
сюда несут приставные кресла и 
багаж идей. Хочу туда. 

Вот этой погони за идеалом и 
боятся многие соратники Яна 
Левина. «Вы спросите его, — про-
сят они. – Не уедет он куда за 
границу?» 

— Пройденный этап, — не дает 
договорить  Ян, — но были мыс-
ли. Присматривался к разным 

странам, к Чехии… Теперь вот 
думаю закрывать там ресторан. 
Чтобы его вести, там мало жить, 
мало знать ту ментальность, 
надо ее чувствовать наперед, а 
лучше любить. Не срастается. Я 
или чехи тут ни при чем. Не сра-
стается и у реноваторов с эпо-
хой и временами. У того же Ки-
тая с Китаем. Мир принял ско-
рость его обновления, но видит: 
Китай за своей же историей едет 
в пару-тройку уцелевших анкла-
вов. В этом смысле Шанхай сби-
вает с ног: пол-улицы с историей 
искорежено, но выжило, все  
остальное — высокие технологии 
или еще нетронутая отсталость. 
Мы тоже стоим перед выбором: 
давать вторую жизнь старым ве-
щам и уцелевшим городам, 
пройти катком реновации по 
ним или что?  

Левин и его сподвижники от-
вечают тем, что жизнь старых 
вещей пытаются вывести за пре-
делы отдельно взятого губерн-
ского города. 

— К Санкт-Петербургу прице-
ниваемся, — делится Ян. — Ищем 
площадку для наших коллекций 
и идей. Питер с его духом обосо-
бленности и амбиций быстрее 
других генерирует и принимает 
идеи, которые витают в воздухе. 
Может, поживу там с женой и 
детьми. Я свой лотерейный би-
лет в жизни вытащил. Хочу дать 
шанс детям. Им тоже придется 
искать плацдарм для мостов 
между городами и собой. Гля-
дишь, найдут. Смог же Санкт-
Петербург и в новый мир хай-те-
ка вписаться, и себя сохранить. 
Такое по силам вечным городам.   

Он ерзает на стуле и вырази-
тельно показывает на часы. Че-
рез минуту его нет. Есть шлейф 
того, что ему по силам то, что и 
вечным городам. Они как немой 
упрек глобализации: ретушируя 
прошлое разными нанокраска-
ми, она не сделала из него раду-
гу. #Ярославцывсекрасавцы ее 
делают — из их раскопок куль-
турного слоя. Как его жизнь не 
вымывает, заменяя стяжателя-
ми и «населением», «краевре-
ды», будто люки или царская 
мясорубка с чердака Яна Леви-
на. Помогают помнить, кто мы 
такие.   

Ян Левин (справа): Всё придумано до нас. Нужно просто вспомнить, кто мы? Правильно — 
#Ярославцывсекрасавцы.

А К Ц Е Н Т

У людей даже осанка меняется, 
когда они ходят в хорошие туалеты, 
у владельцев отелей или кафе, 
открывших их, — мозги 

А К Ц Е Н Т

Сто раз видел, как человека меняют 
деньги. Всех по-разному. 
Ну да, часто, как перед памятником 
Потерянному Бумажнику

Крышка люка 1827 года «Российского страхового общества». Раритеты выжили разве 
что в 10—15 городах России.

Вам звонят из банка
Адриана Рутковская  •  rg.ru/art/1731262
Мошенники придумали новый нестандартный способ 
обмана клиентов банка. Аферисты под видом сотруд-
ников банка звонят, чтобы приостановить финансо-
вую операцию, при этом не запрашивая конфиденци-
альные данные по карте. Очень много моих знакомых 
рассказывали про звонки якобы от банковских служа-
щих. Я для себя решил так: если будут звонить из бан-
ка, в любом случае прерываю разговор и перезвани-
ваю в банк сам.

Александр Светоченко

Было дело такое и у меня. Собеседник звучал очень 
убедительно. Не знаю даже, в какой момент он «проко-
лолся». Насторожила неожиданно плохая связь, не-
стандартность ситуации (какой-то непонятный пере-
вод то ли с моего счета, то ли на мое имя) и чуть боль-
шая, чем нужно, напористость звонившего.

Игорь Асташкин

Осадили
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1730748
У автовладельцев появилась возможность решать спо-
ры со страховыми компаниями через финансового 
уполномоченного. Давайте  остановимся на сроках рас-
смотрения обращений. У потребителя возникли разно-
гласия со страховой компанией. Обращение №1 к стра-
ховщику — рассматривается 15 рабочих дней или 30 
дней в электронном виде. Ответ не удовлетворил. Обра-
щение №2 к финансовому уполномоченному — 3 рабо-
чих дня на принять/отказать, рассмотрение — 15+10 ра-
бочих дней. Итого: на два месяца потерпевший в ре-
зультате ДТП становится пешеходом, а транспортное 
средство в аварийном состоянии терпеливо ждет окон-
чания переписок и рассмотрений. Вопрос: кто ответит 
за вынужденное ожидание? Видимо, должны быть пред-
усмотрены штрафные санкции в разы превышающей 
сумму выплаты по страховому случаю. Финансовый 
уполномоченный это делать не вправе, следовательно, 
проигранное дело в суде должно засветить не 50% 
штрафа от суммы удовлетворенной претензии к стра-
ховщику в пользу потребителя, а 200—300 и более про-
центов. Страховая компания должна понимать, что 
лучше честно провести оценку причиненного ущерба, 
быстро и без промедления выплатить всю сумму потер-
певшему или провести качественный восстановитель-
ный ремонт ТС, получив от застрахованного расписку 
в отсутствие претензий. В противном случае доведение 
претензии до суда должно завершиться сокрушитель-
ным финансовым ударом для страховой компании. Не 
менее жестко на проволочки и нежелание полноценно 
возмещать ущерб должен реагировать ЦБ РФ в качест-
ве административного регулятора. Практика показы-
вает, что неудовлетворительное отношение к клиенту, 
проволочки и обман порождает желание водителей не 
оформлять полис ОСАГО как бессмысленный и не-
надежный страховой документ. 

Анатолий Урсул

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ПСИХОЛОГИЯ Как подготовить ребенка к школе
rg.ru/art/1731077

КОСМОС Впервые измерена сила солнечных ударов
rg.ru/art/1731547

АВТО Определены самые продаваемые модели в РФ
rg.ru/art/1731526

ПОГОДА В Гидрометцентре предупредили о 
заморозках
rg.ru/art/1730855

АРХЕОЛОГИЯ Что позволило выжить древним 
людям на высокогорье
rg.ru/art/1730970

ОБЩЕСТВО Названы способы преодоления кризиса 
среднего возраста
rg.ru/art/1730749

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

Клад чердака фамильного дома Левиных — 141-летняя мясорубка Americ System, бутыли, 
штофы, колодка для сапог.
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Блиц

Ответы «Фейсбука» на вечные вопросы Яна Левина 

Сергей Иванчик, Кострома   

«В Карловых Варах в первый раз в жизни столкнулся с платным туале-

том в «Макдоналдсе». Чехи все объяснили: «Вода, пиво и  туалеты — 

бюджетообразующее звено Карловых Вар». 

Ирина Панькова, Ярославль 

«Ай, я-яй! Кошельки подбрасывают только плохие мальчики, чтобы вы-

удить у прохожих денежки. А тут у кого намерения, как у Чебурашки: у 

тех, кто пробовал поднять кошелек, или у тех, кто его положил?» 

Андрей Стрижак, Углич  

«А у нас все, как в советском анекдоте. Два мужика вышли из пивной и 

за углом справляют нужду. Сзади голос: «Милиция, нарушаем гражда-

не, штраф 5 рублей». Один из мужиков, не оглядываясь, дает червонец 

милиционеру: «Писай Вася, угощаю!» 

— Прекрасно, что такое крупное соревнование, как 
футбольный матч за Суперкубок УЕФА между Ливер-
пулем и Челси, который состоится 14 августа в Стам-
буле, будет судить женщина-француженка Стефани 
Фраппар. («Российская газета» пишет об  этом на 11-й 
полосе.) Как сказал один герой в моем любимом филь-
ме «Человек с бульвара Капуцинов»:  «Если женщина 
что-то просит, то ей надо непременно дать! Иначе она 
возьмет сама!». 

Спортивные девушки сильны и очаровательны. И 
мы в цивилизованном мире наконец-то подошли к 
тому моменту, когда женщина виртуозно  отсудит матч 
за Суперкубок. Стоит признаться, я вообще неравно-
душен к женскому спорту и  женщин-арбитров люблю 
смотреть больше, чем мужчин. Поэтому да здравству-
ют девушки в футболе!

Конечно, арбитр, прежде всего, должен быть про-
фессионалом. И судейская бригада, дамы, которые бу-
дут судить матч, безусловно, в высшей степени про-
фессиональны, знатоки своего дела, которые компе-
тентно и безупречно следят за игрой.  А  еще, повторю 
снова, они прекрасны. Ну, просто красавицы. Поэтому 
я с большим нетерпением жду этого соревнования (по-
сле него буду работать на канале «Матч ТВ»), ровным 
счетом для того, чтобы посмотреть на судейство, кра-
сивое во всех смыслах. Ну а футболисты, конечно, сами 
по себе не подкачают, в этом не сомневаюсь.

Даже если предположить, что это событие будет 
волнительным для Стефани, что она будет находиться 
в зоне повышенного внимания к своей персоне, думаю, 
она справится.  

Я, в принципе, сторонник гендерного равенства. И  
хочу, чтобы женщин было больше и в политике, и в 
спорте. Было бы здорово, чтобы они более активно уча-
ствовали  в управлении государством, занимали очень 
многие посты. Я, как лидер движения «подкаблучни-
ков», всеми фибрами души  за прекрасных дам. 

На мой взгляд, почти нет таких профессий в мире, 
которыми бы не овладели представительницы прекра-
сного пола.  Я очень часто летаю по всему миру и при-
ветствую, когда женщина — пилот, например.  Дамы во-
обще лучше и совершеннее, чем мужчины. Нам еще 
предстоит тянуться за дамами и, если они будут указы-
вать  нам  нужный путь, мы обязательно пойдем.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ ГОЛОВА

Дмитрий Губерниев,
телеведущий, 

спортивный комментатор
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